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Девальвация 
руля
Заводы опять повышают 
цены на автомобили

На фоне продолжающегося па-
дения рубля и высокой инфля-
ции автопроизводители сразу 
после Нового года продолжи-
ли поднимать цены на маши-
ны. Не смог удержаться в  старом 
прейскуранте даже АвтоВАЗ, 
 который вчера повысил цены 
на 5–13%, связав это с курсом 
 валют и импортными комплекту-
ющими. Большинство остальных 
произ водителей также подняли 
или  готовятся поднять цены. По 
оценке экспертов, потребители 
 будут привыкать к новым ценам 
до полугода, а в Минпромторге 
не исключили в 2015 году паде-
ния рынка на 10%.

АвтоВАЗ вчера повысил цены на 
весь свой модельный ряд на 5–13% — 
впервые с марта 2014 года, когда це-
ны на некоторые модели выросли 
в среднем на 2,8%. Минимально по-
дорожала популярная Granta — на 
5,4%, до 332,8 тыс. руб., больше все-
го — слабо локализованный Largus 
(на 12,9%, до 417 тыс. руб.). Основной 
причиной на АвтоВАЗе назвали рост 
курсов доллара и евро. У Lada высо-
кая локализация (в среднем 81%), но 
у завода есть поставщики с затрата-
ми в валюте, объясняют в компании. 
Так, для Largus импортируются си-
стемы безопасности, комплектую-
щие для моторов и коробок передач. 
Глава Минпромторга Денис Манту-
ров связал рост цен на автомобили 
АвтоВАЗа с инфляцией, подчеркнув, 
что повышение цен на 9% «в любом 
случае не дотягивает до общего уров-
ня повышения цен, которое привя-
зано к инфляции». Министр вчера 
счел рост цен на Lada «несуществен-
ным» в сравнении с подорожанием 
импортных автомобилей.

Цены начали поднимать и другие 
производители.
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Как стало известно ”Ъ“, появились пер-
вые фигуранты в громком уголовном 
 деле о многомиллиардных хищениях 
из обанкротившегося банка «Пушкино». 
По ходатайству полицейского следствия 
Тверской райсуд Москвы арестовал не-
скольких участников преступной группы 
во главе с ее предполагаемым организа-
тором — кинопродюсером и руководите-
лем ряда строительных фирм Владими-
ром Муровым. По делу также проходят 
бывшие менеджеры и владельцы банка. 
Отметим, что с отзыва лицензии у банка 
«Пушкино» Центробанк начал масштаб-
ную зачистку финансового рынка от сом-
нительных и неустойчивых игроков.

В рамках расследования возбужденно-
го в октябре 2014 года ГСУ ГУ МВД России 
по Московской области по ч. 4 ст. 159.1 УК 
РФ (мошенничество в сфере кредитования) 
уголовного дела под стражу заключены ки-
нопродюсер и бизнесмен Владимир Муров 
и два руководителя фиктивных фирм Анд-
рей Гуляев и Владимир Поддубный. Отве-
чавшая в группе за финансовые операции 
Наталья Игнатова помещена Тверским рай-
судом под домашний арест, а с юриста Еле-
ны Кузнецовой, представлявшей интересы 
компаний Владимира Мурова, взята подпи-
ска о невыезде. Еще несколько менеджеров 
и владельцев банка «Пушкино» проходят по 
этому делу пока в качестве свидетелей, но их 
статус может измениться.

Трудности банк «Пушкино» стал ощущать 
в начале сентября 2013 года: сначала у его 
клиентов—юридических лиц возникли пе-
ребои в проведении своих платежей, а за-

тем начались сложности и с возвратом вкла-
дов гражданам. В банке трудности называли 
техническими вплоть до отзыва лицензии 
30 сентября 2013 года. С нее, собственно, и на-
чалась кампания ЦБ по расчистке банков-
ского рынка от сомнительных и неустойчи-
вых игроков. На тот момент для Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) отзыв лицензии 

у «Пушкино» с более чем 20 млрд руб. средств 
граждан стал крупнейшим страховым случа-
ем. На выплаты вкладчикам «Пушкино» ушло 
около 10% фонда страхования вкладов.

Впрочем, для регулятора крах «Пушки-
но» не был неожиданностью. К моменту, ког-
да банк зашатался ощутимо для широкой 
общественности, в нем уже несколько ме-

сяцев действовало ограничение по объему 
привлечения средств граждан. К такой мере 
ЦБ прибегает при выявлении в деятельнос-
ти банка серьезных проблем, запрещая та-
ким образом кредитной организации нара-
щивать обязательства перед населением как 
наименее социально защищенной клиент-
ской категорией.

Эти проблемы были сформулированы 
в сообщении ЦБ об отзыве у «Пушкино» ли-
цензии: ее банк утратил за финансовую не-
состоятельность и сомнительные операции. 
Причем и то и другое он маскировал недо-
стоверной отчетностью. Неплатежеспособ-
ность банка — результат «высокорискован-
ной кредитной политики по размещению 
средств в низкокачественные активы» — под 
такой формулировкой ЦБ обычно подразу-
мевается банальный вывод активов из бан-
ка. На это же в сентябре 2013 года указывали 
и аналитики: в 2013 году на балансе «Пушки-
но» вместо части кредитов появились акти-
вы на солидную сумму, переданные в дове-
рительное управление, а также долевые цен-
ные бумаги (акции или паи ЗПИФов). Оце-
нить реальное качество этих активов доволь-
но сложно, что позволяет маскировать таки-
ми схемами вывод средств из банков.

Расследование же уголовного дела нача-
лось после обращения в главное управление 
экономической безопасности и противодей-
ствия коррупции (ГУЭБиПК) МВД России пред-
ставителей АСВ. В частности, разбираясь в фи-
нансовой документации банка, представите-
ли АСВ обнаружили, что из «Пушкино» под 
видом выдачи кредитов юридическим ли-
цам банально похищались денежные средст-
ва. В общей сложности у банка насчитывалось 
более 80 проблемных кредитов. В ходе прове-
денной сотрудниками ГУЭБиПК проверки бы-
ло установлено, что организатором схемы яв-
ляется 57-летний Владимир Муров, возглав-
ляющий фирмы «Фининвест», «Руськапитал», 
«Инвесткино» и другие. Известен этот человек 
и в кинематографических кругах. В частно-
сти, господин Муров продюсировал фильмы 
«Слова и музыка» и «Лавина», в которых сни-
мались такие известные актеры, как Вера Сот-
никова, Марат Башаров, Елена Захарова, Ми-
хаил Казаков, Андрей Чадов и многие другие.

По данным следствия, в 2011–2012 годах 
возглавляемые Андреем Гуляевым и Влади-
миром Поддубным фиктивные фирмы «По-
исковик», «Карелцемент» и Столичная ин-
вестиционная компания получили в банке 
«Пушкино» ничем не обеспеченные креди-
ты на 469 млн руб.
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Пересчитывая «Пушкино»
Следователи дошли до многомиллиардных выводов

Монументальная пропажа из банка 
«Пушкино» составила более двадцати 
миллиардов рублей. Пока удалось вы-
числить следы похищенного полумил-
лиарда  ФОТО PHOTOXPRESS

Стремительно ухудшающаяся  ситуация 
в экономике вынуждает  государство 
 сокращать расходы на федеральные 
программы, еще недавно называвшиеся 
приоритетными. Объем финансирования 
ФЦП «Развитие внутреннего и въездно-
го туризма» на 2011–2018 годы, которая 
должна была поднять привлекательность 
туризма в России на принципиально но-
вый уровень, урезан с 338,9 млрд руб. 
до 139,5 млрд руб. Целевые показатели, 
такие как число российских и иностран-
ных туристов, объем туристических и го-
стиничных услуг, теперь тоже куда менее 
амбициозны и снижены в несколько раз. 
В правительстве уверены, что ФЦП неэф-
фективна, а такой объем средств оказал-
ся просто не нужен.

О сокращении финансирования ФЦП «Раз-
витие внутреннего и въездного туризма» на 
2011–2018 годы с 338,9 млрд до 139,5 млрд 
руб. говорится в постановлении правитель-
ства РФ. В 2015 году инвестиции составят 
4,64 млрд руб. (сокращение 58,7%), в 2016-
м — 4,55 млрд руб. (76%), в 2017-м — 4,8 мл-

рд руб. (82,8%), в 2018 году — 5,78 млрд руб. 
(75,9%). При этом речь идет о снижении инве-
стиций всех уровней, суммарный объем фе-
деральных субсидий снизился на 65,7%, до 
32,8 млрд руб., региональных — на 64,4%, до 
9 млрд руб., средств из внебюджетных источ-
ников — на 55%, до 97,7 млрд руб.

«Сокращение бюджета не приведет к исклю-
чению конкретных положений. Финансирова-
ние получат все, но в меньшем объеме»,— по-
яснили 

”
Ъ“ в Ростуризме. Вопрос о сокращении 

объема выделяемых на ФЦП средств обсуждал-
ся с октября, тогда Ростуризм разработал про-
ект постановления, предусматривавшего сни-
жение финансирования в 2,5 раза. Врио руко-
водителя Ростуризма Олег Сафонов объяснял 
новые расчеты текущими возможностями бюд-
жета страны. В аппарате вице-премьера Ольги 
Голодец не стали комментировать новые па-
раметры программы. Впрочем, один из феде-
ральных чиновников утверждает, что основ-
ная причина снижения финансирования — 
 неэффективность самой программы.
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Туры по сокращенной 
программе
Расходы на развитие российского туризма  
уменьшены более чем вдвое

Вчера министр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров подтвердил до-
срочную отставку президента Объеди-
ненной авиастроительной корпорации 
(ОАК) Михаила Погосяна. На этот пост бу-
дет  назначен нынешний заместитель го-
сподина Мантурова Юрий Слюсарь. При-
чиной для кадрового решения стали как 
недочеты, вскрытые по результатам про-
верок корпорации Генпрокуратурой, так 
и проблемы с главным коммерческим 
проектом ОАК — самолетом SSJ-100. 
Источники ”Ъ“ утверждают, что реальные 
расходы на его разработку и постоянные 
доработки фактически скрывались, а рас-
ходы  бюджета на проект занижались.

О предстоящих переменах в руководстве 
ОАК господин Мантуров сообщил, отвечая на 
вопрос 

”
Ъ“ на брифинге. По его словам, было 

решено ввести в корпорации отдельную долж-
ность генерального конструктора. Ее и должен 
занять Михаил Погосян, а президентом ОАК 
станет нынешний замминистра промышлен-
ности и торговли Юрий Слюсарь. По данным 

”
Ъ“, правительственная директива по его кан-

дидатуре была подписана еще 30 декабря 2014 
года вице-премьером Дмитрием Рогозиным. 
И 16 января совет директоров ОАК должен до-
срочно прекратить президентские полномо-
чия господина Погосяна в корпорации (хотя 
срок его пятилетнего контракта истекает толь-
ко в феврале 2016 года).

По словам правительственного источника 

”
Ъ“, впервые вопрос о смене главы ОАК ставил-

ся год назад, после совместной коллегии Ген-
прокуратуры, Министерства обороны и Мини-
стерства промышленности и торговли, на кото-
рой обсуждали результаты прокурорской про-
верки авиастроительной отрасли (см. 

”
Ъ“ от 30 

января 2014 года). Тогда представители надзор-
ного ведомства докладывали, что, несмотря на 
«беспрецедентные меры господдержки» в раз-
мере 70,5 млрд руб., финансовое состояние 
предприятий авиапрома не улучшалось: со-
вокупный долг корпорации превысил 260 мл-
рд руб. (на ноябрь 2013 года), уставный капи-
тал ОАК из-за снижения стоимости активов до-
черних обществ уменьшился на 30,7 млрд руб.
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«Суперджет»  
влетел в бюджет
Михаила Погосяна освобождают  
от обязанностей президента ОАК
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Россиян, которых устраивает 
их жизнь, стало меньше поло-
вины, а экономическое поло-
жение в стране «хорошим» счи-
тают только 13%. При этом, по 
данным ВЦИОМа, растет ко-
личество тех, кто считает его 
«плохим». Эксперты пока на-
зывают маловероятными со-
циальные протесты, отмечая, 
что в случае резкого ухудше-
ния экономической ситуации 
граждане будут пытаться вы-
живать, а не протестовать.

Согласно результатам опро-
са (проведен 13–14 декабря сре-
ди 1,6 тыс. человек, погрешность 
не превышает 3,5%), резко снизи-
лось количество россиян, кото-
рых устраивает их жизнь,— с 53% 
в ноябре до 44% в декабре. При 
этом несколько выросло количе-
ство граждан, которых их жизнь 
устраивает отчасти (с 32% до 38%) 
или не устраивает (с 14% до 16%). 
Индекс удовлетворенности жиз-
нью, вычисленный социологами, 
соответственно, упал — с 71 в но-
ябре до 66 (еще в июне он был 79).

Несколько хуже стали и оцен-
ки граждан материального поло-
жения их семей. Как «в целом хо-
рошее» состояние оценивают всего 
13% россиян, «средним» его счита-
ют 71%, «в целом плохим» — 16%. Не 
прошло мимо респондентов и ухуд-
шение экономической ситуации в 
целом — 26% называют ее «плохой» 
(см. график). Для сравнения, еще 

в июне таковых было только 17%. 
Практически на прежних значе-
ниях остается ответ на вопрос, как 
будет жить респондент или его се-
мья через год: 43% уверены, что бу-
дут жить так же, как сейчас; 27% над-
еются, что будут жить лучше; 18% 
ожидают, что их жизнь значитель-
но или несколько ухудшится. Пол-
ностью или скорее согласны с тем, 
что «дела в стране идут в правиль-
ном направлении», 41% респонден-
тов, 14% совершенно или скорее не 
согласны с этим. Ответ «отчасти да, 
отчасти нет» назвали 42% граждан.

Политическую обстановку в го-
сударстве большинство россиян 
(58%) оценивают как «среднюю». 
По сравнению с цифрами ноября 
снизилось количество тех, кто 
считает ее «хорошей» или «очень 

хорошей»,— с 30% до 21%. «Пло-
хой» и «очень плохой» ситуацию 
в политической сфере называют 
18% граждан.

Глава ВЦИОМа Валерий Федо-
ров в этих условиях социальные 
протесты называет «маловероят-
ными». «Основной фактор — безра-
ботица, пока ее нет. Если начнутся 
массовые сокращения, может дой-
ти и до митингов»,— пояснил он 

”
Ъ“. Доцент Высшей школы эко-

номики Павел Кудюкин отмеча-
ет, что «положение граждан объек-
тивно ухудшается, и они это осоз-
нают», поэтому «достаточно вели-
ка вероятность, что часть россиян 
будет выражать недовольство не 
ворчанием на кухне, поиском до-
полнительного дохода и уходом в 
бутылку, а как-то попробует отста-
ивать свои права». Протест, по сло-
вам эксперта, будет «ползучим», он 
может начаться весной, а его мас-
штабы будут зависеть от экономи-
ческой конъюнктуры: «Если нефть 
не начнет расти, что маловероят-
но, то ситуация будет ухудшаться». 
А если она ухудшится очень силь-
но и быстро, то люди скорее будут 
«пытаться выживать», а не проте-
стовать, считает господин Кудю-
кин. При этом патриотический 
подъем может парадоксальным 
образом не погасить протест, а уси-
лить его за счет требований более 
решительных действий на юго-
востоке Украины.

Таисия Бекбулатова

Все меньше граждан  
ставят на довольство 
Но протестов социологи пока не ждут

С 1 января вступил в силу закон, воз-
вращающий возможность голосовать 
«против всех» на муниципальных выбо-
рах. Решить, возвращать ли эту графу 
в бюллетени, должны сами субъекты РФ 
 поправками к региональным законам. 
Пока к протестному голосованию гото-
вы в меньшинстве регионов. По мнению 
экспертов, эффект от возвращения гра-
фы минимален, хотя она и расскажет о 
степени недоверия населения к власти.

Этой осенью графа «против всех» появит-
ся в бюллетенях на выборах депутатов сове-
тов городских и сельских поселений Башки-
рии. Если более половины избирателей про-
голосуют против всех кандидатов, то выбо-
ры будут признаны несостоявшимися и на-
значены повторные выборы. Также против 
всех кандидатов смогут проголосовать жите-
ли Вологодской, Новосибирской, Тульской, 
Архангельской областей, Якутии.

Графа «против всех» была отменена в 2006 
году. Вернуть ее в бюллетени на выборах 
всех уровней (кроме президентского) пред-
ложила спикер Совета федерации Валенти-
на Матвиенко. Инициатива возникла после 
выборов мэра Москвы, на которых протест-
ный электорат голосовал за Алексея Наваль-
ного (см. 

”
Ъ“ от 17 октября 2013 года). Осенью 

2013 года госпожа Матвиенко внесла в Гос-
думу поправки к избирательному законода-
тельству о возвращении графы. Правитель-
ство дало отрицательный отзыв на проект, 
в частности, из-за дополнительных расхо-
дов на повторные выборы. А в январе 2014 
года опрос «Левада-центра» показал, что 74% 
респондентов поддерживают возвращение 
протестного голосования. В мае 2014 года за-
конопроект был принят, но из него исчезла 
возможность введения графы «против всех» 
на региональных и федеральных выборах. 
Регионы получили право самостоятельно ре-
шать, возвращать ли эту графу в бюллетени 
на муниципальных выборах. В декабре гла-
ва управления президентка по внутренней 
политике Олег Морозов заявил, что эта «гра-
фа сегодня не нужна, потому что политиче-
ская поляна просто разнообразна — выби-
рай не хочу».

Первой отказалась от возвращения кан-
дидата «против всех» в бюллетени Мосгор-
дума. Как пояснил 

”
Ъ“ источник в Мосгорду-

ме, графа эта не нужна, так как «выборы му-
ниципальных депутатов в Москве проходят 
не по партийным спискам, а по одномандат-
ным округам». Вслед за столицей отказались 
возвращать графу депутаты Волгоградской 
облдумы, которые посчитали это «деструк-

тивным». Против выступили также депута-
ты Госсобрания Марий Эл из опасения, что 
против всех может проголосовать большин-
ство избирателей и выборы придется про-
водить снова, а гарантии, что опять не выиг-
рает «против всех», нет. По похожим сообра-
жениям отказались вернуть графу депутаты 
парламентов Приморья, Ставропольского 
края, Калининградской, Орловской, Челя-
бинской областей.

Госсовет Татарстана, скорее всего, также 
откажется от графы «против всех». «Вклю-
чать графу 

”
против всех“ — это искать лю-

дей безразличных, которые придут, все пе-
речеркают и уйдут»,— сказал 

”
Ъ“ спикер 

Госсовета Фарид Мухаметшин. К отказу от 
возвращения графы склоняются парламен-
ты Северной Осетии, Воронежской, Липец-
кой, Белгородской и Курской областей. Де-
путаты Омской области и Пермского края, 
наоборот, хотят вернуть кандидата «против 
всех». Большинство же регионов пока в раз-
думье. Как сказал 

”
Ъ“ спикер астраханско-

го парламента Александр Клыканов, «сей-
час много других проблем». «В нашем реги-
ональном законе такой позиции нет. Никто 
не поднимает этот вопрос, и от избирателей 
запроса на возвращение кандидата 

”
против 

всех“ нет»,— заявил он.
Валентина Матвиенко по-прежнему увере-

на, что графа «против всех» нужна. «Главное, 
что регионам дали право ввести ее,— сказала 
она 

”
Ъ“.— Посмотрим, как регионы склонны 

к либерализации законодательства».
Политолог Борис Макаренко считает 

возвращение графы «против всех» «откро-
венным анахронизмом»: «При выборах по 
партспискам эффект от нее отсутствует, а 
при мажоритарных выборах мало что зна-
чит». Хотя, считает он, «правящей партии это 
может быть выгодно», так как голоса против 
всех или непроголосовавших распределя-
ются между победившими партиями. Поли-
толог Михаил Виноградов считает, что гра-
фу возвращают там, где «не очень твердо по-
ложение 

”
Единой России“ и надо расколоть 

оппозицию». По его мнению, кандидат «про-
тив всех» отнимает голоса у оппозиции и мо-
жет обеспечить победу партии власти, но, с 
другой стороны, он покажет и степень не-
довольства избирателей властью. «Если в 
регионе важны голоса оппозиции, то мож-
но включить графу, а если важнее легитим-
ность выборов — исключить»,— отметил го-
сподин Виноградов.

Наталья Городецкая,  
Андрей Перцев,  
Всеволод Инютин

Кандидат «против всех»  
не всех устроил
Большинство субъектов РФ  
не спешат возвращать протестное голосование

Нефтяные цены вчера продолжили 
падение — достигнут уровень $46 
за баррель Brent, и он пока не вы-
глядит локальным дном. Макро-
прогнозы по-прежнему отстают от 
реальности. Так, обновленный про-
гноз Всемирного банка по РФ бо-
лее интересен не цифрами по РФ, 
а первыми оценками выигрыша ми-
ровой экономики от проигрыша 
стран-нефтеэкспортеров — это ни-
как не менее плюс 0,4% мирового 
ВВП в 2015 году.

Снижение цен на нефть уже в этом 
году может привести к ускорению тем-
пов роста мировой экономики до 3% (с 
2,6% по итогам прошлого года), следует 
из обновленного глобального прогно-
за Всемирного банка. Улучшение ситу-
ации будет наблюдаться в первую оче-
редь в странах — крупнейших импор-
терах энергоресурсов, включая Бра-
зилию, Индию, Южную Африку, Тур-
цию и Индонезию, где снижение цен 
на нефть позволит сократить дефицит 
текущего счета (по расчетам ВБ, деся-
типроцентное падение средней цены 
обеспечивает импортерам прирост 
ВВП на 0,1–0,5%). Более того, из-за сни-
жения уровня инфляции и, как следст-
вие, сохранения сверхмягкой денеж-
но-кредитной политики резко уско-
рится и рост в США (с 2,4% до 3,2% в 
прошлом году). На фоне роста внутрен-
него спроса улучшатся показатели и в 
зоне евро (с 0,8% до 1,1%), а также в Япо-
нии (с 0,2% до 1,2%), ожидают в ВБ. В Ки-
тае, замедлением экономики которого 
эксперты в основном и объясняют со-
кращение мирового спроса на нефть, 
темпы роста снизятся до 7,1% (с 7,4% в 

этом году), положительный эффект на 
экономику от падения цен не превы-
сит 0,1–0,2% ВВП.

Прогноз ВБ, посвященный в основ-
ном оценке выигрыша мировой эко-
номики от главной российской про-
блемы в январе 2015 года, не содер-
жит информации о ценах нефти, кото-
рые в него заложены. По косвенным 
показателям среднегодовые оцен-
ки цен Brent в нем на уровне $60–65 
за баррель. Согласно цифрам отчета, 
страны-нефтеэкспортеры столкнут-
ся в 2015 году с падением темпов ро-
ста на 0,8–2,5%, наиболее существен-
ная коррекция макропоказателей бу-
дет наблюдаться в России, Венесуэле 
и Нигерии. Российская экономика по-
сле роста на 0,7% в этом году может по-
терять 2,9% ВВП, восстановление не-
значительных положительных тем-
пов роста «с трудом» может быть до-
стигнуто лишь в 2016 году (0,1%). На-
помним, в начале декабря прошлого 
года в ВБ ожидали лишь 0,7% сокраще-
ния российского ВВП в базовом сце-
нарии (то есть при средней цене на 
нефть $78 за баррель). Негативный 
сценарий тогда предполагал падение 
ВВП на 1,5% при цене $70 за баррель с 
учетом того, что увеличение чистого 
экспорта позволит отчасти компенси-
ровать проседание инвестиций и вну-
треннего потребления.

На момент появления оценок ВБ 
нефть Urals стоила порядка $46 за бар-
рель, причем вечером 13 января це-
ны американского маркерного сорта 
WTI превысили цены европейского 
маркера — «американская» нефть де-
шевела немного медленнее. На пра-

ктике это может означать ожидание 
рынками меньшего, чем предполага-
лось ранее, экономического роста в ЕС 
в сравнении с США в 2015 году. Впро-
чем, нельзя исключать и того, что си-
туация с WTI и Brent отражает тормо-
жение ожиданий в США дальнейше-
го обвала курса нефти — в этом случае 
ожидаемое в первую очередь в России 
«нефтяное дно» может быть обнаруже-
но в диапазоне цен Brent $40–45 за бар-
рель уже в январе.

Дальнейшие сценарии неутеши-
тельны: ВБ, как и Энергетическая ад-
министрация США, чей прогноз опу-
бликован также вчера, даже при увели-
чении мирового спроса на нефть по ме-
ре ускорения роста экономик крупней-
ших импортеров ожидают устойчиво-
го роста цен на нефть не ранее 2016 го-
да. В ВБ полагают, что в отличие от пре-
дыдущих краткосрочных периодов па-
дения цен на нефть (на фоне кризисов 
1997, 2001 и 2008 годов) текущая ситу-
ация более сопоставима с резким уве-
личением поставок Саудовской Арави-
ей в 1985 году, за которым последовал 
обвал цен на 61% (до $9,6 за баррель) и 
продолжительный период сохранения 
низких цен (15 лет).

Вчера официальные лица не ком-
ментировали изменение экономиче-
ской конъюнктуры. Несколько назна-
ченных совещаний в правительстве на 
этой неделе пройдут в закрытом режи-
ме, в том числе обсуждение реструкту-
ризации внутреннего долга крупней-
ших компаний РФ и коррекция прогно-
за Минэкономики.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Едовина

Дешевая нефть дорогого стоит
Всемирный банк оценил выгоды всего мира от обвала цен

Российская власть в ближай-
шие два года обязана про-
вести реальную диверси-
фикацию экономики, дать 
максимальную экономиче-
скую свободу регионам, а 
также сохранять открытые 
двери для США и НАТО в про-
тиводействии реальным угро-
зам человечеству. «Без это-
го мы потеряем свою страну 
как великую державу»,— зая-
вил вчера академик РАН, экс-
премьер Евгений Примаков. 
Угрозы «цветной революции» 
в стране нет, уверен экс-пре-
мьер, а реальную угрозу Рос-
сии представляет лишь чрез-
вычайная централизация 
власти.

Вчера Евгений Примаков, вы-
ступая на заседании «Меркурий-
клуба» (организован по его же 
инициативе), заявил, что Россия 
потеряла «слишком много вре-
мени — четверть века — для про-
ведения реальной диверсифи-
кации экономики». Напомнив, 
что президент Владимир Путин 
на преодоление кризисных яв-
лений отвел ближайшие два го-
да, экс-премьер (Евгений Прима-
ков возглавлял правительство в 
кризисные 1998–1999 годы) под-
черкнул, что за это время испол-
нительная власть обязана объя-
вить о проектах реального пе-
рехода от сырьевой экономики 
к экономике с развитием обра-
батывающих отраслей и легкой 
промышленности.

Евгений Примаков уверен, 
что угрозы «цветных револю-
ций» «в России не существует, не-
смотря на то что об этом сообща-
ют западные СМИ». Однако для 
решения экономических про-
блем, уверен экс-премьер, «эко-
номика нуждается в децентра-
лизации». Основные проблемы 
могут возникнуть именно из-
за чрезвычайной централиза-
ции всех сфер жизни, в том чи-
сле экономики. Реальный фе-
дерализм станет одной из глав-
ных опор выхода и решения эко-
номических проблем, поэтому 
как можно больше свобод нуж-
но представлять субъектам фе-
дерации. В качестве конкретных 
мер он предложил правительст-

ву вернуться к положениям Бюд-
жетного кодекса 1998 года, когда 
все доходы по налогам федераль-
ный центр и регионы делили в 
пропорции 50 на 50.

Особое значение Евгений 
Примаков придает внешнепо-
литическому курсу РФ. Он под-
черкивает, что ни о какой изоля-
ции России не должно идти ре-
чи, и РФ, невзирая на действую-
щие санкции, обязана развивать 
отношения со всеми странами и 
Запада, и Востока.

Отдельным вопросом меж-
дународных отношений экс-
премьер назвал урегулирова-
ние украинского кризиса. Евге-
ний Примаков уверен, что Рос-
сия должна признать украин-
ский юго-восток частью Украи-
ны и именно с таких позиций 
вести переговоры с США и Ев-
ропой. При этом Крым и Севас-
тополь, по его словам, «не мо-
гут быть разменной монетой» в 
международных переговорах. 
Ввод регулярных войск РФ на 

территорию юго-востока Украи-
ны он назвал категорически не-
допустимым. Более того, госпо-
дин Примаков подчеркивает, 
что Россия должна держать две-
ри открытыми для США и НАТО 
в «противодействии настоящим 
угрозам человечества — терро-
ризму, наркоторговле, раздува-
нию конфликтов». Такое сотруд-
ничество экс-министр иностран-
ных дел назвал принципиально 
важным. «Без этого мы потеряем 
свою страну как великую держа-
ву»,— подчеркнул он.

Члены «Меркурий-клуба» 
(среди них известные в стране 
люди, с которыми Евгений При-
маков работал в РАН, разведке, 
правительстве и Госдуме) высо-
ко оценили доклад своего пре-
зидента. «Внешнеполитическое 
ведомство наверняка воспользу-
ется советами, прозвучавшими в 
докладе»,— заявила 

”
Ъ“ зампред 

думской фракции «Справедли-
вая Россия» Оксана Дмитриева 
(автор Бюджетного кодекса 1998 
года). «Евгений Примаков дал 
всеохватывающий анализ реаль-
ного положения, в котором нахо-
дится страна,— отметил лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов.— Хо-

чется верить, что исполнитель-
ная власть все-таки воспользует-
ся его советами».

«Инвентаризация издержек, 
которые накопились в федера-
тивных отношениях, действи-
тельно назрела и должна быть 
проведена безотлагательно»,— 
заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Совета 

федерации (СФ) Александр Тор-
шин. Правда, СФ, по его словам, 
не может ее инициировать. «Это 
компетенция исполнительной 
власти»,— полагает он. Напом-
ним, унификация регионально-
го законодательства была запу-
щена в мае 2000 года одновре-
менно с созданием президентом 
Владимиром Путиным институ-
та полпредов, основной задачей 
которых стал контроль по при-
ведению местных законов в со-
ответствие с федеральными. За-
дача эта «увенчалась успехом» 
к маю 2010 года, говорил тогда 
президент Дмитрий Медведев, а 
в 2011 году он заявил курс на де-
централизацию власти с переда-
чей большей ответственности в 
регионы. Правда, процесс пере-
распределения полномочий так 
и не начался.

Виктор Хамраев

Академический час
За 45 минут Евгений Примаков рассказал, как надо выходить из кризиса

Евгений Примаков уверен, 
что угрозы «цветной рево-
люции» в России нет   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости

Российские власти направили Франции 
первый официальный запрос с прось-
бой объяснить причины невыполнения 
контракта по поставке вертолетонос-
цев типа Mistral. В Генеральное управ-
ление вооружений Минобороны Фран-
ции обратилась Федеральная служба 
по военно-техническому сотрудничест-
ву (ФСВТС) РФ. В Минобороны Франции 

”Ъ“ сообщили, что запрос ФСВТС отпра-
вится на стол президенту республики 
Франсуа Олланду, поскольку именно он 
отказался одобрить передачу РФ перво-
го корабля из-за ситуации на Украине.

Вчера ФСВТС обратилась в Генеральное 
управление вооружений Минобороны Фран-
ции — Direction Generale de l’Armement 
(DGA) du Ministere de la Defense,— чтобы 
получить официальное разъяснение, поче-
му соглашение о передаче кораблей не реа-
лизуется. О невозможности поставить Рос-
сии первый Mistral, названный «Владивос-
током», 3 сентября заявил президент Фран-
ции Франсуа Олланд. Он отметил, что дейст-
вия России на востоке Украины «нарушают 
принципы безопасности в Европе», и кон-
статировал, что, «несмотря на перспективу 
прекращения огня, условия для того, чтобы 
Франция одобрила поставку первого верто-
летоносца, не сложились» (см. 

”
Ъ“ от 4 сентя-

бря 2014 года). Позже в Елисейском дворце 
уточнили, что заявление господина Оллан-
да «носит политический характер и не имеет 
юридических последствий» (в виде растор-
жения контракта). Впрочем, 25 ноября в ад-
министрации Франсуа Олланда сообщили, 
что ситуация на востоке Украины по-преж-
нему не позволяет передать первый корабль. 
Тогда же президент Франции рекомендовал 
отложить выдачу разрешения на экспорт 
Mistral «до новых распоряжений».

Высокопоставленный представитель 
ФСВТС пояснил вчера «РИА Новости», что 
Россия не может руководствоваться устны-
ми заявлениями отдельных политиков, 
пусть даже это президент страны. «Для при-
нятия дальнейших решений — обращаться 
в суд или дать еще время французской сторо-
не — Россия должна иметь письменное объ-
яснение ситуации»,— сказал он.

В ФСВТС вчера комментировать факт от-
правки документа в Париж не стали. В свою 
очередь, пресс-служба Минобороны Фран-
ции сообщила 

”
Ъ“, что запрос ФСВТС будет 

переправлен Франсуа Олланду, поскольку 
именно он принял решение отложить по-
ставку кораблей РФ. Ранее глава французско-
го военного ведомства Жан-Ив Ле Дриан зая-
вил, что вертолетоносцы могут быть вообще 
никогда не переданы России, если обстанов-
ка на Украине не стабилизируется (см. 

”
Ъ“ от 

6 декабря 2014 года). Впервые же о возмож-
ности отмены поставок кораблей из-за ситу-
ации на Украине заявил глава МИД Франции 
Лоран Фабиус 17 марта 2014 года.

Отметим, что при разрыве контрак-
та Франция должна будет вернуть полную 
стоимость двух кораблей (около €1,2 мл-
рд), а также уплатить штрафы и пени в об-
щей сумме €3 млрд. Помощник президен-
та РФ по военно-техническому сотрудниче-
ству Владимир Кожин ранее отмечал, что, 
если Минобороны РФ все-таки не получит 
корабль, Россия направит исковое заявле-
ние в Европейский арбитражный суд. 6 де-
кабря президент России Владимир Путин 
заявил, что российская сторона исходит из 
того, что контракт по поставке Mistral будет 
исполнен, выразив надежду, что в против-
ном случае Франция вернет уже уплачен-
ные ей деньги.

Сергей Горяшко

Конфликт вокруг Mistral 
стал материальным
Россия перешла от устных претензий к письменным 

Власти Южной Осетии приступили к со-
гласованию с Москвой текста договора 
о союзничестве и интеграции. Одобрен-
ный накануне политсоветом республи-
ки документ в числе прочего подразуме-
вает укрепление обороноспособности 
путем сближения с Россией. Посол Юж-
ной Осетии в РФ Дмитрий Медоев за-
верил ”Ъ“, что ни о каком «ущемлении 
суверенитета» речи не идет. Другие со-
беседники ”Ъ“ в Цхинвале признают: 
проект договора расколол южноосетин-
ское общество. В Тбилиси предупре-
ждают: подписание документа негатив-
но скажется на безопасности в регионе 
и подорвет попытки «найти выход из за-
колдованного круга», возникшего после 
войны 2008 года.

О том, что текст договора о сотрудничест-
ве и интеграции «в ближайшее время будет 
представлен российской стороне», 

”
Ъ“ вчера 

заявил посол Южной Осетии в РФ Дмитрий 
Медоев. При этом собеседник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве республики заверил, что «документ 
уже находится на стадии согласования с Рос-
сией»: «Мы пытаемся добиться, чтобы наши 
интересы были соблюдены».

Накануне проект был одобрен на засе-
дании политсовета Южной Осетии, в кото-
рый входят члены правительства, силови-
ки и депутаты. Представляя соглашение, 
президент республики Леонид Тибилов за-
верил: оно имеет «историческую важность 
для каждого нашего гражданина». Пресс-се-
кретарь господина Тибилова Гана Яновская 
пояснила: договор «прежде всего направ-
лен на обеспечение оборонной безопасно-
сти республики, на улучшение благососто-
яния граждан».

По словам Дмитрия Медоева, текст дого-
вора будет опубликован «только после со-
гласования российской стороной». Ранее 
южноосетинские СМИ распространили вы-

держки из первоначального варианта доку-
мента. В частности, в нем якобы было про-
писано полное слияние вооруженных сил и 
органов безопасности Южной Осетии с ана-
логичными российскими структурами.

Ряд политических сил республики (на-
пример, Народная партия Александра Пли-
ева) выступили против столь глубокой ин-
теграции. «Этот договор расколол общест-
во: все мы понимаем, что без России мы 
никуда, но когда и МВД, и Минобороны, и 
все остальные структуры полностью пере-
ходят под российские ведомства, ни о ка-
кой независимости речи больше идти не 
может. Зачем тогда делать вид, что мы стро-
им независимое государство?» — заявил 

”
Ъ“ один из собеседников в южноосетин-

ском парламенте, попросивший не назы-
вать его имя.

Вместе с тем, по словам члена правя-
щей партии «Единая Осетия» Олега Кудухо-
ва, готовящийся договор отвечает интере-
сам жителей республики. «Недавно прош-
ли выборы, и победу одержала партия, вы-
ступавшая за максимальную интеграцию 
Южной Осетии с РФ,— напомнил он.— 
Возможно, в России еще не готовы к мак-
симальной интеграции, к объединению. 
Однако Москва обозначила определенные 
границы, в рамках которых может идти эта 
интеграция. Россия чувствует этот общест-
венный заказ и, естественно, делает шаги 
навстречу».

Господин Медоев подчеркивает: в любом 
случае «это будет договор между двумя госу-
дарствами». «В различных СМИ появляются 
домыслы и фантазии, которые основывают-
ся на якобы 

”
оригинальном“ варианте дого-

вора. Хочу всех успокоить: никакого ущем-
ления суверенитета сторон не предусмо-
трено, равно как и вхождения Южной Осе-
тии куда бы то ни было»,— заявил он 

”
Ъ“. 

По словам дипломата, готовящийся доку-

мент стоит рассматривать как продолжение 
«большого» договора от 17 сентября 2008 го-
да, а также примерно 80 соглашений, под-
писанных после этого.

Еще в декабре, когда стало известно о пла-
нах подписания соглашения между Цхинва-
лом и Москвой, в грузинском МИДе заявили 
о «грубом нарушении международного пра-
ва» и «акте, направленном на аннексию тер-
риторий Грузии». Вместе с тем, по мнению 
замсекретаря грузинского СНБ Ивлиана Ха-
индравы, в грядущем подписании договора 
«нет ничего неожиданного — как, впрочем, 
и в том, что этот документ предусматрива-
ет еще более глубокую степень интеграции, 
чем абхазский». «В отличие от абхазов они 
(жители Южной Осетии.— 

”
Ъ“) всегда про-

сились в состав России»,— пояснил госпо-
дин Хаиндрава 

”
Ъ“.

А спецпредставитель премьера Грузии 
по урегулированию отношений с РФ Зу-
раб Абашидзе в беседе с 

”
Ъ“ задал ритори-

ческий вопрос: «Что подписание договора 
даст самой России?» «Лично я этого не по-
нимаю. Не вижу в этом какого-либо дости-
жения или какой-либо выгоды для нее,— 
отметил он.— Это негативно отразится на 
безопасности региона, а также на наших 
попытках вырваться из того заколдован-
ного круга, в котором мы оказались после 
2008 года».

В Москве на подобные заявления реа-
гируют спокойно. Ранее источники 

”
Ъ“ в 

МИД РФ утверждали, что «Абхазия как не-
зависимое государство имеет право интег-
рироваться с кем угодно и как угодно глу-
боко». Этот же тезис, как считают в Москве, 
в полной мере применим и к Южной Осе-
тии. Новый договор может быть подписан 
уже в феврале.

Павел Тарасенко,  
Ольга Кузнецова, Ольга Алленова; 
Георгий Двали, Тбилиси

Южная Осетия идет по абхазскому пути
Цхинвал предлагает Москве проект договора о союзничестве и интеграции

Прокуроры также обращали внимание 
на то, что исправно собираемые с дочерних 
обществ дивиденды размещались ОАК для 
получения доходов на депозитах, в то вре-
мя как сами авиастроительные предприя-
тия были вынуждены брать все новые и но-
вые коммерческие кредиты. Собеседник 

”
Ъ“ 

утверждает, что тогда главе ОАК было дано 
время на исправление недочетов, но этого 
не произошло.

Позиции Михаила Погосяна значительно 
ослабил и «перекос ОАК в сторону военных 
заказов», утверждают источники 

”
Ъ“ в отра-

сли и Минпромторге. На фоне исправно по-
ставляемых ВВС РФ бомбардировщиков Су-
34, истребителей Су-30СМ и Су-30М2, учеб-
но-боевых самолетов Як-130, линейка пер-
спективных гражданских самолетов ОАК ог-
раничивается среднемагистральным лайне-
ром МС-21 (еще только разрабатываемым) и 
ближнемагистральным SSJ-100.

Именно ситуация с SSJ стала «крайней ка-
плей» для принятия кадрового решения, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“, и в какой-то момент 

создалось впечатление, что правительство 
и администрация президента сознательно 
вводились в заблуждение относительно это-
го проекта. Они утверждают, что едва ли не 
с самого его начала было ясно: заявленные 
сроки окупаемости SSJ слишком далеки от 
реальности, а реальные расходы на НИОКР 
и доработку самолетов (в том числе и бюд-
жетные) недооценены либо намеренно пре-
уменьшены. Коммерческие результаты про-
екта это подтвердили: продажи самолета не 
окупают себестоимость его производства. На 
правах стартового заказчика «Аэрофлот» по-
лучил значительную скидку: в 2013 году ави-
акомпания сообщила, что цена самолета со-
ставила около $18,6 млн при заявленной ка-
таложной стоимости 2012 года $35,4 млн. 
Другим авиакомпаниям самолеты также по-
ставлялись по ценам ниже производствен-
ных затрат. Источник 

”
Ъ“ на одном из ави-

астроительных предприятий говорит, что 
программа SSJ могла бы окупиться только 

продажами многих сотен самолетов, и то 
при условии, чтобы прибыль с каждого за-
кладывалась на уровне не менее $2–3 млн.

Несмотря на громкие заявление о том, что 
производство SSJ за годы их выпуска увели-
чилось в десять раз, реальные цифры выгля-
дят гораздо менее оптимистичными, отмеча-
ют собеседники 

”
Ъ“: компания «Гражданские 

самолеты Сухого» (ГСС) до сих пор не выш-
ла на обещанный темп 60 самолетов в год (в 
2014 году их было произведено только 37).

При этом реальные эксплуатационные ха-
рактеристики SSJ едва ли оправдывали цену, 
предлагаемую производителем (даже сни-

женную), и в числе его эксплуатантов оказа-
лись компании с неустойчивым финансо-
вым положением, говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“. Так, заказчиками SSJ выступали ны-

не прекратившие свою деятельность «Моско-
вия», «Армавиа», венгерская Malev, индоне-
зийские Kartika и Sky Aviation, Lao Central. От 
шести самолетов в итоге отказалась «ЮТэйр», 
банкротства которой теперь требует ряд кре-
диторов. По данным старшего вице-прези-
дента по разработке и послепродажной под-
держке ГСС Андрея Недосекина, всего по со-
стоянию на середину декабря прошлого года 
эксплуатировались только 36 самолетов (13 из 

них в «Аэрофлоте»). При этом в первом полу-
годии 2014 года совокупный чистый убыток 
ГСС составил $144,1 млн, убыток от операци-
онной деятельности — $68,3 млн. Объем дол-
госрочных кредитов и займов ГСС составлял 
$1,6 млрд, а краткосрочных — $1 млрд.

Теперь разбираться в ситуации и исправ-
лять ее придется Юрию Слюсарю. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, что много вре-

мени на адаптацию новому главе корпора-
ции не потребуется (господин Слюсарь кури-
ровал в Минпромторге именно авиапром). 
Судьба же господина Погосяна, несмотря 
на то что пока за ним оставлен пост генкон-

структора корпорации, еще окончательно 
не решена. По данным 

”
Ъ“, Денис Мантуров 

при обсуждении кадрового вопроса в пра-
вительстве предлагал сразу лишить нынеш-
него главу ОАК вообще всех должностей, но 
такой вариант не прошел: Михаилу Погося-
ну предстоит еще передать дела преемнику 
и попробовать хотя бы частично завершить 
начатые проекты. Впрочем, никто из опро-
шенных вчера чиновников не стал утвер-
ждать, что господин Мантуров через какое-
то время не вернется к этой идее вновь.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов, Егор Попов

«Суперджет» влетел в бюджет

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А К А К  В Ы Х О Д Ц Ы  И З  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  В О З Г Л А В Л Я Л И  Г О С К О М П А Н И И

30 мая 2001 года председателем правления ОАО «Газпром» стал Алексей Мил-
лер, с июля 2000 года занимавший пост замминистра энергетики.

24 октября 2003 года первый замминистра путей сообщения РФ Владимир Якунин 
перешел на должность первого вице-президента ОАО РЖД. С 14 июня 2005 года — прези-
дент РЖД.

4 октября 2004 года экс-министр транспорта (в 1998–2004 годах) Сергей Франк, 
работавший затем помощником премьера Михаила Фрадкова, стал гендиректором 
«Совкомфлота».

28 ноября 2007 года Герман Греф, в сентябре того же года покинувший пост министра 
экономического развития и торговли, стал президентом, председателем правления 
Сбербанка.

12 декабря 2007 года Сергей Кириенко занял пост гендиректора госкорпорации 
«Росатом». До назначения он руководил одноименным федеральным агентством.

2 июня 2006 года бывший первый замминистра связи и информатизации (в 2002–2004 
годах) Александр Киселев, работавший затем помощником министра, назначен ген-
директором «Связьинвеста». В 2009–2013 годах он возглавлял «Почту России».

10 апреля 2009 года гендиректором «Аэрофлота» назначен Виталий Савельев, 
в 2004–2007 годах работавший замминистра экономического развития и торговли.

23 мая 2012 года Игорь Сечин, занимавший с мая 2008 года пост вице-премьера, 
перешел на должность президента, председателя правления «Роснефти».

26 декабря 2012 года Юрий Исаев, в 2002–2004 годах являвшийся замминистра 
экономического развития и торговли, стал гендиректором госкорпорации «Агентство 
по страхованию вкладов».

5 июня 2014 года заместитель главы Минпромторга Алексей Рахманов (с 2012 года) 
назначен президентом Объединенной судостроительной корпорации.

Евгений Федуненко

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  М И Х А И Л  П О Г О С Я Н

Погосян Михаил Асланович родился 18 апре-
ля 1956 года в Москве. В 1979 году окончил 
факультет самолетостроения Московского 
авиационного института. После учебы тру-
дился на Московском машиностроительном 
заводе имени Сухого (затем — ОАО «ОКБ 
Сухого»), прошел путь от инженера-конструк-
тора до первого заместителя генерального 
конструктора. В 1995–1999 годах занимал 
пост председателя совета директоров 
ОКБ, затем до 2007 года — гендирек-
тора. Одновременно в марте 1998 года 
стал гендиректором ФГУП «Авиационный 
военно-промышленный комплекс ”Сухой“», 

в сентябре 2003 года — гендиректором 
созданного на его основе ОАО «Авиаци-
онная холдинговая компания ”Сухой“». 
Также в 2007 году был назначен первым 
вице-президентом Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК). В 2009–
2011 годах — гендиректор и генеральный 
кон структор РСК МиГ. С 28 февраля 2011 
года — президент, председатель правления 
ОАК, член совета директоров корпорации. 
Доктор технических наук, академик РАН. 
Лауреат Госпремии и премии правительст-
ва РФ. Награжден орденом Почета за вклад 
в создание истребителя Су-33.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Ю Р И Й  С Л Ю С А Р Ь

Слюсарь Юрий Борисович родился 20 июля 
1974 года в Ростове-на-Дону. Окончил 
юрфак МГУ (1996). В 1996–1999 годах — 
гендиректор ООО «Фирма ЮБС» (оптовая 
торговля), в 1999–2003 годах — руководи-
тель ООО «Монолит-АВК» (оптовая торговля 
техническими носителями информации). Был 
основателем и основным владельцем звуко-
записывающей студии «Монолит», возглавлял 
совет директоров Национальной федерации 
производителей фонограмм. В 2003–2008 
годах — коммерческий директор ОАО 
«Роствертол» (Ростов-на-Дону), возглав-

ляемого его отцом — Борисом Слюсарем. 
В 2005–2007 годах — глава комитета верто-
летных программ ОАО «ОПК ”Оборонпром“». 
В 2009–2010 годах — помощник министра 
промышленности и торговли Виктора 
Христенко. В 2010–2012 годах возглавлял 
департамент авиационной промышлен-
ности Минпромторга. С 5 мая 2012 года 
— заместитель министра промышленности 
и торговли Дениса Мантурова. Кандидат 
экономических наук, тема диссертации — 
«Кибернетический подход к организации 
управления в корпоративных системах».

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Т О  И  К А К И Е  П Р Е Т Е Н З И И  П Р Е Д Ъ Я В Л Я Л  О А К

1 апреля 2011 года президент Дмитрий Медведев 
потребовал обновить парк гражданских самолетов, которые 
должны «реально конкурировать» с иностранными образ-
цами. По его словам, авиапроизводители должны 
«вкалывать, а не деньги требовать».

12 июля 2011 года министр обороны Анатолий 
Сердюков, отвечая перед Дмитрием Медведевым за за-
держку с заключением контрактов в рамках гособоронзаказа, 
назвал главной проблемой ценообразование, а ОАК 
— одним из проблемных поставщиков. «Мы, к сожале-
нию, не можем принять те цифры, которые нам представляет 
промышленность»,— сообщил он.

26 сентября 2012 года вице-премьер Аркадий 
Дворкович по итогам совещания по гражданскому 

авиапрому предъявил претензии к качеству отечест-
венных самолетов. «Перевозчики говорят, что требуется 
их доводка, а возможно, и разработка более совершенных 
моделей»,— посетовал он.

23 ноября 2012 года новый глава Минобороны 
Сергей Шойгу также раскритиковал ценообразование 
в авиапроме. Он отметил, что цены на самолеты выро-
сли более чем в два раза.

28 марта 2013 года спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко заявила, что некоторые госкор-
порации превратились «в воровайки»: «Закачали в ОАК 
огромные государственные инвестиции, сотни 
миллиардов рублей. Кто-нибудь может обществу отве-
тить — а где самолеты? Где деньги?»

29 января 2014 года Генпрокуратура ознакомила 
Минобороны и Минпромторг с результатами проверки ОПК, 
по результатам которой в ОАК и ОСК было возбуждено 48 
уголовных дел, связанных с хищениями и преднамеренным 
банкротством. Отмечалось, что, несмотря на «беспре-
цедентную» господдержку, совокупный долг ОАК 
превысил 260 млрд руб.

3 февраля 2014 года Межгосударственный ави-
ационный комитет (МАК) предъявил претензии 
к качеству самолетов ОАК. В частности, МАК пригрозил 
приостановкой сертификата Ту-204 «в связи с вскрытым 
дефектом силовой конструкции стабилизатора». Также отме-
чалось «существенное увеличение количества авиационных 
инцидентов» с Sukhoi Super Jet 100. Ольга Шкуренко

с1

Скрывавшиеся несколько лет проблемы проекта SSJ и всего гражданского авиастроения стоили Михаилу Погосяну  
президентства в ОАК

В Минпромторге Юрий Слюсарь (слева) наблюдал за авиастрое-
нием снаружи, а теперь будет изучать его в ОАК изнутри  
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Уголовное дело членов запре-
щенного националистического 
движения «Реструкт», по которо-
му проходят около двух десятков 
соратников осужденного ранее 
Максима Марцинкевича (Тесак), 
передано для дальнейшего рас-
следования в центральный аппа-
рат СКР. Большинство эпизодов 
расследования составляют напа-
дения на продавцов запрещен-
ных курительных смесей. Осо-
бый резонанс это расследование 
получило летом прошлого года, 
когда выяснилось, что некоторые 
члены «Реструкта», скрывшись  
от российских правоохраните-
лей на Украине, поступили там 
на службу в проправительствен-
ные батальоны, воюющие на юго-
востоке страны.

По данным 
”
Ъ“, постановление о 

передаче материалов уголовного де-
ла членов «Реструкта» из московского 
главного следственного управления 
СКР в ГСУ Следственного комитета 
утвердил заместитель генерального 
прокурора России Виктор Гринь. По 
предварительной информации, ру-
ководителем следственной группы 
может стать Игорь Краснов, до того 
успешно расследовавший дело дру-
гой националистической группи-
ровки — БОРН (сейчас оно рассма-
тривается в суде), на счету которой се-
рия нападений и убийств, в том чи-
сле расправа над судьей Мосгорсуда 
Эдуардом Чувашовым.

Фигурантами расследования де-
ла «Реструкта» стали соратники из-
вестного националиста Максима 
Марцинкевича (в августе 2014 го-
да он был осужден на пять лет коло-
нии за разжигание межнациональ-
ной розни). В движении действова-
ли два крыла — «Оккупай-наркофи-
ляй» и «Оккупай-педофиляй». Но, 
если деятельность последней, по 
данным правоохранителей, после 
осуждения Тесака фактически пре-
кратилась, то нападения национа-

листов на торговцев курительны-
ми смесями, напротив, участились. 
Как правило, националисты высле-
живали на улицах продавцов спай-
сов или более тяжелых наркотиков 
и договаривались с ними о приобре-
тении товара. А когда те приходили 
на следующую встречу, их жестоко 
избивали, отбирая дневную выруч-
ку или ценные вещи.

В июне 2014 года подельники Те-
сака устроили расправу над урожен-
цем Азербайджана Зауром Алыше-
вым, который от полученных травм 
скончался. Этот случай вызвал нема-
лый общественный резонанс. Участ-
ников нападения задержали и вско-
ре им предъявили обвинение по ч. 4 
ст. 111 УК РФ («Умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть по-
терпевшего»). С этого эпизода и нача-
лось масштабное расследование дея-
тельности членов «Реструкта». Позже 
все дела, возбужденные по разным 
преступным эпизодам, были объеди-
нены в одно производство, расследо-
ванием занялось ГСУ СКР по Москве.

Тем временем в прошлом году «Ре-
структ» оказался в центре внимания в 
связи с двумя скандальными истори-
ями. Сначала националисты 30 июня 
попытались провести в концертном 
зале гостиничного комплекса «Из-
майлово» «международный съезд» 
своего движения, но мероприятие 
было пресечено правоохранитель-
ными органами. А позже стало из-
вестно, что некоторые члены движе-
ния отправились на Украину воевать 
на юго-востоке страны в составе про-
правительственных батальонов. В от-
ношении одного из националистов 
— Романа Железнова, оказавшегося 
в батальоне «Азов», СКР возбудил дело 
о наемничестве (

”
Ъ“ сообщал об этом 

10 октября 2014 года).
Как рассказал адвокат одного из 

обвиняемых Алексей Михальчик, 
сейчас по делу «Реструкта» арестова-
но около десятка человек, еще с деся-

ти взята подписка о невыезде. «Всем 
им предъявлено обвинение в хули-
ганстве, разбойных нападениях или 
грабежах»,— сообщил защитник, до-
бавив, что «большинство обвинений 
основано на показаниях самих на-
ркоторговцев».

Адвокат Михальчик, защищаю-
щий 17-летнего Кирилла Филатова, 
арестованного за нападение на Заура 
Алышева (имя фигуранта называется 
с разрешения адвоката), посетовал в 
беседе с 

”
Ъ“, что «следователи прояв-

ляют такое рвение, что отказывают-
ся принимать во внимание не толь-
ко возраст, но и состояние здоровья 
арестованных». «Мой подзащитный 
Филатов страдает болезнью почек и 
может просто умереть, находясь под 
стражей без оказания надлежащей 
помощи,— заявил 

”
Ъ“ господин Ми-

хальчик.— Но следствие и суд отказы-
ваются перевести его на подписку о 
невыезде, несмотря на то что этот тя-
желый диагноз подтвердили незави-
симые судебные медики».

Кстати, по данным 
”
Ъ“, по делу 

«Реструкта» к уголовной ответствен-
ности могут привлечь и самого Мак-
сима Марцинкевича. «Во время обы-
сков у одного из членов 

”
Оккупай-пе-

дофиляя“ была обнаружена его кни-
га, где Марцинкевич описывал, как 
и с кем отбывал предыдущие тюрем-
ные сроки,— сообщил 

”
Ъ“ господин 

Михальчик, который ранее защищал 
и самого Тесака.— Ранее ее не при-
знавали экстремистской, но в конце 
прошлого года именно эта книга по-
служила основанием для предъявле-
ния Марцинкевичу нового обвине-
ния в разжигании межнациональ-
ной вражды». Поэтому не исключе-
но, что и самому Тесаку, и фигуран-
там дела «Реструкта» могут вменить 
соответственно организацию экс-
тремистского сообщества и участие 
в нем. Во всяком случае, по данным 

”
Ъ“, показания ряда свидетелей по-

зволяют следствию это сделать.
Алексей Соковнин

Националисты разжигали борьбу 
курительными смесями
Дело членов движения «Реструкт»  
передано для расследования в центральный аппарат СКР

Вчера утром на армяно-турецкой 
границе был задержан сбежав-
ший накануне из расположения 
102-й российской военной ба- 
зы солдат Валерий Пермяков.  
Он уже признал, что накануне со-
вершил всколыхнувшее всю Ар-
мению убийство шестерых че-
ловек в Гюмри. При этом солдат 
настаивает, что преступление не 
было умышленным, а стало ре-
зультатом трагически сложив-
шихся обстоятельств. Пермяков 
Армении выдан не будет, рассле-
дованием его дела правоохрани-
тельные органы двух стран будут 
заниматься «в тесном взаимодей-
ствии». В свою очередь, Минобо-
роны РФ намерено жестко нака-
зать командование военной базы,  
где служил солдат, вплоть до при-
влечения его командиров к уго-
ловной ответственности.

Валерий Пермяков был задержан 
в ночь на 13 января примерно в ки-
лометре от села Баяндур на грани-
це с Турцией. От Гюмри и 102-й во-
енной базы это место отделяют 14 
километров. Взяли беглеца россий-
ские пограничники из Ленинакан-
ского погранотряда, которые, со-
гласно межгосударственным согла-
шениям, обеспечивают защиту это-
го участка границы Армении. Как 
отметили в ФСБ, после того, как ста-
ло известно о побеге солдата и бой-
не в Гюмри, пограничники были пе-
реведены на усиленный режим не-
сения службы «на случай возможно-
го ухода нарушителя на территорию 
Турции». Около полуночи погранич-
ники заметили подозрительного мо-
лодого человека, внешне похожего 
на Пермякова. Услышав требование 
остановиться, он было побежал, но 
после предупредительного выстре-
ла в воздух упал на землю. Устано-
вив личность задержанного, погра-
ничники доставили его в свой от-
ряд. При досмотре в карманах у Пер-
мякова был обнаружен фонарик, 
три сотовых телефона и 6 тыс. драхм 
(примерно 900 руб.). Там же сотруд-
никами военно-следственного отде-
ла отряда был проведен допрос по-
дозреваемого, при котором присут-
ствовал заместитель председателя 
следственного комитета Армении 
Ваагн Арутюнян.

По словам Пермякова, он сбежал 
из части, поскольку «не хотел слу-
жить». Как сообщил господин Ару-
тюнян, срочник сразу признался в 
убийстве членов семьи Аветисян 
в Гюмри, но назвал преступление 
«случайным». По словам солдата, он 

вошел во двор частного дома, чтобы 
попить. Однако когда он ходил по 
двору в поисках воды, его окликну-
ла женщина. Испугавшись, что она 
сообщит командованию о его побе-
ге, солдат, по его словам, выстрелил 
в незнакомку, а затем вошел в дом и 
убил остальных членов семьи. Ког-
да пришла очередь двухлетней де-
вочки, автомат заклинило, поэто-
му, рассказал господин Арутюнян, 
солдат убил ребенка штык-ножом. 
Пока остается открытым вопрос, не 
употреблял ли солдат перед убийст-
вом наркотики.

После допроса пограничники пе-
редали Пермякова экстренно при-
бывшему в отряд командиру 102-й 
военной базы.

Вчера замминистра внутренних 
дел Армении Унан Погосян, кото-
рый возглавлял оперативный штаб 
по поимке беглеца, сообщил на 
пресс-конференции, что прокурату-
ры двух стран провели переговоры 
о расследовании дела об убийстве. 
Позже генпрокуратура Армении об-
народовала сообщение, в котором 
говорится, что подозреваемый «яв-
ляется гражданином России и нахо-
дится под юрисдикцией следствен-
ных органов РФ». «Следовательно, 
вопрос о передаче Пермякова право-
охранителям Армении не обсужда-
ется, учитывая зафиксированный в 
п. 1 ст. 61 Конституции РФ запрет, со-
гласно которому гражданин России 
не может быть передан другой стра-

не. Соответствующий запрет зафик-
сирован также в положениях ст. 30.1 
конституции Армении, в условиях 
действия которого ни один гражда-
нин Армении никогда не переда-
вался другой стране»,— пояснили в 
генпрокуратуре Армении. «Армян-
ская сторона будет последователь-
на в том, что все виновные должны 
быть привлечены к ответственно-
сти в соответствии с законом»,— за-
явили также в надзорном ведомст-
ве. Источники 

”
Ъ“ между тем отме-

тили, что представители военного 
следственного подразделения СКР 
уже вылетели в Армению.

Тем временем замминистра обо-
роны РФ Аркадий Бахин, который 
находится в Армении для рассле-
дования обстоятельств ЧП, инфор-
мировал министра обороны Арме-
нии Сейрана Оганяна о начале слу-
жебного расследования на 102-й ба-
зе. По словам источника 

”
Ъ“ в рос-

сийском военном ведомстве, руко-
водство Минобороны РФ намерено 
жестко наказать всех, кто каким-ли-
бо образом был причастен к проис-
шествию. Так, по словам источника, 
в ходе «разбора полетов» будут объ-
явлены выговоры и сделаны преду-
преждения о неполном служебном 
соответствии руководству военной 
базы. Также, подчеркивают в Мино-
бороны, материалы проверки будут 
направлены в следственные органы 
для возбуждения уголовного дела о 
халатности (ст. 293 УК РФ).

Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов

Солдат ответит  
за армянскую семью  
перед Россией
Подозреваемый в массовом убийстве  
останется под юрисдикцией СКР

Как стало известно вчера, пред-
ставители Генпрокуратуры, как 
и защита оппозиционера Алек-
сея Навального и его брата Олега 
Навального, обжаловали приго-
вор по делу о хищениях в ком-
пании «Ив Роше». Надзорное 
ведомство нашло наказание из-
лишне мягким. По данным ”Ъ“, 
представители надзорного ве-
домства подали краткую жалобу 
еще до Нового года.

О том, что прокуратура подала 
протест на приговор в отношении 
братьев Навальных, вчера сообщили 
в Замоскворецком суде Москвы. На-
помним, 30 декабря 2014 года Алек-
сей Навальный получил три с поло-
виной года условно, а его брат осуж-
ден на тот же срок, но уже реального 
лишения свободы.

В ходе прений представитель го-
собвинения требовал приговорить 
фигурантов дела к десяти и восьми 
годам колонии соответственно. Как 

сообщал вчера 
”
Ъ“, при вынесении 

решения суд переквалифицировал 
обвинение братьям Навальным на 
более мягкое — с ч. 4 ст. 159 (мошен-
ничество в особо крупном размере) 
на ст. 159.4 (мошенничество в сфере 
предпринимательской деятельнос-
ти) УК РФ. Суд признал, что Олег На-
вальный, будучи сотрудником «По-
чты России», ввел в заблуждение ме-
неджеров «Ив Роше», которым поре-
комендовал заключить договор на 
перевозку товаров с Главной подпис-
ной компанией («Главподписка»), ко-
нечным бенефициаром которой яв-
лялся его брат. По данным следст-
вия, «Главподписка» не имела соб-
ственного транспорта и привлекла 
для оказания услуг сторонние ком-
пании. И хотя допрошенные в суде 
менеджеры «Ив Роше» заявляли, что 
ущерба компания не понесла, а кон-
тракт был выгоден, суд счел, что бра-
тья Навальные намеренно не рас-
крыли всех его деталей.

Как заявили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

Генпрокуратуры, в ведомстве счи-
тают, что Алексея Навального нель-
зя было приговаривать к условному 
сроку, поскольку в 2013 году он уже 
был осужден на пять лет условно за 
«хищения» в «Кировлесе» по ст. 159 
УК РФ (мошенничество). «Но даже 
с учетом переквалификации обви-
нения назначенный срок является 
чрезмерно мягким»,— добавили в 
ведомстве. Причем, по данным 

”
Ъ“, 

краткая жалоба была отправлена в 
суд еще до Нового года.

«То, что прокуратура решила об-
жаловать приговор, ожидаемо. Они 
и срок требовали больше, и квалифи-
цировали действия моих подзащит-
ных по-другому»,— заявила 

”
Ъ“ ад-

вокат Алексея Навального Ольга Ми-
хайлова. По ее словам, защита еще не 
получила копию прокурорской апел-
ляции, но как только она появится, 
направит в суд свои возражения.

Григорий Туманов

Приговор Алексею Навальному  
довел прокуратуру до протеста
Надзорное ведомство требует ужесточить наказание  
по делу о хищениях в «Ив Роше»

За совершенным в конце прошло-
го года в Стамбуле громким убий-
ством известного узбекского про-
поведника Абдуллы аль-Бухари 
может стоять брат бывшего лиде-
ра террористической организа-
ции «Имарат Кавказ» Доку Умаро-
ва Ахмад. Именно по его приказу, 
по версии представителей чечен-
ской диаспоры в Турции, мог ор-
ганизовать покушение на про-
поведника арестованный за это 
преступление Зелимхан Махтиев 
— выходец из Чечни с украинским 
паспортом. Стоить напомнить, 
что проживающего в Турции Ах-
мада Умарова чеченские власти 
подозревают в организации напа-
дения на Грозный 4 декабря 2014 
года, в ходе которого погибли  
15 полицейских.

Абдулла аль-Бухари был застрелен 
в центре Стамбула у офиса общест-
венного фонда «Ихсан», которым он 
руководил. К стоящему у входа свя-
щеннослужителю подошел молодой 
человек и выстрелил из пистолета то-
му в спину. Раненный проповедник 
даже попытался догнать убегающего 
киллера, однако упал, пробежав все-
го несколько метров. Спустя несколь-
ко часов раненый скончался в госпи-
тале — пуля пробила ему печень.

В рамках расследования поли-
ция по подозрению в причастности 

к убийству проповедника задержала 
выходца из Узбекистана Собира Шу-
курова, турка Элдора Аслана и уро-
женца Чечни Зелимхана Махтиева, 
имевшего украинский паспорт. Впро-
чем, кто из них стрелял в аль-Бухари, 
следствие пока еще не выяснило, хо-
тя у правоохранителей имеется за-
пись видеокамеры, установленной у 
входа в офис, с помощью которой за-
снято само покушение.

Абдулла аль-Бухари долгое время 
проживал в Стамбуле и руководил 
организацией «Ихсан», занимающей-
ся религиозно-просветительской де-
ятельностью. В Турции он был изве-
стен как узбек-наставник (узбек-ход-
жа), считавшийся приверженцем тра-
диционного ислама. По версии пред-
ставителей чеченской диаспоры в 
Турции, Абдулла аль-Бухари мог стать 
жертвой сторонников ваххабитско-
го течения, которых узбекский свя-
щеннослужитель критиковал в сво-
их проповедях. «По нашим данным, 
этот Махтиев был связан с братом До-
ку Умарова Ахмадом и по его прика-
зу мог организовать покушение на уз-
бекского проповедника»,— сообщил 

”
Ъ“ представитель чеченской диаспо-

ры в Турции. По словам собеседника 

”
Ъ“, Зелимхан Махтиев ранее уже за-

держивался турецкими правоохра-
нителями за попытку покушения на 
известного в прошлом чиновника из 

окружения бывшего президента Ич-
керии Аслана Масхадова.

Кстати, брата бывшего лидера 
«Имарата Кавказ» Доку Умарова Ах-
мада Умарова чеченские власти по-
дозревают и в организации атаки на 
Грозный 4 декабря прошлого года. 
Тогда было убито 15 полицейских и 
11 боевиков. «У нас есть доказатель-
ная база, что финансировал, органи-
зовал и полностью несет ответствен-
ность за случившееся (нападение на 
Грозный.— 

”
Ъ“) брат Доку Умарова. 

Правоохранительные органы России 
должны требовать от турецких вла-
стей его выдачи»,— сказал тогда гла-
ва Чечни Рамзан Кадыров.

Стоить отметить, что в стамбуль-
ском районе Зейтинбурну, где был 
убит проповедник из Узбекиста-
на, в 2011 году были застрелены не-
сколько чеченцев — в прошлом из-
вестные полевые командиры, вое-
вавшие за независимость Ичкерии. 
И тогда же была предотвращена по-
пытка убийства бывшего главы Вер-
ховного шариатского суда Ичкерии 
Шамсуддина Батукаева. Судебный 
процесс по делу выходца из Чечни 
Тимура Махаури (он же Руслан Па-
пацкория и Али Дабуев), которого 
обвиняют в организации покуше-
ний на сторонников чеченских се-
паратистов, пока не завершен.

Муса Мурадов

Узбекского проповедника  
убили по-ваххабитски
Брат Доку Умарова может быть причастен  
к громкому преступлению в Стамбуле

Валерий Перминов рассказал, 
что расстрелял армянскую  
семью потому, что испугался  
наказания за побег  
с военной базы 
ФОТО VK.COM

В дальнейшем похищенные день-
ги оказались на счетах подконтроль-
ных господину Мурову фирм. Пока 
удалось доказать причастность этой 
группы к получению трех заведомо 
невозвратных кредитов. В дальней-
шем, по данным оперативников ГУЭ-
БиПК, злоумышленники, скорее все-
го, проворачивали подобные махина-
ции уже в других финансовых структу-
рах, в том числе и тех, у кого впослед-
ствии также были отозваны лицензии. 
Сейчас эта информация проверяется.

Во время обысков по месту рабо-
ты и жительства фигурантов дела 
были изъяты документы и электрон-
ные носители информации, а так-
же печати коммерческих организа-
ций, имеющих признаки фиктивно-
сти. По данным 

”
Ъ“, свою вину к ин-

криминируемым деяниям в той или 
иной степени признают все предпо-
лагаемые участники группировки.

По данным сыщиков, указания о 
выдаче заведомо невозвратных кре-
дитов менеджерам банка «Пушкино» 
отдавал кто-то из руководителей бан-
ка. Однако кто именно, пока не уста-
новлено. Как показывает практика, 
зачастую собственникам банков уда-
ется перевести подозрения на ме-
неджмент, ссылаясь на то, что вла-
дельцы не участвовали в оператив-
ном управлении банком. На момент 
отзыва лицензии основным владель-
цем «Пушкино» был адвокат Алек-
сандр Добровинский. К нему контр-
оль над банком перешел весной 2013 
года от бизнесмена Алексея Аляки-
на. Пост предправления банка на мо-
мент отзыва у него лицензии зани-
мал Кирилл Никулин.

Господин Алякин вчера для ком-
ментариев был недоступен. Источ-
ник, близкий к бизнесмену, расска-
зал 

”
Ъ“, что для урегулирования за-

долженности и «повышения устойчи-
вости» «Пушкино» господин Алякин 

внес в банк свое имущество и средст-
ва на сумму около 1,5 млрд руб. При 
этом банк активно судился с кредито-
рами, которые не возвращали средст-
ва. Однако взыскать долги удавалось 
далеко не во всех случаях. Например, 
один из должников сделал себе ха-
ракири. По словам источника 

”
Ъ“, в 

рамках ранее проводившихся про-
верок оперативники несколько раз 
опрашивали господина Алякина, и 
он дал развернутые ответы на все по-
ставленные перед ним вопросы.

В свою очередь, Александр Добро-
винский заявил 

”
Ъ“, что новые акци-

онеры еще летом 2013 года обнару-
жили в деятельности банка различ-
ные нарушения и обращались по 
этому поводу в правоохранительные 
органы. Однако о принятых по ним 
решениях адвокату Добровинскому 
ничего не известно.

Олег Рубникович,  
Светлана Дементьева,  
Николай Сергеев

Пересчитывая «Пушкино»
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В этом году ЕГЭ будет добро-
вольным для выпускников школ 
Крыма и Севастополя — Мино-
брнауки РФ пошло навстречу 
просьбам властей этих регионов. 
Абитуриенты смогут выбрать: 
сдавать единый экзамен на об-
щих основаниях либо попытать-
ся пройти вузовские тесты. Быв-
шие студенты украинских вузов, 
которые получили российские 
паспорта, теперь смогут продол-
жить обучение в вузах РФ.

Оставить ЕГЭ экзаменом по вы-
бору попросил Минобрнауки в кон-
це прошлого года председатель Гос-
совета Республики Крым Владимир 
Константинов. В своем письме ми-
нистру Дмитрию Ливанову он на-
помнил, что крымские одиннад-
цатиклассники всего лишь год ос-
ваивают российскую школьную 
программу. «За это время невоз-
можно полностью переобучить де-
тей,— считает господин Константи-
нов.— Поэтому их подготовка по ря-
ду предметов — к примеру, по исто-
рии, обществознанию, русскому 
языку, значительно отличается от 
подготовки в российских школах». 
Глава Госсовета заметил, что введе-
ние обязательного ЕГЭ для жителей 
присоединенных территорий бу-
дет нарушением закона «Об образо-
вании»: «Конкурсный набор в вузы 
основывается на том, что поступаю-
щие имеют равные стартовые усло-
вия. Однако крымчане оказываются 

в неравном положении по сравне-
нию с другими гражданами России».

В образовательном ведомстве со-
гласились с предложением крым-
ских властей. «Принято решение, 

что в этом году будет действовать 
та же схема, что и в прошлом,— 
рассказал 

”
Ъ“ глава Рособрнадзора 

Сергей Кравцов.— Дети могут сдать 
ЕГЭ и попробовать поступить на об-
щих основаниях. Либо они могут 
приехать в выбранный вуз и на ме-
сте сдать экзамены традиционным 
способом». Такая возможность со-
хранилась, несмотря на то что ЕГЭ 

с 2009 года является обязательным. 
Господин Кравцов подчеркнул, что 
список экзаменов для крымчан бу-
дет соответствовать государствен-
ным правилам приема: «Обязатель-
ный русский язык и два-три экза-
мена по профильным для этого на-
правления предметам».

Вчера на сайте Минобрнауки 
было опубликовано письмо зам-

министра Александра Климова, 
где он уточнил: в 2015 году в Кры-
му и Севастополе ЕГЭ не будет обя-
зательным условием и для получе-
ния школьного аттестата. Кроме 
того, замминистра пообещал, что 
для выпускников школ будут вы-
делены бесплатные места в вузах 
как на федеральном, так и на ре-
гиональном уровне. Также госпо-
дин Климов подчеркнул, что быв-
шие студенты украинских вузов, 
которые получили российские па-
спорта, смогут продолжить обуче-
ние в вузах РФ. Для этого они долж-
ны получить специальное направ-
ление в крымском министерстве 
образования или департаменте об-
разования Севастополя. Если сту-
дент учился в украинском вузе на 
бюджетной основе, он получит бес-
платное место и в России. При этом 
из-за разницы программ срок об-
учения таких студентов после пе-
ревода может быть продлен на год.

Напомним, в прошлом году для 
абитуриентов присоединенных 
регионов было выделено около 
16 тыс. дополнительных бюджет-
ных мест в вузах страны. При этом 
не все вузы смогли заполнить эту 
квоту — значительная часть школь-
ников решила продолжить обуче-
ние в родных регионах. По данным 
Минобрнауки, в этом году в школах 
Крыма и Севастополя ожидается 
около 11 тыс. выпускников.

Александр Черных

Крыму перенесли ЕГЭ
В этом году для школьников полуострова экзамен не станет обязательным

контекст  

Москва решила не строить 
мусоросжигающий завод 
в Печатниках

Столичный мэр Сергей Собянин распорядился отме-
нить строительство мусоросжигающего завода (МСЗ) 
в районе Печатники на юго-востоке Москвы. Ком-
плекс «по термическому обезвреживанию комму-
нальных и промышленных отходов» должен был поя-
виться в рамках реконструкции Угрешских очистных 
сооружений. Реконструкция предусматривалась ин-
вестиционной программой Москвы на 2014–2017 го-
ды; заказчиком строительства выступало ГУП «Мосэ-
кострой». По данным «Гринпис России», на завод 
должны были поступать отходы промпредприятий 
и жилого сектора Юго-Восточного округа. Общест-
венное обсуждение проекта МСЗ должно было прой-
ти 15 января. В департаменте природопользования 
Москвы вчера заявили, что на проект выдано отрица-
тельное заключение из-за несоответствия экологиче-
ским требованиям. В мэрии также обратили внима-
ние на просьбы остановить стройку, поступившие от 
глав комиссий Мосгордумы по экологической поли-
тике и по здравоохранению Зои Зотовой и Людмилы 
Стебенковой. Госпожа Стебенкова, в свою очередь, 
подчеркнула, что строительство МСЗ с высокотемпе-
ратурными печами внутри жилых кварталов противо-
речит экологической концепции Москвы. Отметим, 
что в 2011 году господин Собянин заявлял, что строи-
тельство МСЗ в Москве не входит в планы властей. 
В сентябре 2014 года градоначальник распорядился 
закрыть МСЗ «Эколог» в Некрасовке. Ранее за пре-
кращение работы завода было собрано 10 тыс. под-
писей жителей. В 2013 году Москва произвела 
5,6 млн тонн мусора, из них 0,77 млн тонн поступило 
на три столичных МСЗ, остальное было вывезено 
на полигоны. Иван Тяжлов

Сергей Кравцов (в центре) 
обещает, что ЕГЭ в Крыму 
будут сдавать только добро-
вольцы ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧЕРНЫХ

Отсутствие регламента проверок 
некоммерческих организаций 
(НКО) Генпрокуратурой не явля-
ется нарушением Конституции. 
Об этом говорится в имеющемся 
в распоряжении ”Ъ“ заключении 
надзорного ведомства, посту-
пившем в Конституционный суд 
(КС). Обратившиеся ранее в КС 
с жалобой НКО считают, что не-
четко прописанный порядок про-
верок приводит к тому, что над-
зорные органы могут внепланово 
и без уведомления осуществлять 
ревизии неограниченное количе-
ство раз.

Экспертные отзывы сотрудники 
Минюста и Генпрокуратуры подго-
товили по запросу КС в рамках рас-
смотрения жалобы правозащитных 
организаций «Мемориал» и «Агора». 
Организации подвергались ревизи-
ям в 2013–2014 годах на волне мас-
совой прокурорской проверки НКО, 
которая затронула сотни обществен-
ных организаций по всей стране.

НКО подали в суд коллективную 
жалобу на положения закона «О про-
куратуре», которая была принята 
к рассмотрению 10 ноября 2014 го-
да. Как пояснил 

”
Ъ“ юрист «Агоры» 

Рамиль Ахметгалиев, в законе не 
содержится указаний на количест-
во и порядок проверок юридиче-
ских лиц и НКО. «Из закона следует, 
что прокуратура может проверять 
НКО фактически по любому поводу, 
привлекая к этому другие надзор-
ные органы, причем не уведомляя 
об этом»,— сказал он. Как отмечают 
в своей жалобе правозащитники, 
фактически прокуроры могут про-
верять НКО едва ли не каждый день, 
причем продолжительность прове-
рок может быть любой. «На эту пра-
вовую неопределенность КС указы-
вал еще в 2000 году, когда рассматри-
вал похожую жалобу коммерческой 
организации, но с этих пор ничего 
не изменилось»,— говорит господин 
Ахметгалиев.

Изучив доводы истцов, судьи 
КС запросили позицию заинтере-
сованных сторон, а также незави-
симых экспертов. Ответы, посту-
пившие в КС, оказались в распоря-
жении 

”
Ъ“. Например, в письме за 

подписью заместителя генпрокуро-
ра Сергея Кехлерова говорится, что 
надзорное ведомство вправе прово-
дить проверки по заявлениям гра-
ждан, а также при получении ин-
формации о нарушении НКО зако-

нов. Господин Кехлеров также отме-
чает, что проверяемые организации 
защищены законом, который позво-
ляет обжаловать любые действия ре-
визоров в суде, а потому нарушений 
Конституции не видит. К похожим 
выводам приходят в своем заключе-
нии сотрудники Минюста. При этом 
замминистра юстиции Алу Алханов 
признает: «Ведомственные и право-
вые акты, регулирующие взаимо-
действие Минюста и прокуратуры, 
при осуществлении прокурорского 
надзора отсутствуют».

Противоположного мнения при-
держиваются в Институте законода-
тельства и сравнительного правове-
дения при правительстве РФ, также 
направившем свой отзыв на жало-
бу «Агоры» и «Мемориала». В доку-
менте говорится, что отсутствие ре-
гламента и ограничений при про-
курорских проверках НКО «не спо-
собствует правовой определен-
ности и стабильности обществен-
ных отношений, складывающихся 
в этой сфере».

«Ответ Генпрокуратуры был ожи-
даем: не станут же они отказывать-
ся от таких широких полномочий. 
Однако важно, что даже в заключе-
ниях видна дискуссия с участием со-
трудников Минюста и видных юри-
стов»,— считает Рамиль Ахметгали-
ев. По его словам, в ближайшее вре-
мя в КС должны поступить отзывы 
представителей Госдумы, Совета фе-
дерации, правительства РФ и адми-
нистрации президента.

Как заявил 
”
Ъ“ глава комитета Гос-

думы по делам общественных орга-
низаций и религиозных объедине-
ний Ярослав Нилов (ЛДПР), он с кол-
легами не видит несоответствия за-
кона «О прокуратуре» Конституции. 
«Есть закон 

”
О защите юридических 

лиц“, в котором описан перечень 
средств защиты, в том числе НКО. 
Мы же, напротив, в конце прошло-
го года расширили перечень осно-
ваний для проверок»,— отметил де-
путат. По его словам, депутаты закре-
пили в законодательстве право Ми-
нюста проверять НКО—иностран-
ных агентов на основании обраще-
ний граждан, органов муниципаль-
ной власти, общественных органи-
заций и т. д. «Что касается прокура-
туры, мы не видим оснований для 
изменения законов, касающихся ее 
надзора за НКО»,— сказал господин 
Нилов.

Григорий Туманов

Генпрокуратура 
оставляет надзор за НКО 
на свое усмотрение
Ведомство направило  
в Конституционный суд ответ  
на претензии правозащитников

Ее поздравляет главный редактор журнала «Большой спорт» Алексей Немов:
— Дорогая Ольга Сергеевна, спасибо тебе за то, что ты есть у нас и в на-
шей семье. Желаем крепкого здоровья тебе, твоим детям и твои близким 
людям. С уважением, семья Немовых.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения у президента 
«Русской фитнес группы» 
Ольги Слуцкер

ДНИ РОЖДЕНИЯ



мировая политика

Верховная рада Украины сегодня долж-
на рассмотреть один из самых болез-
ненных вопросов, грозящих расколоть 
депутатский корпус,— это отмена пар-
ламентской неприкосновенности, за ко-
торую формально выступает правящая 
коалиция. При этом отнюдь не все вхо-
дящие в нее народные избранники гото-
вы расстаться с иммунитетом.

Как заявил глава фракции «Блока Петра 
Порошенко» Юрий Луценко, «фактически 
треть депутатов не намерена отказываться 
от иммунитета». Больше всего возмутил го-
сподина Луценко тот факт, что в числе недо-
вольных есть немало представителей парла-
ментского большинства — хотя в коалици-
онном соглашении говорится о необходимо-
сти отменить неприкосновенность. «Несмо-
тря на то что общество на 100% готово к это-
му, в парламентском корпусе я вижу депута-
тов, которые категорически против снятия 
неприкосновенности»,— посетовал Юрий 
Луценко. Он убежден: «Иммунитет надо от-
менить, так как для силовых структур он все 
равно давно превратился в фикцию, зато для 
общества стал колоссальным раздражите-
лем, подрывающим доверие к парламенту».

Подготовка к отмене имму нитета нача-
лась с того момента, когда было сформи-
ровано парламентское большинство. Его 
участники пообещали не повторять ошибок 
«оранжевой революции» 2004–2005 годов, 
когда Рада и президент Ющенко не выпол-
нили данное Майдану обещание и сохрани-
ли неприкосновенность.

Наиболее активными проводниками 
идеи отмены иммунитета стали «неопытные 

парламентские новички». На это обра щает 
внимание 

”
Ъ“ один из депутатов Верховной 

рады. Он пожелал остаться неназванным, 
чтобы «открыто не противопоставлять свою 
позицию коллегам». По словам собеседника 

”
Ъ“, «отмену неприкосновенности затеяли 

сторонники президента Порошенко — так 
ему будет проще управлять парламентом». 
Этот шаг активно поддерживают депутаты, 
прошедшие в Раду от нового движения «Са-
мопомощь», а также соратники экс-премьера 
Юлии Тимошенко из самой маленькой пар-
ламентской фракции «Батькивщина». Что же 
касается членов «Народного фронта» премь-
ера Арсения Яценюка, то многие из них, как 
утверждает собеседник 

”
Ъ“, скептически 

отно сятся к отмене иммунитета, но не реша-
ются заявить об этом публично. Не хотят ли-
шаться неприкосновенности представите-
ли «Оппозиционного блока» и большинство 
внефракционных депутатов.

Впрочем, в открытую за сохранение им-
мунитета выступают лишь несколько депу-
татов. «Без неприкосновенности меня же 
посадят!» — говорит представитель «Пра-
вого сектора» Борислав Береза. Он напоми-
нает, что «многие украинские судьи кор-
румпированы, а на правосудие рассчиты-
вать не приходится». «Отказ от депутатской 
неприкосновенности — это популизм»,— 
убежден Борислав Береза. Он советует пар-
ламенту сначала упростить процедуру им-
пичмента президента.

Неожиданно для многих за неприкосно-
венность выступил и депутат от «Народно-
го фро нта» «казак» Иван Гаврилюк, которо-
го зимой бойцы «Беркута» раздели догола на 

морозном Май дане. Гаврилюк написал в со-
цсетях, что «оставлять депутатов без непри-
косновенности рано — страна еще не гото-
ва к такому шагу». Депутат предлагает отло-
жить отказ от неприкосновенности «до тех 
пор, когда закончится ре волюция, в судеб-
ную систему придут новые люди, а корруп-
ционеры и мафиози окажутся за решеткой».

Украинский политолог Евгений Копать-
ко считает отказ от депутатской неприкос-
новенности опасным. «Не стоит идти даже 
на промежуточный вариант, когда имму-
нитет не распространяется на неполитиче-
скую деятельность. Достаточно легко устро-
ить провокацию и сделать депутата фигу-
рантом углового дела. Такие процессы нель-
зя допустить в стране и так живущей в посто-
янном напряжении»,— говорит 

”
Ъ“ госпо-

дин Копатько.
Но сторонники президента Порошен-

ко настаивают на отмене иммунитета, счи-
тая любые колебания в этом вопросе «пре-
дательством коалиционного соглашения». 
Спикер Рады Владимир Гройсман обещает 
решить вопрос «максимально быстро». По 
мнению большинства опрошенных 

”
Ъ“ по-

литологов, противники иммунитета в итоге 
сумеют продавить свою позицию. «Вопрос 
получил такой резонанс, к нему прикова-
но такое внимание общества, что пойти на 
попятную у депутатов не получится. У пред-
ставителей большинства не останется иного 
выхода, кроме как голосовать за отмену не-
прикосновенности»,— предсказывает 

”
Ъ“ 

украинский эксперт Алексей Красноперов.
Янина Соколовская,  
Киев

Украинские депутаты слагают 
с себя неприкосновенность
Рада готовится отменить иммунитет

Президент Италии Джорджо Наполитано 
должен сегодня уйти в отставку. По мне-
нию корреспондента ”Ъ“ в Риме ЕЛЕНЫ 
ПУШКАРСКОЙ, в истории господин На-
политано останется как первый прези-
дент Италии, избранный на этот пост по-
вторно. Перед уходом он посоветовал 
итальянцам «в критические моменты со-
хранять единство» — эти слова многие 
поняли как намек на непростые выборы 
нового главы государства.

Свое намерение подать в отставку пре-
зидент Италии, которому в июне исполнит-
ся 90 лет, объяснил еще в новогоднем обра-
щении: «Я принял это решение в связи с по-
чтенным возрастом и постоянно растущими 
сложностями в исполнении моих конститу-
ционных обязанностей».

За время его президентства с 2006 года 
в стране сменились пять премьер-минист-
ров: Романо Проди, Сильвио Берлускони, 
Марио Монти, Энрико Летта и Маттео Ренци. 
И Джорджо Наполитано не раз приходилось 
принимать судьбоносные и волевые реше-
ния. По мнению профессора Леонардо Мор-
лино, роль президента нельзя недооцени-
вать. В 2011 году он фактически привел к от-
ставке Сильвио Берлускони, за что правые 
партии до сих пор упрекают главу государст-
ва в превышении полномочий. Порой пре-
зидента обвиняют и в «левизне» — он начи-
нал карьеру в Компартии (это также беспре-
цедентный случай для Италии). Не все по-
литики однозначно расценивают и неодно-
кратный отказ господина Наполитано во вре-
мя второго мандата распустить парламент.

Никто в стране и не ожидал, что Джорджо 
Наполитано, в 2013 году по просьбе всех по-

литических сил согласившийся на первый 
в послевоенной истории повторный срок, 
останется на своем посту до окончания ман-
дата. Впрочем, премьер Ренци хотел, чтобы 
президент отложил свою отставку хотя бы на 
несколько месяцев, в течение которых Ита-
лии предстоит провести важные междуна-
родные встречи, а ее парламенту — прого-
лосовать по ряду важнейших реформ, в том 
числе избирательного законодательства.

В ближайшее время в Риме должна быть 
сформирована специальная комиссия вы-
борщиков — пока же функции главы государ-
ства будет исполнять спикер Сената Пьетро 
Грассо, а за Джорджо Наполитано сохранит-
ся пост пожизненного сенатора. Сегодня по-
следним мероприятием в его президентской 
повестке станет церемония прощания с раз-
личными службами Квиринальского дворца, 
после чего Джорджо Наполитано и его супру-
га синьора Клио отправятся в свой дом в рим-
ском квартале Монти. «Я счастлив, что воз-
вращаюсь домой,— признался президент.— 
В Квиринальском дворце все очень красиво, 
но это немного напоминает тюрьму».

Как объявил Маттео Ренци, нового прези-
дента должны выбрать уже к 1 февраля. По 
данным газеты La Repubblica, кандидатуры 
на этот пост практически те же, что два го-
да назад (см. 

”
Ъ“ от 22 апреля 2013 года). Ли-

дирует в списке претендентов экс-премьер 
Романо Проди, которого на прошлых прези-
дентских выборах заблокировали свои же — 
представители левоцентристской Демокра-
тической партии. Неожиданную роль может 
сыграть и Сильвио Берлускони, уже преду-
предивший, что решающими станут голоса 
возглавляемой им партии «Вперед, Италия!».

Президент Италии  
устал и ушел
89-летний Джорджо Наполитано  
дал прощальный наказ гражданам
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Власти Великобритании подготовили ком-
плекс мер по предотвращению терактов, по-
добных французским. В Палате лордов вчера 
обсуждался новый закон о борьбе с террориз-
мом, расширяющий права полиции и спец-
служб. А премьер Дэвид Кэмерон заявил 
о возможности запрета мобильных приложе-
ний для шифрованного обмена сообщения-
ми, таких как WhatsApp и Snapchat. Правоза-
щитники считают инициативы правительства 
сомнительными. Эксперты же утверждают: 
у спецслужб и сейчас есть технические воз-
можности для перехвата информации, а ключ 
к успеху в борьбе с терроризмом — грамотная 
оперативная работа.

Новые антитеррористические меры в Лондоне 
начали обсуждать сразу после нападения ислами-
стов на редакцию французского еженедельника 
Charlie Hebdo. В понедельник Дэвид Кэмерон про-
вел оперативное совещание с силовиками, при-
звав их сделать выводы из печального опыта фран-
цузов. А вчера Палата лордов во втором чтении об-
судила законопроект о борьбе с терроризмом. До-
кумент, который принимается по ускоренной про-
цедуре, подразумевает расширение полномочий 
силовиков — в частности, разрешает аннулиро-
вать загранпаспорта лиц, сочувствующих террори-
стам, и не пускать в Британию тех, кто возвращает-
ся из зон конфликтов.

Тем временем премьер Кэмерон пообещал в слу-
чае победы его партии на майских парламентских 
выборах возродить законопроект о передаче дан-
ных, ранее заблокированный либеральными де-
мократами. Документ, прозванный «Шпионской 
хартией», обязует интернет-провайдеров и опера-
торов мобильной связи собирать и хранить в те-
чение года информацию о любой активности або-
нентов. В дополнение к этому на территории Бри-
тании может быть запрещено использование мо-
бильных программ обмена сообщениями, шиф-
рующих передачу данных. В черный список могут 
попасть WhatsApp, Snapchat, iMessage, FaceTime 
и Telegram.

Правозащитники настороженно относятся 
к инициативам правительства. Парламентская ко-
миссия по правам человека раскритиковала от-
дельные положения антитеррористического зако-

на. В частности, депутатов смутил пункт, юридиче-
ски обязывающий университеты предотвращать 
распространение экстремистских идей: по мне-
нию членов комиссии, он может привести к огра-
ничению свободы слова.

Не меньше сомнений и по поводу «Шпион-
ской хартии». «Категорически неприемлемо ис-
пользовать трагедию в Париже для возрождения 
этой инициативы,— заявила 

”
Ъ“ директор бри-

танской правозащитной организации Big Brother 
Watch Эмма Карр.— Такое решение проблемы не-
правильно. Главное — иметь необходимые ресур-
сы для точечной слежки за теми, кто представля-
ет для общества потенциальную угрозу. Пока это 
не удается, что показало, например, убийство в Ву-
лидже (пригород Лондона, где 22 мая 2013 года 
двое радикальных мусульман убили военного Ли 
Ригби.— 

”
Ъ“)». Госпожа Карр утверждает: «Учиты-

вая то, что спецслужбы уже сегодня не справляют-
ся с объемами получаемой информации, устанав-
ливать надзор за всеми коммуникациями всего на-
селения не имеет смысла».

Заявления же Дэвида Кэмерона о запрете мес-
сенджеров «обусловлены политическими мотива-
ми, а с оперативной точки зрения не имеют смы-
сла», считает руководитель портала «Агентура.ру» 
Андрей Солдатов. По его мнению, у спецслужб 
и сегодня имеются все возможности для перехва-
та разговоров и сообщений. «Во-первых, в рас-
поряжении силовиков есть фальшивые сотовые 
станции, к которым автоматически подключают-
ся все телефоны, находящиеся в определенной зо-
не. Во-вторых, спецслужбы давно уже при необхо-
димости обращаются с запросами к компаниям, 
владеющим мессенджерами»,— говорит 

”
Ъ“ Анд-

рей Солдатов.
Эксперт уверен: террористы всегда будут искать 

новые способы использования современных ком-
муникаций (например, несколько лет назад они 
вышли в чаты онлайн-игр), но бороться с этим надо 
не запретами, а при помощи «хорошей оператив-
ной работы». «Спецслужбы говорят о нехватке пол-
номочий, о том, что граждане должны в очередной 
раз 

”
подвинуться“,— считает собеседник 

”
Ъ“.— Но 

обеспечение безопасности — задача отнюдь не гра-
ждан, а именно спецслужб».

Павел Тарасенко

Спецслужбы Британии  
берут уроки французского
Правительство готовится отлавливать исламистов 
на границах и в сети

В Израиле не утихает скандал во-
круг участия премьера Биньямина 
Нетаньяху в марше единства, орга-
низованном французскими властя-
ми после парижских терактов. Со-
гласно новым подробностям этой 
истории, в Елисейском дворце два-
жды просили господина Нетанья-
ху воздержаться от поездки, чтобы 
не привлекать излишнее внимание 
к арабо-израильскому конфликту. 
Но премьер решил все же нанести 
непрошеный визит, узнав, что в Па-
риж приедут два его политических 
оппонента. Мнения израильтян раз-
делились: одни назвали визит главы 
правительства унижением, другие 
же осудили поведение президента 
Франции Франсуа Олланда.

Вчера в Иерусалиме состоялись по-
хороны четырех французских евреев, 
погибших в одном из терактов, в ко-
шерном магазине. Похоронить жертв 
в Израиле пожелали родственники по-
гибших. На траурной церемонии при-
сутствовал весь политический исте-
блишмент, а премьер Нетаньяху произ-
нес речь, посвященную угрозе ислам-
ского террора.

После антисемитских акций под-
держка главы правительства в Израи-
ле обычно растет, но на сей раз на фоне 
предвыборной кампании в его адрес 
все громче звучит критика. Вчера изра-
ильские и французские СМИ сообщи-
ли новые подробности воскресного ви-
зита Биньямина Нетаньяху в Париж, 
где он принял участие в «марше против 
терроризма».

По данным газеты «Гаарец», нака-
нуне мероприятия Елисейский дво-
рец обратился в канцелярию Нетань-
яху с просьбой не приезжать в Париж. 
Это произошло после того, как от уча-
стия в церемонии отказался глава Па-
лестинской автономии Махмуд Аббас, 
сославшийся на то, что работу аэропор-
та Рамаллы может парализовать сне-
гопад. Как сообщили газете Le Figaro 

французские дипломатические источ-
ники, присутствие одного из лидеров 
в отсутствие другого могло создать не-
ловкую ситуацию: оно привлекло бы 
излишнее внимание к палестино-изра-
ильскому конфликту, в то время как це-
лью Парижа было «послать сигнал о на-
циональном и глобальном единстве».

Дипломатический советник прези-
дента Олланда Жак Одибер, по данным 
источника Le Figaro, «пять или шесть 
раз» связывался с советником изра-
ильского премьера Йоси Коэном. Сна-
чала канцелярия Биньямина Нетанья-
ху сообщила, что он принял решение 
не ехать в Париж «из соображений без-
опасности», однако позднее было объ-
явлено: визит все же состоится. «Гаа-
рец» объясняет перемену решения тем, 
что о своем намерении посетить Париж 
сообщили два соперника премьера по 

предвыборной кампании — глава МИ-
Да Авигдор Либерман и министр эконо-
мики Нафтали Беннет. В итоге канцеля-
рии Франсуа Олланда пришлось спеш-
но организовывать приезд Махмуда Аб-
баса. Как сообщают французские СМИ, 
все решилось буквально в считаные ча-
сы и неловкости удалось избежать.

«Олланд не хотел придавать меро-
приятию хоть какой-то еврейский ак-
цент. Его посыл понятен — дело не в ис-
ламе, дело в плохих парнях. Кроме то-
го, ему был неприятен намек Нетанья-
ху на несостоятельность французской 
системы безопасности, когда тот при-
звал французских евреев перебраться 
в Израиль,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Инсти-

тута Ближнего Востока Зеев Ханин.— 
Однако многие в Израиле восприня-
ли нежелание Олланда принять Нета-
ньяху как отказ акцентировать антисе-
митскую составляющую терактов. Пре-
мьер же хотел донести в Париже свою 
мысль: теракты в европейских столи-
цах устраивают те же люди, что ведут 
войну против Израиля».

Мария Ефимова

Биньямин Нетаньяху явился в Париж 
с непрошеными соболезнованиями
В Израиле обсуждают дипломатический скандал с Францией

Биньямин Нетаньяху был в Пари-
же не совсем желанным гостем. 
И у Франсуа Олланда не всегда 
получалось это скрыть   
ФОТО REUTERS

Президент США Барак Обама взялся за 
укрепление кибербезопасности своей 
страны. Он анонсировал целый ряд зако-
нодательных мер, направленных на за-
щиту граждан и компаний от участивших-
ся хакерских атак. Ожидается, что эта 
тема станет одной из ключевых в его об-
ращении к нации 20 января. Между тем 
всего за неделю до выступления случил-
ся конфуз: хакеры-исламисты взломали 
аккаунты Пентагона в соцсетях.

Вопросами компьютерной безопасности 
глава Белого дома озаботился всерьез. В по-
недельник он обсуждал эту тему в Федераль-
ной комиссии по торговле, а вчера — в на-
циональном центре по кибербезопасности 
и коммуникациям Министерства внутрен-
ней безопасности. Сегодня же он посетит 
штат Айова, где выступит с речью о необхо-
димости обеспечения повсеместного деше-
вого и безопасного доступа граждан США 
к высокоскоростному интернету.

По словам президента, хакерские ата-
ки и кража персональных данных пре-
дставляют «прямую угрозу экономике 
США». «Крупные компании подвергают-
ся взломам. Персональные и финансо-
вые данные похищаются. Проблема рас-
тет, и она нам обходится в миллиарды дол-
ларов,— констатировал Барак Обама.— 
Если мы хотим оставаться подключенны-
ми (к интернету.— 

”
Ъ“), то мы должны быть 

защищенными».
Как ожидается, тема кибербезопасности 

станет одной из ключевых в обращении 
американского президента к нации 20 ян-
варя. Уже известно, что он планирует объ-
явить о четырех законодательных инициа-
тивах в этой сфере. Во-первых, администра-
ция предлагает ввести единый стандарт по 
защите персональных данных: компании 
должны будут не позднее чем через 30 дней 
уведомлять клиентов об имевших место 
случаях хищения конфиденциальной ин-

формации и взломах. Сейчас в разных аме-
риканских штатах действуют различные 
правила на этот счет. Во-вторых, Белый дом 
намерен стимулировать меры по укрепле-
нию защиты онлайн-ресуров банков и кре-
дитных организаций. В-третьих, Барак Об-
ама считает необходимым принять закон 
о защите персональных данных потреби-
телей. Документ призван унифицировать 
правила, по которым компании будут ис-
пользовать и хранить информацию о кли-
ентах. И в четвертых, президент США пред-
лагает дополнительные меры по защите со-
бираемых образовательными учреждения-
ми конфиденциальных данных о студентах 
и школьниках.

Глава Белого дома выразил надежду, что 
обе палаты Конгресса поддержат его законо-
дательные инициативы.

В последнее время хакерские атаки про-
тив американских компаний участились. 
Наиболее громкий скандал произошел 

в ноябре: киностудия Sony Pictures, сняв-
шая фильм «Интервью» об убийстве севе-
рокорейского лидера Ким Чон Ына, ста-
ла жертвой изощренной компьютерной 
диверсии. На экранах сотрудников кино-
компании появились баннеры с красны-
ми черепами и предупреждением от неких 
Guardians of Peace («Стражи мира») о том, 
что, если лента выйдет в прокат, «мир на-
полнит страх». При этом в сеть попали ги-
габайты данных с серверов Sony Pictures, 
включая сценарий следующего (якобы са-
мого дорогого в истории) фильма о Джейм-
се Бонде и внутреннюю переписку, в кото-
рой топ-менеджеры компании нелицепри-
ятно отзываются о Бараке Обаме и об актри-
се Анджелине Джоли. По мнению властей 
США, за атакой стоят хакеры из Северной 
Кореи (см. 

”
Ъ“ от 24 декабря 2014 года).

Еще один скандал произошел буквально 
накануне выступления Барака Обамы в Фе-
деральной комиссии по торговле: хакеры-

исламисты взломали аккаунты централь-
ного командования вооруженных сил США 
в Twitter и на YouTube. Злоумышленники, 
называющие себя активистами группиров-
ки «Исламское государство» и объявившие 
о создании «киберхалифата», разместили на 
страничках Пентагона в социальных сетях 
лозунги экстремистского содержания, угро-
зы военнослужащим, а также контактные 
данные некоторых генералов. «Американ-
ские солдаты, мы идем!» — говорилось в од-
ном из сообщений.

В Пентагоне инцидент назвали актом 
кибервандализма. При этом власти США 
поспешили заверить: взлом аккаунтов в со-
цсетях (то есть расположенных на коммер-
ческих серверах) не нанес ущерба защи-
щенным базам данных Пентагона и спец-
служб. ФБР тем не менее занялось расследо-
ванием инцидента, вызвавшего большой 
резонанс в США.

Елена Черненко

Барак Обама запустил антихакерскую программу
Администрация США объявляет войну киберпреступникам
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17087,71 (–110,02)
РТС 737,88 (–18,75)
FTSE 100 6542,2 (+40,78)

DAX 30 9941 (+159,1)
DJIA* 17777,89 (+137,05)
NASDAQ Composite* 4709,315 (+44,609)

*На 20:30    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.01.15
Австралийский доллар 53,0087
Английский фунт 98,1456
Белорусский рубль** 44,6420
Датская крона* 10,3169

Доллар США 64,8425
Евро 76,7735
Индийская рупия*** 10,4467
Казахский тенге*** 35,3077

Канадский доллар 54,1618
Китайский юань* 10,4620
Норвежская крона* 83,6311
СДР 92,6366

Сингапурский доллар 48,5384
Новая турецкая лира 28,4397
Украинская гривна* 41,0253
Шведская крона* 80,2050

Швейцарский франк 63,9031
Японская иена*** 54,7587
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в «патриотический» интернет 
озадачивают корреспондента  
отдела потребительского рынка

Романа Рожкова

«Нам нельзя проспать молодежь. Нам 
необходимы консолидация государ-
ства и общества на основе ценностей, 
привитых нашей историей… Нуж-
ны фильмы, книги, выставки, совре-
менные видеоигры, нужен патриоти-
ческий интернет, патриотическое ра-
дио и ТВ»,— говорится во вчерашнем 
заявлении Российского военно-исто-
рического общества (РВИО). Документ 
подписали 15 человек, включая акте-
ра Михаила Пореченкова, режиссера 
Никиту Михалкова, вице-премьера 
Дмитрия Рогозина и министра куль-
туры Владимира Мединского. Послед-
ние двое, впрочем, по каким-то причи-
нам не стали указывать свои основные 
должности: господин Рогозин фигури-
рует там как доктор философских наук 
и чрезвычайный и полномочный по-
сол России, а господин Мединский — 
как доктор исторических наук и про-
фессор. «Против нас, а значит, против 
правды начался новый блицкриг»,— 
констатируют авторы письма, предла-
гая «перейти в идеологическое контр-
наступление по всему фронту».

Власти всерьез думали о «цифро-
вом занавесе» в рунете весь прошлый 
год, уже успев инициировать ряд за-
претительных законов. Но упомина-
ние «патриотических» интернета, ра-
дио и ТВ вновь заставило вздрогнуть 
многих, кто имеет отношение к рос-
сийским медиа. Ведь градус патрио-
тизма в них, очевидно, пока недоста-
точен. Что говорить об интернете, если 
«недочеты» имеются даже на телевиде-
нии: например, не все федеральные 
каналы на этой неделе полностью про-
игнорировали новость о международ-
ном успехе картины «Левиафан», кото-
рая в минувшем мае не понравилась 
председателю РВИО Владимиру Ме-
динскому, не оценившему употребле-
ние ее героями ненормативной лекси-
ки и алкогольных напитков. Неувязка 
вышла и с комедией «Елки 1914», ко-
торую министр, напротив, рекомен-
довал смотреть, назвав «доброй и тро-
гательной». Она проиграла новогод-
нюю битву в российском кинопрока-
те заведомо чуждому нам голливуд-
скому продукту — библейской экра-
низации «Исход: Цари и боги» Ридли 
Скотта и сказке о храбрости «Седьмой 
сын», снятой, кстати, нашим соотече-
ственником Сергеем Бодровым. Есть 
надежда, что в следующем году такое 
не повторится: у Минкульта достаточ-
но времени, чтобы реализовать свои 
инициативы по регулированию рос-
сийского кинопроката, о которых 

”
Ъ“ 

сообщал ранее.
Что же авторы письма предлагают 

во имя традиционных ценностей из-
менить в рунете? По словам предста-
вителя РВИО Владислава Кононова, 
речь идет о политике «мягкой силы», 
пропаганде «в самом хорошем смы-
сле этого слова» и о недопущении по-
пыток переписать историю, «а иногда 
даже перевернуть ее с ног на голову». 
«Речь не может идти о цензуре и про-
тивостоянии с оружием в руках»,— за-
веряет он. Можно надеяться, что за но-
выми успехами картины «Левиафан», 
выдвинутой на «Оскар», мы сможем 
следить уже в новом — «патриотиче-
ском» интернете.

вчера

ХОЛДИНГ «СТС МЕДИА»

объявил о закрытии своего 
молдавского телеканала CTC 
Mega, управляющегося компани-
ей I.M. Teledixi S.R.L. «СТС Медиа» 
купил 51% в этой структуре в 2008 
году, договор на поставку контен-
та с ней действовал до конца 2014 
года, холдинг решил его не про-
длевать. Заместитель гендиректо-
ра «СТС Медиа» по управлению ве-
щанием Сергей Петров уточнил, что 
холдинг не намерен полностью ухо-
дить с этого рынка и сфокусируется 
на дистрибуции каналов «СТС Ме-
диа» в кабельно-спутниковой сре-
де и продаже контента другим кана-
лам.  Анна Афанасьева

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО

покинул пост главы Volga 
Group, объединяющей основ-
ные активы Геннадия Тимчен-
ко. В компании ситуацию не ком-
ментируют, по данным ТАСС, по ре-
шению акционера место господи-
на Чернышенко занял один из топ-
менеджеров. Дмитрий Чернышенко 
возглавлял Volga Group лишь с ок-
тября 2014 года, до этого с 2007 го-
да он занимал должность главы ор-
гкомитета сочинской Олимпиады. 
Но в декабре прошлого года совет 
директоров «Газпром-медиа хол-
динга» одобрил кандидатуру го-
сподина Чернышенко на пост гла-
вы компании. На этом посту он сме-
нил экс-министра по делам печати 
Михаила Лесина, который 19 декаб-
ря ушел из компании «по семейным 
обстоятельствам». «Газпром-ме-
диа холдинг» владеет медиаактива-
ми монополии, в том числе телека-
налами НТВ, ТНТ, спутниковым опе-
ратором «НТВ плюс», радиостан-
циями «Эхо Москвы», «Cити FM» 
и другими компаниями. ТАСС; 
 Ольга  Мордюшенко

АГЕНТСТВО 
ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ

сообщило о внесении  шести 
негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) в ре-
естр участников системы га-
рантирования прав застрахо-
ванных лиц. В частности, в ре-
естр включены НПФ «Газфонд пен-
сионные накопления», НПФ Сбер-
банка, НПФ «Промагрофонд», НПФ 
«КИТ Финанс», НПФ «Благосостоя-
ние ОПС» и НПФ «Наследие». Сис-
тема гарантирования пенсий зара-
ботала с 1 января, в рамках которой 
фонды-участники обязаны делать 
соответствующие отчисления (они 
должны обеспечить сохранность 
средств граждан в случае банкрот-
ства НПФ). В 2015 и 2016 годах раз-
мер отчислений составит 0,0125% 
от стоимости чистых активов в год, 
в 2017–2022 годах — 0,025% в год, 
с 2023 года — 0,0125% в год. НПФ, 
которые вступят в систему гаран-
тирования до 1 марта и будут вклю-
чены в реестр, получат до 31 мая 
пенсионные накопления клиен-
тов за второе полугодие 2013 года 
и средства новых клиентов, решив-
ших перевести накопления в НПФ 
в 2013–2014 году. «Интерфакс»

METRO AG,

куда входят сети Metro Cash & Carry, 
Media Markt, Saturn и ряд других, 
снизила продажи в четвертом 
квартале 2014 года. В октябре—
декабре продажи компании сокра-
тились на 2,2%, до €18,3 млрд, из-
за ослабления российской и укра-
инской национальной валюты. При 
этом сопоставимые продажи груп-
пы выросли на 2,1%, в предыдущем 
квартале они увеличились лишь на 
0,7%. В российских магазинах Metro 
C&C был зафиксирован двузначный 
прирост продаж like-for-like, но он не 
оказал ощутимого эффекта из-за 
ослабления рубля. Выход на биржу 
российской «дочки» Metro (он был 
запланирован на первую половину 
прошлого года) по-прежнему оста-
ется под вопросом: компания под-
черкивает, что готова к размеще-
нию, но ожидает подходящей конъ-
юнктуры. Анастасия Дуленкова

правила  
игры

Упоминание «патриоти
ческих» интернета, ра
дио и ТВ вновь застави
ло вздрогнуть многих, 
кто имеет отношение 
к российским медиа. 
Ведь градус патрио
тизма в них, очевидно, 
 пока недостаточен

Как стало известно 
”
Ъ“, ВТБ по-

требовал от зарубежных трей-
динговых структур «Мечела» 
погасить 63 млрд руб. долгов 
компании, по которым они вы-
ступали поручителями. Если 
трейдеры, на которых приходит-
ся четверть выручки «Мечела», 
не вернут деньги в январе, банк 
инициирует их банкротства. 
Участники рынка считают, что 
ВТБ нашел сильный инструмент 
давления, чтобы принудить вла-
дельца и главу совета директо-
ров компании Игоря Зюзина к 
конвертации части долга в ак-
ции. В самом «Мечеле» надеются 
на мировое соглашение с ВТБ.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, 30 декабря 2014 го-
да ВТБ направил официальное требо-
вание о погашении долгов и процен-
тов на 16 млрд руб. по двум кредитам 
сингапурской трейдинговой Mechel 
Carbon (Singapore) Pte Ltd, документы 
поданы через местную юридическую 
фирму RODYK. А 7 января требования 
по тем же кредитам были направлены 
и швейцарским трейдерам «Мечела» 
Mechel Trading AG и Mechel Carbon 
AG. От Mechel Trading AG банк требует 
47 млрд руб., от Mechel Carbon AG — 
16 млрд руб. Банк действует через го-
сударственное агентство Швейцарии 
по взысканию долгов Betreibungsamt 
Baar, уточняет источник 

”
Ъ“.

Mechel Trading реализует метал-
лургическую продукцию компании, 
Mechel Carbon (офисы в Швейцарии, 
Бельгии и Сингапуре) — горноруд-
ную. Это основные экспортные трей-
деры «Мечела», в отчете за 2013 год по 
форме 20F указано, что на них при-
шлось 25,6% от продаж ($2,2 млрд). По 
словам источника 

”
Ъ“, если трейдин-

говые структуры не вернут деньги до 
20 и 27 января по Сингапуру и Швей-
царии соответственно, ВТБ может по-
дать заявления об их банкротстве в 
этих юрисдикциях.

В ВТБ 
”
Ъ“ подтвердили подачу тре-

бований, добавив, что готовят и пода-
чу иска в России по взысканию все-
го долга ОАО «Мечел» (47 млрд руб.). 
Всего группа «Мечел» на 12 января, 
по данным банка, должна ВТБ свыше 
70 млрд руб. и свыше $170 млн. В «Ме-
челе» дают другие цифры — 61,8 мл-
рд руб. и €29 млн. В компании гово-
рят, что ВТБ предъявил к иностран-
ным структурам «Мечела» иски на 
18,9 млрд руб., об иске на 47 млрд 

руб. к Mechel Trading AG представи-
телю компании неизвестно. «Компа-
ния не отказывается от исполнения 
обязательств в полном объеме и заин-
тересована в мировом соглашении с 
банком об изменении существующе-
го графика платежей»,— заявили в 
«Мечеле».

«Мечел» с весны 2014 года без-
успешно ведет переговоры о реструк-
туризации своих долгов (общий 
долг на 13 января, по данным ком-
пании,— $6,44 млрд). В частности, 
компания должна 32,8 млрд руб. и 
$778 млн Сбербанку и 26,8 млрд руб. 
и $1,4 млрд Газпромбанку (ГПБ). Сбер-
банк и ВТБ настаивают на конверта-

ции части долга ($3 млрд по курсу на 
лето 2014 года) в 75% акций «Мечела» 
через допэмиссию, но Игорь Зюзин (у 
него и его семьи 67,42% акций) пред-
лагал реструктуризацию с продлени-
ем сроков погашения и конвертацией 
валютных кредитов в рублевые.

Сбербанк с осени требовал от «Ме-
чела» 1,5 млрд руб. по просроченным 
процентам, но компания погасила 
долги. ГПБ исков не подавал и, напро-
тив, вместе с «Мечелом» предложил 
в декабре кредиторам обновленный 
план реструктуризации. В Сбербан-
ке отказались от комментариев, в ГПБ 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Источник, 

близкий к Сбербанку, говорит, что но-
вых исков пока не готовится. Требова-
ния от этих банков, аналогичные тре-
бованиям ВТБ, «Мечелу» не поступа-
ли, говорят в компании.

«ВТБ нащупал очень чувствитель-
ную точку»,— признает источник 

”
Ъ“ 

в отрасли: банкротство трейдеров мо-
жет парализовать продажи, ведь пе-
ревести контракты одномоментно не 
получится. Во-вторых, продолжает он, 
на счетах трейдинговых структур мо-
гут быть «живые» деньги. Александр 
Литвин из «ТКБ БНП Париба Инвест-
мент Партнерс» согласен, что перере-
гистрация контрактов «займет опре-
деленное время и может привести к 
некоторому срыву поставок». Но он 
уверен, что требования к трейдерам 
— это очередная попытка надавить 
на Игоря Зюзина. В «Мечеле» уверя-
ют, что контрактные обязательства 
исполнят в полном объеме. Глава ар-
битражной практики юридической 
фирмы Vegas Lex Кирилл Труханов 
отмечает, что как минимум часть дол-
гов ВТБ может вернуть, если добьется 
ареста счетов.

Анатолий Джумайло
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ВТБ нашел у «Мечела» болевую точку
Банк взыскивает долги с трейдеров компании

Только 27 банков выполнили рекоменда-
цию ЦБ и предоставили регулятору планы 
самооздоровления в «различных стрессо-
вых ситуациях». Впрочем, за два года под-
готовительных работ полностью справить-
ся с поставленной задачей удалось не всем. 
К сведению регулятор принял только один 
план, остальные отправил на доработку.

К концу 2014 года 27 кредитных организаций 
представили в Банк России планы восстановле-
ния финансовой устойчивости, рассказал 

”
Ъ“ зам-

пред ЦБ Михаил Сухов. С рекомендацией соста-
вить такой план регулятор выступил в конце 2012 
года. План самооздоровления должен содержать 
набор сценариев на случай различных стрессо-
вых ситуаций, как внешних, так и внутренних, и 
«определить ключевые действия по обеспечению 
непрерывности выполнения и финансирования 

системно значимых функций кредитной органи-
зации», говорится в письме Банка России №193-Т. 
В частности, в плане должны быть рассмотрены 
источники поддержания капитала и ликвидно-
сти, сроки ее получения, варианты реструктури-
зации бизнеса и продажи активов.

Составление таких планов, с точки зрения ре-
гулятора, должно преследовать две цели. Во-пер-
вых, в интересах собственников иметь эффектив-
ный план своевременных действий в условиях 
ухудшения экономической ситуации. Во-вторых, 
ЦБ по мере оценки содержания этих планов смо-
жет разрабатывать собственные планы урегули-
рования несостоятельности отдельных игроков и 
учитывать эти данные при оценке экономическо-
го положения банка.

В настоящий момент регулятор не требует обя-
зательного наличия этого плана, а только реко-

мендует в первую очередь крупнейшим игрокам 
его составить. Эта «необязательность» утвердила 
многих игроков в мысли о том, что заниматься 
этим документом вообще не нужно. Поэтому во 
многих банках 

”
Ъ“ сообщили, что «никаких писем 

от ЦБ не получали и потому никакой план не го-
товили и не отправляли». Из топ-30 банков, опро-
шенных 

”
Ъ“, отправку такого плана регулятору 

подтвердили в группе ВТБ (включает также ВТБ 24 
и Банк Москвы), Газпромбанке, Райффайзенбан-
ке, Московском кредитном банке, МДМ-банке, 
банках «Русский стандарт» и «Уралсиб». В Сбербан-
ке, Альфа-банке, Россельхозбанке и ФК «Откры-
тие» отказались от комментариев.

В ЦБ 
”
Ъ“ уточнили, что приняли к сведению 

только один план, не раскрыв названия банка.

деловые новости  — с8

Банкам не до планов
Большинство пока не думают о самооздоровлении

Нечеткий порядок расчета диви-
дендов может дорого встать эми-
тентам. Бывший привилегиро-
ванный акционер «Лензолота» 
Westway Alliance требует в судах 
довести выплаты ему до уровня 
дивидендов по обыкновенным 
бумагам, которые были вчетве-
ро выше. Суд первой инстанции 
поддержал Westway, апелляция 
отменила его решение, суды про-
должатся. Обычно у компаний 
выплаты по префам и так выше, 
но в трудные времена политика 
может меняться. Юристы ждут 
исков к тем, у кого в уставе нет 
четкого механизма расчета ди-
видендов.

Вчера 4-й арбитражный апелля-
ционный суд отказался взыскать с 
ОАО «Лензолото» 152 млн руб. в поль-
зу бывшего владельца его привилеги-
рованных акций — Westway Alliance 
Corp. Истца не устроила низкая сум-
ма дивидендов — за 2010 год на од-
ну привилегированную акцию было 
выплачено 142 руб., на обыкновен-
ную — 584 руб., по итогам девяти ме-
сяцев 2011 года — 276 руб. и 110 руб. 
соответственно. Четырехкратная раз-
ница в размере дивидендов и стала 
поводом для иска.

По ст. 32 закона об АО, если раз-
мер дивидендов по префам не опре-

делен уставом, их владельцы име-
ют право на те же выплаты, что и по 
обыкновенным акциям. Установлен-
ный в уставе «Лензолота» размер ди-
виденда по префам — не менее 6,9% 
от чистой прибыли за финансовый 
год, по мнению Westway, не опреде-
лен точно и зависит от органов управ-
ления общества. По версии же «Лен-
золота», размер дивидендов «прин-
ципиально определен». Арбитраж-
ный суд Иркутской области 15 октя-
бря 2014 года с доводами «Лензолота» 
не согласился, указав, что префы при-
обретаются ради дивидендов и уста-
новления только нижней планки не-
достаточно, обязав компанию допла-
тить Westway 152,4 млн руб. Но вче-
ра апелляция удовлетворила жалобу 
«Лензолота», отказав Westway в иске. 
Мотивы решения пока неизвестны.

Старший юрист коллегии адвока-
тов «Инюрколлегия» Вадим Бород-
кин, представляющий «Лензолото», 
доволен, что апелляция не стала со-
здавать «опасный для корпоратив-
ного оборота прецедент». Представи-
тель Westway из адвокатского бюро 
«Юрлов и партнеры» Владислав Цеп-
ков пообещал оспорить решение су-
да в кассации.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы счита-

ют требования Westway обоснован-
ными. «Претензии акционера право-

мерны. Должна быть четкая форму-
ла расчета»,— подчеркивает управ-
ляющий партнер LexAR Артур Рох-
лин. «Неправильно отдавать опреде-
ление размера дивидендов на усмо-
трение собрания акционеров,— со-
глашается глава корпоративной пра-
ктики 

”
Линия права“ Руслан Нагайбе-

ков.— Устав принимается двумя тре-
тями акционеров — такое решение 
более значимое, оно дает больше за-
щиты привилегированным акцио-
нерам, чем обычное решение собра-
ния, которое принимается простым 
большинством голосов».

Иск Westway — первое подобное 
требование от владельцев префов. 
«Примеру акционеров 

”
Лензолота“ 

могут последовать и в других компа-
ниях»,— считает Руслан Нагайбеков. 
Определение минимума дивидендов 
без конкретного порядка их расчета 
довольно распространено. Так, МДМ-
банк выплачивает доход по префам 
в сумме не менее 10% номинальной 
стоимости акции, Сбербанк — не ни-
же 15% номинала. Есть и прецеденты 
выплат по префам ниже, чем по обык-
новенным акциям. Дивиденды «Ка-
заньоргсинтеза» по обычным бума-
гам в полтора-два раза в 2012–2013 го-
дах превышали выплаты по префам. 
Само «Лензолото» в те же годы про-
должало платить по префам в три-че-

тыре раза меньше, чем по обыкновен-
ным бумагам, получив еще один иск: 
Imres Consulting Ltd, в 2012 году ку-
пившая префы у Westway, также тре-
бует 293 млн руб. доплаты (дело прио-
становлено до вступления в силу ре-
шения по Westway).

Но большинство компаний все 
еще ценит держателей префов вы-
ше. Так, «Мечел» за 2011 год платил 
8,06 руб. на обыкновенную акцию 
против 318 руб. на привилегирован-
ную; Сбербанк за 2012 год — 2,57 руб. 
и 3,2 руб.; «Ростелеком» за 2013 год — 
3,1 руб. и 4,8 руб.; «Сургутнефтегаз» 
— 0,6 руб. и 2,36 руб. соответственно. 
Но в текущей экономической ситуа-
ции подход может меняться. Так, ле-
том 2014 года «Транснефть» впервые 
выплатила на префы по 724 руб. про-
тив 1221 руб. на обыкновенную ак-
цию. «Страховкой» в ряде случае мо-
жет служить лишь правило, уравни-
вающее дивиденды по обыкновен-
ным и привилегированным акциям, 
если размер выплат по первым выше: 
такова дивидендная политика «Баш-
кирэнерго», «Автоваза», «Сургутнеф-
тегаза», «Мечела». «Татнефть» и «Баш-
нефть» уже платят всем акционерам 
одинаково.

Анна Занина, 
Андрей Райский, 
Дмитрий Ладыгин

Акционеры ждут привилегий деньгами
Дивиденды по префам могут ввести компании в расходы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 14 января 2015 №3   l   Коммерсантъ

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

0,21 0,26

0,21

0,22

0,23

0,24

0,25

% ● 0,2265

0,2643 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 4,158

2,71%
0 120,0

0

24

48

72

96

120млрд руб. ● 33,14

41,49%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,01% 0,26%

● 1,236$ млрд ● 761,0

Очередное падение цен 
на нефть (ниже $45 за баррель) 
привело к новому витку обес
ценения  рубля. Курсы долла
ра и евро по итогам сессии вы
росли до отметок 65,60 руб./$ 
и 77,25 руб./€, обновив четырех
недельные максимумы. Допол
нительное давление на рубль 
оказывают риски снижения 
рейтинга России до спекуля
тивного уровня.

Во вторник резкое ослабление ру-
бля относительно ведущих мировых 
валют началось с открытия торгов на 
Московской бирже. За первый час 
торговой сессии курс доллара легко 
преодолел уровень 65 руб./$, а курс 
евро — 77 руб./€, превысив показате-
ли закрытия предыдущего дня более 
чем на 2 руб. Игра против россий-
ской валюты продолжалась почти 
весь торговый день. В ходе торгов 
курс доллара достигал отметки 
66,49 руб./$, обновив тем самым ме-
сячный максимум. Четырехнедель-
ный максимум на вчерашних торгах 
обновил и курс евро, поднимавший-
ся до 78,31 руб./€. По итогам основ-
ной сессии курс доллара остановился 
на отметке 65,60 руб./$, превысив по-
казатель закрытия понедельника на 
2,63 руб. Торги европейской валютой 
закрылись при курсе 77,25 руб./€, что 
на 2,77 руб. выше значений закрытия 
предыдущего дня.

Обновлению локальных миниму-
мов курса российской валюты спо-
собствовало снижение цен на евро-
пейские сорта нефти ниже уровня 
$45. По данным агентства Bloomberg, 
во вторник стоимость северомор-
ской нефти Brent опускалась до $44,6 
за баррель, что более чем на 4% ниже 
закрытия понедельника. Стоимость 
российской Urals поднялась до $44,8 
за баррель. За два дня цены упали бо-
лее чем на 9%, обновив шестилетние 

минимумы. Этому падению способ-
ствовали заявления министра энер-
гетики ОАЭ Сухейля аль-Мазруи о 
планах по увеличению добычи неф-
ти в долгосрочной перспективе. По 
данным Bloomberg, страна в декабре 
прошлого года добывала в среднем 
по 2,7 млн баррелей в день. К 2017 го-
ду она намеревается довести добычу 
до 3,5 млн баррелей в день.

Дополнительное давление на 
курс рубля оказывают и опасения 
участников рынка относительно воз-
можного снижения рейтинга России. 
9 января агентство Fitch уже понизи-
ло оценку кредитоспособности РФ с 
BBB до BBB–, поставив рейтинг стра-
ны на низшую ступень инвестицион-
ной категории. Более того, в ближай-
шие дни агентство S&P может ли-
шить Россию рейтинга инвестицион-
ного уровня и понизить его до BB+ 
(см. 

”
Ъ“ от 25 декабря 2014 года). «Ри-

ски снижения инвестиционного 
рейтинга России до 

”
мусорного“ 

уровня до конца января не внушают 
оптимизма инвесторам, усиливая их 
бегство в иностранные валюты»,— 
отмечает директор департамента каз-
начейство банка «Союз» Василий 
Александров.

В текущих условиях участники не 
исключают дальнейшего снижения 
курса рубля. «Динамику курса нацио-

нальной валюты будут определять 
как внешние факторы — ситуация на 
Украине, экономические санкции в 
отношении РФ, цена экспортных 
энергоресурсов, так и внутренние — 
ухудшение экономической ситуации 
на фоне падения потребительского 
спроса, рост инфляционного давле-
ния, кризис банковской системы, 
значительная курсовая волатиль-
ность»,— отмечает Василий Алексан-
дров. По его оценкам, до конца фев-
раля курс доллара может вернуться 
на уровень 71–72 руб./$, курс евро — 
на 81–82 руб./€.

Поддержку рублю до конца меся-
ца может оказать стартующий в Рос-
сии налоговый период. По оценкам 
аналитика банка «Зенит» Владимира 
Евстифеева, это отвлечет из банков-
ской системы около 1,2 трлн руб. 
«Предстоящая уплата налогов спо-
собна оказать некоторую поддержку 
рублю, однако без восстановления 
нефтяных котировок рубль, вероят-
но, продолжит слабеть и далее»,— от-
мечают аналитики ING bank. По мне-
нию аналитиков, в текущих услови-
ях сдержать ослабление рубля спо-
собны лишь директивные продажи 
валюты госкомпаниями, которые на-
ходятся под пристальным контролем 
финансовых властей.

Виталий Гайдаев

Рубль в нефтяной яме
Курсы доллара и евро вернулись в декабрь

Конец прошлого года ознамено
вался рекордной активизацией 
частных клиентов на Москов
ской бирже. Брокеры рассчиты
вают, что тенденция сохранится 
в ближайшие месяцы, так как 
поводов для серьезных колеба
ний фондового и валютного 
рынков меньше не станет.

В декабре Московская биржа за-
фиксировала резкий рост активно-
сти физлиц. В последнем месяце 2014 
года стоимостный объем сделок, за-
ключенных физлицами, превысил 
аналогичный прошлогодний показа-
тель в полтора раза, свидетельствуют 
данные биржи, опубликованные вче-
ра. В декабре 2014-го граждане натор-
говали на 873 млрд руб., а в декабре 
2013 года — всего на 582 млрд руб. В 
ноябре 2014 года этот показатель со-
ставил 606 млрд руб. Примерно на 
этом же уровне он держался с весны 
по осень 2014 года. «Всего за месяц 
было зарегистрировано около 20 тыс. 
новых счетов, что на 50% больше 
среднемесячного в 2014 году. Наибо-
лее активными в декабре физиче-
ские лица были традиционно на 
рынке акций. Доля физических лиц в 
торгах акциями составила в декабре 
31,2%»,— заявила управляющий ди-
ректор по фондовому рынку Москов-
ской биржи Анна Кузнецова. Экспер-
ты утверждают, что приток физлиц в 
валютную секцию еще более впечат-
ляющ, однако соответствующих дан-
ных за декабрь пока нет.

Как отмечают профучастники, 
рост волатильности традиционно со-
провождается притоком клиентов. В 
отдельные дни декабря внутриднев-
ные колебания индекса ММВБ превы-
шали 100 пунктов. Если в начале меся-
ца индекс снизился с 1606 до 1309 
пунктов, то затем вырос до 1506 пун-
ктов, а в последние торговые дни года 

вновь опустился до 1430 пунктов. По 
словам генерального директора «Фи-
нама» Сергея Лукьянова, если в тече-
ние года активно торгуют около 10% 
клиентов, то в моменты роста вола-
тильности пассивные клиенты акти-
визируются и обеспечивают основ-
ной рост оборота. «Хотя новые клиен-
ты также открывают счета»,— отмеча-
ет он. «Декабрь стал рекордным меся-
цем по количеству новых клиентов и 
притоку активов не только по итогам 

2014 года, но и абсолютным»,— гово-
рит руководитель интернет-трейдин-
га БКС Павел Сороковой. По его сло-
вам, среди новых покупателей на 
рынке акций есть те, кто помнят 2009 
год, когда акции сильно просели по 
цене, а потом вновь подорожали. 
«Сейчас такие клиенты рассчитывают 
на повторение ситуации и начинают 
осторожные покупки»,— отмечает го-
сподин Сороковой.

Главным конкурентом за средства 
частных инвесторов для брокеров 
традиционно остаются банкиры. В 
декабре после повышения ключевой 
ставки ЦБ с 10,5 до 17% годовых и од-
новременного обвала курса рубля 
банки столкнулись с массовым исхо-

дом вкладчиков. Для того чтобы оста-
новить этот процесс, даже крупные 
банки повышали ставки по рубле-
вым вкладам до 18–20% годовых, что 
возымело действие: вкладчики вер-
нулись в банки.

Однако сложившийся уровень ста-
вок по депозитам граждан счел слиш-
ком рискованным уже регулятор. По 
данным его мониторинга, среднее 
арифметическое максимальных ста-
вок по рублевым вкладам десяти 
крупнейших банков на этом рынке за 
вторую декаду декабря выросло с 
10,58% до 15,31%. Регулятор специаль-
но предупредил, что будет вниматель-
но следить за случаями превышения 
рекомендованного максимального 
уровня ставок (то есть на тот момент 
18,81% годовых). Банкиры решили не 
рисковать, ставки быстро пошли 
вниз (см. 

”
Ъ“ от 25 декабря), и конку-

рентная борьба за частных клиентов 
для брокеров снова перестала быть 
безнадежной. Брокеры полагают, что 
в новых условиях инвестиции на 
фондовом и валютном рынках могут 
соперничать в привлекательности с 
депозитами. «Фондовые активы силь-
но подешевели вслед за рублем и неф-
тью и сейчас находятся на привлека-
тельных уровнях, мы уже видим при-
ток новых инвесторов и активные по-
купки»,— говорит предправления 
«Ай Ти Инвест» Максим Малетин.

Тем более что в ближайшее время 
на снижение волатильности рассчи-
тывать не приходится. «Значимым со-
бытием января станет возможное по-
нижение суверенного рейтинга Рос-
сии от S&P и как следствие — повыше-
ние волатильности на рынке, и мы 
ждем, что приток новых клиентов на 
рынок в ближайшие месяцы продол-
жится»,— говорит Павел Сороковой.

Любовь Царева,  
Иван Кузнецов

Частник пошел на биржу
Брокеры увидели приток новых клиентов

контекст  

БанКи

Альфа-банк  
сокращает присутствие на Западе

Альфа-банк закрывает свое представительство по рынку капитала в 
Нью-Йорке, сообщил агентству «Интерфакс» представитель банка Ле-
онид Игнат. «Мы планируем сократить это подразделение из четырех 
человек из-за макроэкономической ситуации. Эти сотрудники не за-
ключают сделок. Они рассказывают о наших продуктах и услугах, а кли-
енты обслуживаются в офисах банка в Лондоне и на Кипре»,— отметил 
господин Игнат. Также планируется сокращение персонала в Лондоне, 
точное число сокращаемых сотрудников не называется. При этом 
«офис на Кипре будет работать в прежнем составе». «Интерфакс»

Бинбанк  
приобрел Уралприватбанк

Бинбанк приобретает екатеринбургский Уралприватбанк. Сделку пла-
нируется завершить до февраля текущего года, ее сумма не разглаша-

ется. «Цель приобретения для Бинбанка — расширение розничного 
бизнеса и регионального присутствия»,— следует из сообщения Бин-
банка. Планируется, что после присоединения все офисы Уралприват-
банка станут отделениями Бинбанка. Уралприватбанк приобретается 
у компаний, аффилированных с бывшими владельцами финансовой 
группы «Рост» (в настоящее время все банки группы санируются Бин-
банком: при этом в периметр санации не вошли два банка, аффилиро-
ванных с собственниками «Роста»,— Уралприватбанк и Байкалинвест-
банк). По информации ”Ъ“, приобретение Бинбанком Байкалинвест-
банка не планируется. Напомним, в декабре прошлого года Бинбанк 
сообщал, что закрыл сделку по приобретению Рост-банка, банка 
«Кедр», Аккобанка, СКА-банка и Тверьуниверсалбанка в рамках фи-
нансового оздоровления, приобретение банков «осуществлено за 
символическую сумму». Отдел финансов

Moody’s понизило рейтинги  
нидерландской «дочки»  
Альфа-банка

Moody’s Investors Service понизило долгосрочные депозитные рей-
тинги Амстердамского торгового банка (100-процентная нидерланд-
ская «дочка» Альфа-банка) с Ba2 до Ba3, сообщается в пресс-релизе 
агентства. Кроме того, рейтинг финансовой устойчивости банка был 
ухудшен с D до D–. Долгосрочные рейтинги были понижены ввиду эко-
номических проблем в России и на Украине — двух основных рынках 
банка. Пересмотр рейтингов будет осуществляться совместно с пере-
смотром рейтингов Альфа-банка, начатым 23 декабря 2014 года. 
«Интерфакс»

Остальным же игрокам, по словам 
Михаила Сухова, «Банк России напра-
вил замечания и предложения по до-
работке». В основном доработки требу-
ют два важных момента. «Во-первых, 
принятие плана означает наличие ре-
альных возможностей преодолеть фи-
нансовые трудности на рыночных 
принципах, то есть с учетом собствен-
ных возможностей банка, его собст-
венников и кредиторов, и наличие до-
кументального подтверждения таких 
возможностей служит основным кри-
терием реальности плана. При этом 
речь не может идти об использовании 
средств государства,— уточнил Миха-
ил Сухов.— Во-вторых, во многих слу-
чаях банкам требуется более серьез-
ный анализ специфики развития биз-
неса и поведения клиентов в условиях 
финансовых трудностей».

Впрочем, сами банкиры оценива-
ют свои планы самооздоровления го-
раздо более оптимистично, чем регу-
лятор. В большинстве опрошенных 

”
Ъ“ банков заверили, что никаких 

претензий и замечаний от регулятора 
не получали. «Мы такой план отпра-
вили, и все комментарии ЦБ были уч-
тены еще на этапе его подготовки»,— 
сообщила вице-президент ГПБ Екате-
рина Трофимова. «Мы подготовили и 
отправили такой план в ЦБ еще в 2013 
году, и нам его одобрили»,— сообщи-

ли в пресс-службе МКБ. «Нам не воз-
вращали план на доработку,— сооб-
щила зампред МДМ-банка Наталья 
Блатова.— ЦБ нам задал только один 
вопрос: действует ли банк в рамках те-
кущего кризиса по разработанному 
плану? Мы ответили, что действуем».

Правда, не все банкиры считают, 
что план, подготовленный до кризи-
са, актуален в период наступившей 
турбулентности. Ряд банков решили 

пересмотреть уже подготовленные 
планы и повременить с их отправкой 
в ЦБ в контексте резкого ухудшения 
экономической ситуации. «Банк 

”
Санкт-Петербург“ подготовил план 

самооздоровления еще в третьем 
квартале 2014 года,— рассказал глава 
банка Владислав Гузь.— Однако в свя-
зи с серьезным изменением ситуации 
на финансовых рынках и в экономи-
ке в целом в конце года банк посчитал 
необходимым внести уточнения в 
уже разработанный документ». Такие 

же аргументы привели и в Транскапи-
талбанке. В Юникредитбанке сооб-
щили, что в соответствии с процеду-
рами «Базель-3» и согласованными ЦБ 
сроками банк предоставит план меро-
приятий по финансовому оздоровле-
нию в первой половине 2015 года.

Впрочем, уже скоро многим бан-
кам (на первом этапе системообразу-
ющим) придется задуматься о собст-
венном самооздоровлении, посколь-
ку подготовка таких планов станет 
обязательной. «Банк России плани-
рует сформировать нормативную ба-
зу, обязательную для выполнения 
банками в первой половине 2015 го-
да,— сообщил Михаил Сухов.— Теку-
щая сложная ситуация на финансо-
вых рынках также позволит по-ново-
му подойти к оценке критериев вола-
тильности показателей, которые 
должны принимать во внимание 
банкиры при определении собствен-
ных резервов финансовой устойчи-
вости. Поэтому разработка планов 
должна осуществляться не как по-
жарная мера, а как итог работы бан-
ка в условиях двух пиков финансо-
вой турбулентности 2008–2009 и 
2014–2015 годов».

Юлия Локшина

Банкам не до планов

В условиях невозможности 
 привлечь на рынке крупные 
суммы на адекватных условиях 
собственникам крупных банков 
приходится докапитализиро
вать их самостоятельно, несмо
тря на разговоры об отсутствии 
средств. В частности, под рис
ком нарушить норматив доста
точности капитала основной 
 акционер банка «Уралсиб» 
 Николай Цветков все же нашел 
4 млрд руб. на поддержку банка. 
Впрочем, вопрос о том, надолго 
ли хватит этих средств, остается 
открытым.

О том, что ЦБ одобрил докапита-
лизацию банка «Уралсиб» через суб-
ординированный кредит на 4 млрд 
руб., 

”
Ъ“ стало известно от несколь-

ких источников на банковском рын-
ке. В банке это подтвердили. «31 дека-
бря нами был привлечен субордини-
рованный заем на $71,6 млн на десять 

лет под 12% годовых, условия которо-
го были признаны ЦБ удовлетворяю-
щими регуляторным требовани-
ям,— отметили там.— Займодавцем 
выступила связанная сторона, един-
ственным акционером и конечным 
бенефициаром которой является Ни-
колай Цветков (основной собствен-
ник банка.— 

”
Ъ“)». 

Деньги на докапитализацию бан-
ка акционеру «Уралсиба» пришлось 
изыскивать после того, как стало по-
нятно: привлечь их с рынка не удаст-
ся, а тянуть дальше с докапитализа-
цией — чревато нарушением норма-
тивов достаточности капитала. На 1 
декабря 2014 года общая достаточ-
ность капитала у «Уралсиба» составля-
ла 10,37% при минимально допусти-
мых 10%. В декабре банк планировал 
разместить субординированные ев-
рооблигации, однако из-за неблаго-
приятной рыночной конъюнктуры 
размещение не состоялось.

Текущая докапитализация, по 
приблизительным подсчетам анали-
тика БКС Юлии Сафарбаковой, по-
зволила увеличить общую достаточ-
ность капитала на 80–90 базисных 
пунктов, то есть до 11.17–11.27%. В 
«Уралсибе» приводят более оптими-
стичную оценку — уровень достаточ-
ности капитала после докапитализа-
ции составил 11,5%.

Впрочем, по некоторым оценкам, 
на этой планке достаточность капита-
ла продержится недолго. «Суборди-
нированный заем поможет 

”
Уралси-

бу“ компенсировать дополнитель-
ный вычет из капитала, который 
банк должен был сделать 1 января 
2015 года в связи с инвестициями в 
страховую компанию 

”
Уралсиб“, — 

отмечает аналитик Fitch Роман Кор-
нев. — Этот вычет мог привести к на-
рушению банком коэффициента до-
статочности капитала Н1».

Ольга Шестопал

Банкиры разуверились в рынке
Владелец «Уралсиба» докапитализировал его за свой счет

с7

27 банков  
представили в ЦБ 
планы восстановле-
ния финансовой 
устойчивости

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Наиболее активны в декабре 
 физические лица были тради
ционно на рынке акций
— Анна Кузнецова,
управляющий директор по фондовому 
рынку Московской биржи



Коммерсантъ   l   Среда 14 января 2015 №3   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Пострадавший от пожара 4 ян-
варя четвертый блок самой 
мощной в России тепловой 
электростанции — Сургутской 
ГРЭС-2 — будут восстанавли-
вать минимум полгода. На это 
время Тюменская энергосисте-
ма лишится 800 МВт — это око-
ло 5% ее суммарной генерации. 
Отключения крупных энерго-
блоков могут приводить к за-
метным скачкам цен на энер-
горынке, но пока в Тюменской 
энергосистеме серьезных по-
следствий не отмечено.

«Э.Он Россия» (83,7% акций у не-
мецкой E.On) вчера признала, что 
быстро ликвидировать последст-
вия пожара 4 января на Сургутской 
ГРЭС-2 не удастся. На восстановле-
ние наиболее пострадавшего блока 
№4 мощностью 800 МВт потребует-
ся не менее полугода. В МЧС ранее 
говорили, что на это понадобится 
год. Пуск пятого энергоблока, оста-
новленного после пожара, заплани-
рован на 19 января.

Утром 4 января на ГРЭС произош-
ло возгорание и обрушились два 
пролета кровли над четвертым бло-
ком, который находился в плановом 
ремонте. Блок почти не пострадал, 
но холодный воздух понизил темпе-
ратуру в машинном зале, сообщал 
главный диспетчер единой энерго-
системы «Системного оператора» 
(СО) Сергей Павлушко на совещании 
у вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча 6 января. Из-за мороза 4 января на 
день отключился второй блок, а 8 ян-
варя — пятый (оба по 800 МВт).

• Сургутская ГРЭС-2 — крупней-
шая тепловая электростанция в Рос-
сии, на нее приходится треть общей 
мощности Тюменской энергосистемы 
в 15,7 ГВт. Энергосистема профицит-
на: так, выработка в ней в 2013 году 

составила 103,33 млрд кВт•ч, энерго-
потребление — 91,18 млрд кВт•ч.
Риск отключения мощностей 

в СО назвали прогнозируемым, поэ-
тому происшествие на ГРЭС не име-
ло последствий для энергосисте-
мы. Но в Тюменской энергосистеме 
с 4 января действует режим «высо-
ких рисков нарушений энергоснаб-
жения». Он предполагает, в частно-
сти, увеличение резерва мощно-
сти — как горячего (обеспечивает 
немедленное замещение оборудо-
вания), так и холодного (для пуска 
нужно несколько часов), а также за-
прет некоторых плановых ремон-
тов. Горячий резерв требует лиш-
них расходов от генераторов на то-
пливо. Сейчас ограничений и нару-
шений в электро- и теплоснабжении 
нет, утверждают в «Э.Он Россия». Но 
ранее источник сообщал «Интерфак-
су», что потребление нефтедобываю-
щих предприятий в Ханты-Мансий-
ском и Ямало-Ненецком АО 4 января 
временно снижали на 3,3 МВт.

По предварительным данным 
«Э.Он Россия», причиной пожара ста-
ли нарушения регламентных работ 
при проведении ремонта четвертого 
блока. Аналогичную причину назы-
вают в ГУ МЧС по ХМАО: ремонтная 

бригада без согласования «расши-
рила площадку работ». В компании 
не комментируют, насколько силь-
но пострадало оборудование блока. 
Вчера станция работала на мощности 
2,8 ГВт (общая мощность — 5,6 ГВт).

Нехватка мощностей в энергосис-
теме может приводить к скачкам цен 
на оптовом энергорынке. Например, 
из-за ремонтов генерации в энергоси-
стеме Юга в начале ноября цены по-
били национальный рекорд, достиг-
нув 5 тыс. руб. за 1 МВт•ч (см. 

”
Ъ“ от 

17 ноября). Но в Тюменском регио-
не цены на «рынке на сутки вперед» 
(РСВ, основной сектор энергорынка) 
ниже на 18%, чем в среднем в первой 
ценовой зоне (Европа и Урал), отмеча-
ет Наталья Порохова из ЦЭП Газпро-
мбанка. После аварии на Сургутской 
ГРЭС-2 цены стали волатильнее: в от-
дельные дни они были значительно 
ниже (вчера на 15%), чем в среднем по 
ценовой зоне, в другие дни были не-
сколько выше (например, 4 января). 
При этом госпожа Порохова замеча-
ет, что основная часть EBITDA «ста-
рых» блоков формируется за счет про-
даж на РСВ и возможный рост цен там 
может сыграть даже в плюс для рабо-
тающих блоков ГРЭС.

Анастасия Фомичева

Сургутскую ГРЭС-2  
восстановят летом
Но авария пока почти не повлияла на рынок

После новогодних каникул 
Альфа-банк возобновил ак-
тивные попытки взыскать че-
рез суд долги с авиакомпании 
«ЮТэйр». В отношении перевоз-
чика кредиторы уже подали не-
сколько десятков исков на сум-
му более 9 млрд руб., арестована 
часть имущества компании. 
Кроме того, Альфа-банк полу-
чил право требовать банкротст-
ва «ЮТэйр» от пермской инвес-
ткомпании «Авиализинг». По 
данным 

”
Ъ“, сегодня в Ханты-

Мансийске должен состояться 
суд по иску Альфа-банка о вве-
дении процедуры наблюдения 
в отношении «ЮТэйр».

Вчера Альфа-банк сообщил, что 
возобновит взыскание просрочен-
ной задолженности с авиакомпа-
нии «ЮТэйр», поскольку она остает-
ся неурегулированной. Таким обра-
зом, банк выполнил высказанную 
в конце декабря просьбу правитель-
ства к кредиторам перевозчика ввес-
ти временный мораторий на претен-
зии на период новогодних праздни-
ков. В сообщении Альфа-банка гово-
рится, что он продолжит арестовы-
вать летное имущество перевозчика, 
но готов «вести конструктивный ди-
алог с руководством 

”
ЮТэйр“».

Кредиторы начали активно взы-
скивать долги с «ЮТэйр» в конце 2014 
года. Авиакомпания и до этого бы-
ла в сложном финансовом положе-
нии, которое резко ухудшилось на 
фоне падения роста авиаперевозок 
и девальвации рубля. Общий долг 
«ЮТэйр» с учетом лизинга на сере-
дину декабря, по ее оценке, достиг 
167,9 млрд руб., а EBITDA за 2014 год, 
по прогнозу, составит минус 6,8 млрд 
руб. С лета перевозчик ведет програм-
му оптимизации, он сократит почти 

на 40% свой парк, отказавшись, в том 
числе, от поставок шести SSJ-100 (по 
данным 

”
Ъ“, в ближайшее время их 

могут передать «Аэрофлоту»). 
Альфа-банк наиболее активно 

взыскивает долги с «ЮТэйр». В пре-
зентации перевозчика говорится, 
что основной долг компании перед 
банком — $42,2 млн. В арбитражной 
картотеке уже числятся десять исков 
банка, а в декабре арбитражный суд 

Москвы наложил арест на имущест-
во «ЮТэйр» по иску банка на сумму 
$22,3 млн и на $11,8 млн. Было аре-
стовано семь вертолетов, но позднее 
на арест был наложен мораторий.

Ряд исков к «ЮТэйр» подали ли-
зинговая «Югра СПб» (почти на 6 мл-
рд руб.) и банк БФА (более 603,5 млн 
руб.). Проблемы «ЮТэйр» беспоко-
ят и НПФ, держащие ее облигации. 
В конце декабря УК «Аналитический 
центр» (инвестирует средства НПФ 
«Оборонно-промышленный фонд») 
подала семь исков к авиакомпании 

на 315,7 млн руб. Глава НПФ Ольга 
Лапина заявила: «Условия реструкту-
ризации нас не удовлетворяют: нам 
готовы вернуть 19% сейчас, осталь-
ное — через двадцать лет фактиче-
ски с нулевой доходностью».

Кредиторы «ЮТэйр» уже нача-
ли требовать признать перевозчика 
банкротом. Такое заявление в декаб-
ре поступило в суд от ЗАО «Инвести-
ционно-финансовая компания 

”
Ави-

ализинг“». Вчера стало известно, что 
истец уступил Альфа-банку право на 
всю сумму требований в 3,5 млн руб., 
сообщили в компании. В Альфа-банке 
и «ЮТэйр» отказались от комментари-
ев. Ольга Сницерова из юридической 
компании Sameta говорит, что права 
требования обычно приобретаются 
одним из кредиторов для получения 
контроля за процедурой банкротст-
ва, так Альфа-банк сможет получить 
больше возможностей для назна-
чения управляющего. Банкротства 
«ЮТэйр» требует и авиакомпания «Ро-
ял Флайт», взыскивающая 1,5 млн руб. 
По данным 

”
Ъ“, сегодня в Ханты-Ман-

сийске состоится судебное заседание 
по рассмотрению обоснованности за-
явления и введении процедуры на-
блюдения в отношении «ЮТэйр».

При этом, в отличие от другой 
проблемной авиакомпании «Транс-
аэро», «ЮТэйр» пока не добилась го-
споддержки, хотя в декабре Арка-
дий Дворкович сообщил, что госу-
дарство готово обеспечить «Трансаэ-
ро» и «ЮТэйр» госгарантиями по кре-
дитам и субсидировать маршруты по 
России, если те будут снижать издер-
жки. В аппарате вице-премьера от-
казались детально комментировать 
возможную госпомощь «ЮТэйр», от-
метив, что все возможные формы 
поддержки уже были перечислены.

Елизавета Кузнецова

«ЮТэйр» все ближе 
подлетает к банкротству
Ее кредиторы вышли из новогодних отпусков
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Крупнейшие тепловые электростанции России 
ТЭС Владелец Регион Мощность (ГВт)
Сургутская ГРЭС-2 «Э.Он Россия» Ханты-Мансийский АО 5,6

Рефтинская ГРЭС «Энел Россия» Свердловская область 3,8

Костромская ГРЭС «Интер РАО» Костромская область 3,6

Сургутская ГРЭС-1 «Газпром энергохолдинг» Ханты-Мансийский АО 3,3

Рязанская ГРЭС «Газпром энергохолдинг» Рязанская область 3,3

Киришская ГРЭС «Газпром энергохолдинг» Ленинградская область 2,6

Конаковская ГРЭС «Энел Россия» Тверская область 2,5

Ириклинская ГРЭС «Интер РАО» Оренбургская область 2,4

Пермская ГРЭС «Интер РАО» Пермский край 2,4

Ставропольская ГРЭС «Газпром энергохолдинг» Ставропольский край 2,4

Источник: данные энергокомпаний.

ЦИТАТА

Подача иска о банкротстве — 
стандартный прием, которым 
пользуются кредиторы, имею-
щие часто малый размер задол-
женности. Этим приемом пользу-
ется и «ЮТэйр» в отношении сво-
их небольших должников
— Андрей Мартиросов,
гендиректор группы «ЮТэйр»,  
8 декабря 2014 года
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деловые новости

«Ростелеком» и ВГТРК, объеди-
нившие свои нишевые телеак-
тивы в совместном предприя-
тии, остановили переговоры 
по покупке группы Red Media, 
управляющей 12 телеканала-
ми. Владеющий ею холдинг 
«Газпром-медиа» был готов 
к продаже, но покупатель отка-
зался от сделки из-за взлетев-
ших кредитных ставок.

О том, что «Ростелеком» и ВГТРК 
приостановили переговоры с «Газ-
пром-медиа» о выкупе группы теле-
каналов Red Media, сообщил вчера 
ТАСС со ссылкой на топ-менеджера 
компании—участницы сделки и 
подтвердили несколько источников 

”
Ъ“. Бизнес Red Media планирова-

лось включить в совместное пред-
приятие ВГТРК и «Ростелекома», куда 
стороны внесли свои неэфирные ка-
налы. Предполагалось, что «Газпром-
медиа» либо войдет в совместную 
компанию как совладелец, либо про-
даст ей Red Media, рассказывали в 
ноябре источники 

”
Ъ“. Стороны пла-

нировали определиться с форматом 
сделки до конца 2014 года.

На последнем этапе «Газпром-ме-
диа» «настаивал на покупке Red 
Media за кэш», указывает один из со-
беседников 

”
Ъ“. Покупатели изна-

чально были согласны на такую 
сделку, но она должна была финан-
сироваться за счет кредитных 
средств, а банковские ставки резко 
взлетели из-за курсовых колеба-

ний. Таким образом, покупка Red 
Media  «потеряла  эк ономиче-
ский смысл», и процесс приостано-
вили. По времени это совпало с ухо-
дом в отставку в середине декаб-
ря главы «Газпром-медиа» Михаила 
Лесина.

На перспективы сделки может 
повлиять и приход на его место 
Дмитрия Чернышенко, официаль-
но вступившего в должность вчера, 
добавляет другой собеседник: ново-
му руководителю предстоит разби-
раться с активами, которые доста-
лись ему в управление. В «Газпром-
медиа» не комментируют ситуа-
цию. Представитель «Ростелекома» 
вчера заявил, что участники сов-
местного предприятия «оставляют 
за собой право изучения рынка с 

целью возможных приобретений». 
Решений относительно Red Media 
не принималось, утверждает он.

«Газпром-медиа» приобрел Red 
Media в июне 2014 года через струк-
туру своего спутникового операто-
ра «НТВ-плюс». В Red Media входят 
12 каналов: «Кухня ТВ», «Авто плюс», 
«Боец», «365 дней ТВ», HD Life, STV, 
«Индия ТВ», «Интересное ТВ», «Ко-
медия ТВ», «Ля минор», «Много ТВ» и 
«Русская ночь». По данным TNS 
Russia, среднесуточный охват (ко-
личество людей, включавших ка-
нал хотя бы на минуту в день) кана-
лов Red Media в октябре—ноябре 
2014 года составлял более 2,7 млн 
человек. В конце декабря Роском-
надзор выдал тематическим кана-
лам ВГТРК и Red Media разрешения 
на вещание в Москве на 34-й теле-
визионной частоте, что сохраняет 
для этих каналов право продавать 
рекламу с 2015 года.

При Михаиле Лесине во главе 
«Газпром-медиа» холдинг догово-
рился с «Ростелекомом» еще об од-
ной сделке — создании совместной 
компании, куда войдут онлайн-ви-
деосервисы «Газпром-медиа» и Газ-
промбанка,  вк лючая Now.ru, 
Zoomby.ru и Rutube. Предполага-
лось, что «Ростелеком» получит в 
этом СП 74%, а «Газпром-медиа» — 
блокирующий пакет. Эта сделка 
еще не закрыта.

Анна Афанасьева,  
Павел Белавин

«Газпром-медиа» третьим не будет
Каналы холдинга не войдут в партнерство ВГТРК и «Ростелекома»

Вчера Toyota объявила о повы-
шении цен на 20% на все модели 
(кроме Land Cruiser 200 в стартовой 
комплектации), произведенные в 
январе. УАЗ поднял цены на весь 
модельный ряд в среднем на 3–5%. В 
группе ГАЗ сообщили, что планиру-
ют повышать цены, но решения бу-
дут приняты после 26 января. Выро-
сли цены и в премиальном сегмен-
те: в Audi сообщили, что с 1 января 
в среднем повышение составило 
10% (в декабре уже был рост на 9%), 
в Mercedes-Benz Rus рассказали, что 
с 1 января повысили цены в сред-
нем на 7,5% (в декабре их подняли 
на 8,5%, в сентябре — на 3,5%). В 
остальных опрошенных 

”
Ъ“ авто-

концернах не стали комментиро-
вать возможное повышение цен.

Первая волна повышения цен на 
автомобили, связанная с ослабле-
нием рубля, была весной: в мае сто-
имость машин в среднем выро-
сла на 7%. Затем производители мак-
симально долго стремились сдер-
жать цены и лавировали между рен-
табельностью и удержанием своей 

доли на рынке. Но в первой декаде 
декабря уже 24 компании подняли 
цены, сообщал «Автостат». Ford, ко-
торый собирает модели в РФ и им-
портирует их, за 2014 год повысил 
цены на 12%. PSA Peugeot Citroёn 
корректировал цены, главным 
образом в конце года ввиду деваль-
вации рубля, сообщили в компа-
нии. Президент «Фаворит Моторс» 
(дилер Peugeot, Citroёn, Skoda, Ford, 
Kia) Владимир Попов уточнил 

”
Ъ“, 

что в декабре PSA повысил цены в 
пределах 20%. В Nissan рассказали, 
что цены поднимали дважды: в 
апреле на 2,5–3% и в декабре на 
4–12% в зависимости от модели 
(максимально на импортные Juke и 
Qashqai). В компании отметили, что 
продавать импортируемые модели 
сейчас невыгодно даже при таком 
ценнике, и не исключили возмож-
ности роста цен далее. В Kia утвер-
ждают 

”
Ъ“, что в среднем за прош-

лый год цены подняли всего на 
0,85%, но источники 

”
Ъ“ среди диле-

ров говорят, что в декабре цены на 
Kia увеличивали трижды, в целом 
примерно на 10%. Группа ГАЗ повы-
шала цены в прошлом году незначи-

тельно — на 10 тыс. руб. на разные 
модели, сообщили в компании.

Владимир Попов уверен, что в 
ближайшие два месяца на рынке бу-
дут серьезные проблемы с поставка-
ми, потому что «никто из производи-
телей не готов вести бизнес с убытка-
ми». Чем больше локализация про-
изводства, тем устойчивее компа-
нии, рассуждает Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала», но и они зависят 
от инфляции, роста цен на металлы 
и импортных поставщиков. По мне-
нию эксперта, часть спроса удовлет-
ворена в конце 2014 года, и аудито-
рия привыкнет к новому уровню 
цен и начнет покупать машины в те-
чение полугода, но по итогам 2015 
года авторынок сократится на 10%. 
Денис Мантуров полагает, что «вряд 
ли в 2015 году будет рост», но и «рез-
кого спада» не ожидает: «Будет сни-
жение, но не думаю, что существен-
ное, не более 10%». При этом меры 
поддержки рынка остаются прежни-
ми — это программа утилизации, 
субсидии на газомоторную технику, 
а возобновление льготного автокре-
дитования нецелесообразно.

Яна Циноева, Егор Попов

Девальвация руля

Мировые поставки компьюте-
ров, неуклонно снижавшиеся 
на протяжении трех лет, почти 
стабилизировались. Но в Рос-
сии начало 2015 года обещает 
быть сложным для производи-
телей, и в первом квартале по-
ставки могут снизиться на 40%. 
Падение курса рубля к доллару 
и евро, а также насыщение рын-
ка сделают недоступными для 
покупателей многие модели 
иностранных компьютеров. 
Российские производители рас-
считывают увеличить долю.

Мировой рынок персональных 
компьютеров и ноутбуков близок к 
стабилизации: в 2014 году поставки 
снизились всего на 2,1%, до 308,6 млн 
штук, сообщило исследовательское 
агентство IDC. Лидером является 
Lenovo, занимая 19,2% рынка. На вто-
ром месте обосновалась HP (18,4%), а 
третье занимает Dell (13,5%). Замыка-
ют топ-5 вендоров Acer (7,8%) и Apple 
(6,4%). Рынок сокращается на протя-
жении последних трех лет, однако 
темпы его падения в последние квар-
талы стали снижаться. «Рост популяр-
ности операционных систем Chrome 
и Windows 8.1, ультратонких, сенсор-
ных устройств и трансформеров сде-
лает рынок ПК более стабильным и 
конкурентоспособным»,— сказал ви-
це-президент IDC Лорен Ловерд.

Однако российский рынок ком-
пьютеров, который и ранее сокра-
щался быстрее мирового, в конце го-
да стал падать еще стремительнее. 
По предварительным данным, от-
грузки ПК в Россию в четвертом квар-
тале упали более чем на 30% относи-
тельно показателей аналогичного 
периода 2013 года, сообщил генди-
ректор российского представитель-
ства Lenovo Александр Катаев. «В 

первом квартале 2015 года отгрузки, 
судя по всему, упадут еще на 40% год 
к году. Дальше прогнозировать слож-
нее, все будет зависеть от экономиче-
ской ситуации в стране»,— сказал 
он. «Несмотря на позитивный тренд 
на европейских рынках, в России 
пока наблюдается стабильный и по-
степенный спад спроса на ПК, что, 
естественно, отражается и на отгруз-
ках в страну. Они изначально были 
запланированы ниже, чем в четвер-
том квартале 2013 года»,— сказал 
гендиректор Acer в России Денис 
Кутников. При этом ажиотажный 
спрос на технику в декабре, связан-
ный со снижением курса рубля к 
доллару и евро, а также паникой из-
за роста цен, помог распродать ри-
тейлерам складские запасы, отмеча-
ет Александр Катаев. Благодаря по-
купательской активности средний 
чек на ноутбуки в Acer в конце 2014 
года вырос на 20%, добавил Денис 
Кутников. Менеджер по развитию 
категории корпоративных продук-
тов персональных систем HP в Рос-
сии Николай Шмыков отмечает, что 

первый квартал 2015 года будет са-
мым сложным за последние не-
сколько лет из-за насыщения рынка 
в конце прошлого года и неопреде-
ленности экономической ситуации.

«Российские потребители в связи 
с падением курса рубля теперь выну-
ждены покупать за те же деньги, что 
и раньше, устройства с меньшей про-
изводительностью и функциональ-
ностью»,— отмечает господин Ката-
ев. По словам Дениса Кутникова, в 
ближайшее время на рынке ПК будут 
востребованы устройства из наибо-
лее дорогого сегмента, приобретая 
которые «люди не считают деньги», а 
также наиболее дешевые модели. 
«Вся 

”
серединка“ практически вым-

рет, так как без необходимости люди 
просто не будут обновлять гадже-
ты»,— говорит глава Acer в России.

Но у отечественных производите-
лей появился шанс нарастить долю. 
По данным IDC в третьем квартале 
2014 года компьютеры российской 
сборки занимали 61,7 сегмента деск-
топов, а в сегменте ноутбуков — ме-
нее 10%. «Локализованное производ-
ство и прямые контрактные постав-
ки позволят нам оставаться более 
конкурентоспособными по цене»,— 
рассказал 

”
Ъ“ Антон Кофанов, руко-

водитель российского разработчика 
ПК MicroXperts (принадлежит он-
лайн-ритейлеру «Юлмарт»). В резуль-
тате, по его словам, продажи продук-
ции будут расти. «Во время кризиса с 
рынка уйдут медленные и неэффек-
тивные игроки, и мы рассчитываем 
на перераспределение их доли рын-
ка в нашу пользу»,— добавил глава 
MicroXperts. Аналитик IDC Наталья 
Виноградова считает, что в 2015 году 
российские производители нарастят 
свою долю на рынке на 5-7 п.п.

Мария Коломыченко

Рынок компьютеров  
ждет перезагрузка
Российские производители могут нарастить долю

В ближайшее время в России 
могут появиться новые LTE-опе-
раторы. Разрешить развивать 
эту технологию компаниям, 
 которые сейчас оказывают 
услуги беспроводного фикси-
рованного доступа в интернет 
в полосе 2,3–2,4 ГГц, планирует 
Государственная комиссия по 
радиочастотам (ГКРЧ). Лоббиру-
ет решение московская компа-
ния «Энлаин», утверждающая, 
что технологической нейтраль-
ностью смогут воспользоваться 
и другие операторы.

На заседании в начале февраля 
ГКРЧ может разрешить операторам 
фиксированного беспроводного до-
ступа развивать технологию LTE на 
имеющихся у них частотах 2,3–
2,4 ГГц, следует из проекта решения 
комиссии (копия есть у 

”
Ъ“). В нем от-

мечается, что использование полосы 
должно осуществляться без офор-
мления отдельных решений ГКРЧ 
операторами фиксированного бес-
проводного доступа в рамках ранее 
выделенных им полос частот в диа-
пазоне 2,3–2,4 ГГц. Причем оператор 
сможет получить радиочастотные 
присвоения для развития LTE только 
на используемый им участок полосы 
или совокупный участок полосы 
(вместе с защитными интервалами) 
на территории всего субъекта, где 
развернута действующая сеть, гово-
рится в проекте. В Минкомсвязи не 
прокомментировали планы ГКРЧ.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, такое ре-

шение лоббировала компания «Эн-
лаин». Она оказывает услуги беспро-
водного фиксированного доступа на 
нескольких полосах частот в диапа-

зоне 2,3–2,4 ГГц в Москве и области и 
рассчитывает получить разрешение 
на объединение ресурса и развитие 
LTE. При этом собеседники 

”
Ъ“ рас-

сказывали, что к проекту имеют от-
ношение бывший заместитель руко-
водителя Роскомнадзора Александр 
Катулевский и бывший замминист-
ра связи и массовых коммуникаций 
Наум Мардер (последний, впрочем, 
это опровергал). В октябре 2014 года 
ГКРЧ рассмотрела результаты прове-
денного по заказу «Энлаина» иссле-
дования ФГУП «Научно-исследова-
тельский институт радио» о возмож-
ности внедрения технологической 
нейтральности в полосе 2,3–2,4 ГГц и 
приняла их к сведению. Тогда один 
из членов ГКРЧ возражал, что по 
всей стране существуют проблемы с 
частотными присвоениями в этом 
диапазоне из-за отсутствия согласо-
ваний со стороны Минобороны. На-
пример, «Основа Телеком», которой 
разрешили строить LTE в диапазоне 
2,3–2,4 ГГц еще в 2011 году, пытается 
получить частотные присвоения че-
рез суд. Впрочем, Минобороны 
и другие силовые ведомства не воз-
ражали против того, чтобы «Энлаин» 
перешел на LTE (см. 

”
Ъ“ от 14 октя-

бря 2014 года).
Представитель «Энлаина» под-

твердил, что компания «отправляла 
в ГКРЧ заявление на введение прин-
ципа технологической нейтрально-
сти в полосе 2,3–2,4 ГГц в отношении 
неопределенного круга лиц» и рас-
считывает, что оно будет удовлетво-
рено. По его словам, частоты в поло-
се 2,3–2,4 ГГц для строительства се-
тей фиксированного беспроводного 
доступа имеют и другие компании 

— например, «Ростелеком» в Санкт-
Петербурге и области, «Вымпелком» 
в Красноярском крае, «Сургутнефте-
газ» в Тюменской области, «ЛУКОЙЛ-
информ» в Ханты-Мансийском авто-
номном округе.

Однако в «Ростелекоме» заявили, 
что заинтересованы в беспроводных 
технологиях для развития фиксиро-
ванного доступа в интернет — напри-
мер, для покрытия территорий с ма-
лоэтажной застройкой. «Компания 
точно не будет заниматься мобиль-
ным бизнесом — это направление 
полностью передано в совместное 
предприятие (

”
Т2 РТК Холдинг“, со-

здано с 
”
Tele2 Россия“.— 

”
Ъ“)»,— отме-

тил представитель «Ростелекома» Ва-
лерий Костарев. В «Вымпелкоме» от-
казались от комментариев. Связаться 
с «Сургутнефтегазом» и «ЛУКОЙЛ-ин-
формом» не удалось. Профильный чи-
новник подтвердил, что в стране рабо-
тает «десяток операторов», аналогич-
ных «Энлаину», но хотят ли они пе-
рейти на LTE, он не знает.

Сам «Энлаин», как утверждает его 
представитель, готов заменить уста-
ревшее оборудование своей сети 
оборудованием LTE. Инвестиции, 
как и сроки строительства, он не на-
звал. По ранее принятому решению 
ГКРЧ при изменении технологии, 
предусмотренной при выделении 
частот в диапазоне 2,3–2,4 ГГц, опера-
тор берет на себя обязательство по-
строить сети во всех населенных пун-
ктах региона с более 10 тыс. жителей. 
При этом в первый год он должен ох-
ватить 10% населенных пунктов, во 
второй — 25%, в третий — 40% и т. д., 
в течение семи лет — 99,9%.

Анна Балашова

Четвертое поколение 
размножается
Развивать 4G станет проще

«До сих пор было освоен не весь 
объем бюджетных средств,— пояс-
няет он.— Кроме того, ФЦП так со-
ставлена, что деньги нельзя потра-
тить на реальные проекты».

Изначально программа предпола-
гала, что к 2018 году число россиян, 
разместившихся в гостиницах вну-
три страны, по сравнению с 2010 го-
дом вырастет на 55%, до 45 млн чело-
век в год, иностранцев — на 538%, до 
23 млн человек в год. В тексте послед-
них поправок к программе показа-
тель по россиянам снижен до 35 млн 
человек, по иностранцам — до 
8,7 млн человек. Таким образом, при-
рост к показателям 2010 года соста-
вит 20,3% и 140,3% соответственно. 
Рост объема платных туристических 
услуг в первоначальной версии оце-
нивался в 374%, до 417 млрд руб. Те-
перь этот показатель к 2018 году дол-
жен вырасти только на 102,3%, до 
178 млрд руб. Объем гостиничных 
услуг к 2018 году ранее оценивался в 
500 млрд руб. (ожидаемый прирост 
335%). Теперь рост оценивается в 
91,7%, до 220,5 млрд руб.

Развитие внутреннего туризма, в 
том числе Сочи, Крыма, курортов 
Северного Кавказа, Золотого коль-
ца России, должно выйти на прин-
ципиально новый уровень, особен-
но на фоне ухудшения отношений с 
Западом, неоднократно заявляли 
чиновники. Ростуризм, Ассоциа-
ция туроператоров России (АТОР) и 
Российский союз туриндустрии 
подготовили целый ряд предложе-
ний по мерам поддержки внутрен-
него туризма. Так, предлагалось 
субсидировать транспортные рас-
ходы туроператоров и самостоя-
тельных путешественников, речь 
шла об отмене НДС для компании и 
налоговых вычетах для туристов, 
выделении денежных компенса-
ций и другом (см. 

”
Ъ“ от 15 августа 

2014 года).
Одобренная в июне стратегия 

развития туризма в России до 2020 
года подразумевала рост на 30% 
въездного турпотока и развитие 
внутреннего туризма. Таких пока-
зателей сложно достичь не из-за не-
достатка финансирования, а из-за 
несогласованных действий вла-
стей, считает первый вице-прези-

дент АТОР Владимир Канторович. 
«Так, в 2015 году Россия могла бы 
привлечь интуристов благодаря па-
дению рубля, но этого не произой-
дет, потому что иностранцам об 
этом просто никто не рассказал. 
Вложив 2 млн руб. в рекламу, стра-
на заработала бы €2 млрд на тури-
стах»,— сокрушается он. Большин-
ство построенной туристиче-
ской инфраструктуры сейчас имеет 
крайне низкий уровень загрузки 
именно из-за плохого продвиже-
ния этого продукта, уверен госпо-
дин Канторович. «ФЦП должна бы-
ла работать по принципу софинан-
сирования, выделяя субсидии на 
развитие интересных проектов, 
но уже в 2013 году не смогла вы-
брать свой объем: предложений 
просто не было. Сейчас роста актив-
ности со стороны инвесторов ждать 
точно не стоит»,— говорит генди-
ректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. Поэтому, по 
его мнению, в текущей ситуации в 
экономике сокращение финанси-
рования отраслевой ФЦП выглядит 
разумно.

Александра Мерцалова

Туры по сокращенной программе

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Н Е В А »  Д О Ш Л А  Д О  Б А Н К Р О Т С Т В А

Один из крупнейших туроператоров России ЗАО «Фирма 

”Нева“» официально признан банкротом. Об этом говорит-
ся в сообщении арбитражного суда Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, полный текст решения пока не опу-
бликован.

«Нева» объявила о невозможности исполнять свои обяза-
тельства перед клиентами еще в июле, став первой компа-
нией в последовавшей затем череде банкротств туроперато-

ров. В общей сложности пострадали более 20 тыс. туристов, 
7 тыс. из которых пришлось эвакуировать с зарубежных ку-
рортов за счет средств межотраслевого объединения «Тур-
помощь». Размер финансовой гарантии «Невы» составлял 
454,2 млн руб. Страховщиком туроператора выступала мало-
известная компания «Восхождение», которая смогла ком-
пенсировать около 15% стоимости туров пострадавших. 
Александра Мерцалова

с1

с1

ЦИТАТА

Рекламный рынок сужается… 
Платным каналам нужно убе-
дить зрителей, что за них нужно 
платить
— Владимир Путин,
президент РФ, на пресс-конференции 
18 декабря 2014 года

ОБЪЕМ ПОСТАВОК ПЕРСОНАЛЬНЫХ
КОМПЬЮТЕРОВ В МИРЕ ЗА 2014 ГОД
(МЛН ШТУК)  ИСТОЧНИК: IDC.
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В прокат выходит новый фильм Тима Бёртона «Большие глаза».  
Рецензию читайте в следующем номере ”Ъ“

В конце 2014 года Дельфин  
(Андрей Лысиков) выпустил вось-
мой студийный альбом «Андрей»  
и первую книгу стихов, а на фев-
раль запланированы его концерт-
ные презентации — 15 февраля  
в Санкт-Петербурге (ДК Ленсове-
та) и 28 февраля в Москве (Crocus 
City Hall). БОРИС БАРАБАНОВ  
расспросил музыканта о том,  
как новые произведения будут 
выглядеть на концертах, а также 
о возрасте, стереотипах и музы-
кальных видео.

— В последние лет десять рабочая 
формула вашего концерта — чело-
век, поющий стоя за барабанами, 
гитарист и видеоряды. Учитывая 
такой сильный акцент на мелоде-
кламацию в альбоме «Андрей», в 
шоу что-то изменилось?
— Да, многое в живых выступлени-
ях пришлось пересмотреть. Послед-
нее время мы играем с барабанщи-
ком. Мы об этом давно мечтали. А я 
помимо вокальных партий взял на 
себя еще и игру на разнообразных 
клавишных инструментах.
— На гигантской сцене «Крокуса» 
легко потеряться. Вы играли там 
раньше?
— Нет. Я даже ни разу не был там как 
зритель. Вы знаете, возможно, в на-
шем случае этот объем пойдет на 
пользу. Если учесть специфику ново-
го материала, большое пространст-
во может помочь подчеркнуть безза-
щитность лирического героя. Мно-
гое, конечно, решит постановка све-
тового шоу. В «Крокусе» можно реа-
лизовать многие идеи, которые у 
нас накопились.
— В видеороликах, сопровождав-
ших выход альбома «Андрей», ва-
ши стихи читали Петр Федоров, 
Ирина Хакамада, Артемий Тро-
ицкий, Кирилл Серебренников… 
Как это сложилось? Вряд ли вы 
лично им звонили…
— В команде режиссера Павла Ру-
минова, с которым мы делали по-
следние видео, нашлась очень хо-
рошая девушка Мила, которая акку-
ратно и корректно всех обзвонила 
с предложением прочитать стихи. 
Кто-то сразу отказывался. Кто-то чи-
тал предложенный текст и потом от-
казывался. Кто-то сразу соглашался. 
Конечно, с моей стороны это была 

наглость. Так что, когда люди согла-
шались, это было вдвойне приятно.
— Вы ведь редко отпускаете свои 
тексты слишком далеко от себя, 
своей персоны.
— Это так. И эти ролики как раз пока-
зали, что в исполнении других людей 
в стихах меняются нюансы, смещают-
ся акценты. Люди увидели в них что-
то свое и прочитали по-своему. Что-то 
мне категорически не понравилось. 
Но это они так видят. Мне легче напи-
сать нечто новое для конкретного че-
ловека или конкретной ситуации, чем 
отдавать готовое. Бывает, что соглаша-
ешься на что-то на первый взгляд не 
очень сложное и нетяжелое по затра-
там труда и по ходу работы понима-
ешь, что приходится себя ломать, по-
тому что это совсем чужое. Спускаться 
с Эвереста в базовый лагерь.
— Я так понимаю, к вам часто идут 
за воспроизведением стереотипов 
о Дельфине, сложившихся 15 или 
20 лет назад. Для простоты можно 
обозначить их словом «рэпер».
— Типа того, да. Меня это не гложет, 
я это давно отпустил. От этого нику-
да не денешься. Наоборот, когда люди 
формулируют свои задачи именно в 
категориях 20-летней давности, с ни-
ми проще работать: сразу понимаешь, 
с кем имеешь дело. Можно просто от-
казаться. Но иногда бывает забавно 
достать старенький Kurzweil и наки-
дать что-нибудь «в стиле 90-х». Слава 
богу, есть много людей, которым нра-
вится то, что мы делаем сейчас.

полная версия 
kommersant.ru/11436

АЛЬБОМ МЕЛОДЕКЛАМАЦИЯ

Дельфин: «Я пишу музыку  
для своих друзей»

Завтра в прокат выходит «Не-
сломленный» (Unbroken), вторая 
режиссерская работа Анджели-
ны Джоли,— байопик олимпий-
ского бегуна и военного летчика 
Луи Замперини, снятый по бес-
тселлеру Лауры Хилленбранд. 
Хотя в работе над сценарием 
участвовали братья Коэн, в це-
лом сценаристы подошли к за-
данию без огонька, как к выгод-
ной халтуре для ЖЗЛ, считает 
ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Трехлетней давности режиссер-
ский дебют Анджелины Джоли «В 
краю крови и меда» был посвящен 
женской доле и рассказывал о том, 
как тяжело приходилось во время 
войны на Балканах мирным гра-
жданкам, которых то и дело наси-
ловали. «Несломленный» — фильм 
мужской, построенный по принци-
пу «первым делом самолеты», а де-
вушки тут появляются только пе-
ред финальными титрами, на фо-
тографиях, информирующих, кто 
из персонажей когда и на ком же-
нился. Информация эта выглядит в 
общем-то излишней, коль скоро ни 
на какую романтическую линию в 
картине нет даже намека, и вполне 
можно было обойтись сообщением, 
что в итоге с подачи проповедника 
Билли Грэма герой встал на твер-
дые христианские позиции и про-
стил японцев, мучивших его в лаге-
ре для военнопленных.

«Несломленный» — типичный 
оскаровский проект, пафосная эпи-
ческая биография одного из образ-
цовых американских граждан, вос-
певающая стойкость и силу духа. 
Увесистая 137-минутная картина 
как бы распадается на четыре ча-
сти: военно-воздушную, детскую, 
водную и лагерную. Каждая из них 
составлена из весьма традицион-
ных штампов и скучна по-своему, но 
морская, в которой трое летчиков 
после катастрофы проводят 47 дней 
на надувных плотах в Тихом океа-
не, пожалуй, самая томительная. На 
первый план выходят, понятное де-
ло, вопросы питания: потерпевшие 
крушение ловят альбатроса, тут же 
освежевывают, после чего друж-
но блюют за борт, потом едят рыбу, 
слушая рассказы Замперини (Джек 
О’Коннелл) о том, как славно бы его 
мамаша приготовила эту рыбу с ли-

моном и чесноком. Кроме того, ге-
рой ностальгирует по маминым нь-
окки, похожим на облака (и наобо-
рот, облака в «Несломленном» похо-
жи на ньокки, как и парашюты, на 
которых с неба валится тушенка для 
оголодавших в плену американцев).

Кульминационной сценой океан-
ской части становится эпизод, когда 
снизу американцев атакуют акулы, 
а сверху — японский бомбардиров-
щик. В книге Лауры Хилленбранд 
этот эпизод сделан более зрелищно: 
герой вступает под водой в рукопаш-
ную схватку с акулой, которую он бь-
ет в нос кулаком. Однако режиссер 
Джоли столь эффектной сценой пре-
небрегает: наверное, эта высокомо-
ральная женщина с большим и до-
брым сердцем считает, что так жесто-
ко мутузить животных, даже хищни-
ков, нехорошо, когда достаточно лег-
кого гуманного удара веслом. И уж 
тем более невозможно в таком филь-
ме даже упоминание о том, что хули-

ган Замперини украл нацистский 
флаг во время берлинской Олим-
пиады 1936 года. Из «Несломленно-
го», видимо, вообще вымарано все, 
что может разрушить иконописный 
образ героя, и детство трудного под-
ростка, из которого постепенно вы-
растал будущий бандит, показано 
наверняка в приглаженном виде. 
Вот герой отвлекается от проповеди 
в церкви и получает подзатыльни-
ки, вот потихоньку курит за сараем 
и, наконец, убегает от полицейско-
го, но в итоге отделывается домаш-
ней поркой, после чего с умилени-
ем откуда-то из темноты подсматри-
вает за любимой мамой, месящей те-
сто для своих легендарных ньокки.

На втором часу фильма Зампе-
рини оказывается в японском пле-
ну, и, как справедливо замечают ан-
глоязычные рецензенты, «Жизнь 
Пи» перетекает в «Мост через реку 
Квай»: красивый злой начальник ла-
геря больно бьет летчика бамбуко-
вой палкой и требует: «В глаза смо-
треть!», а потом наоборот, не смо-
треть. Непрофессиональный актер 
Такамаса Исихара, рок-музыкант, 
известный под сценическим псев-
донимом Мияви, напоминает тут 

композитора Рюити Сакамото, му-
чившего героя Дэвида Боуи в сво-
ем актерском дебюте «Счастливого 
Рождества, мистер Лоуренс», но тут, 
конечно, отношения между япон-
цем и американцем выстроены ку-
да проще. Гляделки между ними за-
канчиваются триумфальной побе-
дой американского супермена, ко-
торый, выстояв несколько часов с 
железной балкой на плечах, окон-
чательно лишает самообладания 
обычно хладнокровного японца, 
снова пускающего в ход бамбук.

Безусловно, отрадно, что после 
всех этих испытаний в завершающих 
фильм документальных кадрах сам 
80-летний Луи Замперини (умерший 
в прошлом году в возрасте 97 лет) бо-
дрячком бежит с факелом по япон-
ским улицам. И хочется пожелать Ан-
джелине Джоли таких же долгих лет 
жизни, на склоне которых кто-ни-
будь уважит ее аналогичным байопи-
ком, где ее интересная и бурная био-
графия тоже превратится в аккурат-
ненький фотоальбомчик, который 
можно полистать на досуге, но ниче-
го необычного и запоминающегося 
там не найдешь, кроме подрисован-
ного к фотокарточкам нимба.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жизнь замечательных летчиков
Судьба Луи Замперини в «Несломленном»

Каждая из частей «Несломлен- 
ного» составлена из весьма  
традиционных штампов  
и скучна по-своему 
ФОТО FILMZ.RU
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

«Питсбург Пингвинс» Евгения Малкина,  
ведущий борьбу за первое место  
в Восточной конференции чемпионата НХЛ, 
принимал «Миннесота Уайлд»

В центральном матче регулярного чем-
пионата Континентальной  хоккейной 
лиги (КХЛ) в Санкт-Петербурге СКА 
обыграл лидера турнира ЦСКА — 3:1. 
Забросив две шайбы и сделав результа-
тивную передачу, героем встречи стал 
форвард петербургского клуба Артемий 
Панарин. Таким образом, 23-летний иг-
рок теперь не только лучший бомбардир, 
но и первый снайпер своей команды.

Битвы двух армейских команд в нынеш-
нем регулярном чемпионате КХЛ — самый 
лакомый деликатес для болельщиков и 
журналистов. Пусть к середине января ли-
деры турнира московские армейцы оторва-
лись от СКА на десять очков, но именно на-
кал борьбы в армейском дерби запредель-
но повышает градус интереса к этому тур-
ниру. Два предыдущих поединка этих клу-
бов оказались самыми захватывающими в 
первой половине сезона. Огромная в том за-
слуга двух капитанов армейских клубов — 
31-летнего Ильи Ковальчука (СКА) и 28-лет-
него Александра Радулова (ЦСКА). В армей-
ском дерби оба форварда сборной России 
играют на пределе сил, от бешеного игрово-
го азарта едва ли не выпрыгивая из собст-
венных коньков, чтобы ни у кого не вызы-
вало сомнений, кто же из них прямо сейчас 
самый сильный игрок КХЛ.

В октябре 2014-го в Санкт-Петербурге 
СКА победил — 4:3, героем той встречи стал 
Ковальчук, при счете 1:3 в пользу ЦСКА он 
забросил две шайбы, набрал три очка и пе-
реломил ход матча в пользу своей коман-
ды. В конце ноября в Москве ЦСКА взял ре-
ванш — 5:3, и победную точку в игре поста-
вил Александр Радулов. Перед третьим дер-
би сезона в бомбардирской гонке КХЛ Ра-
дулов (60 очков) опережал Ковальчука на 
12 очков, однако в двух армейских битвах 
капитан СКА набрал пять результативных 
баллов (две шайбы + три передачи), тогда 
как Радулов — четыре (2+2).

Чтобы попытаться стать главными геро-
ями третьей части армейской саги ЦСКА—
СКА оба капитана залечили раны. Ковальчук 
пропустил почти месяц чемпионата, но при-
нял участие в репетиции перед дерби, сыг-
рав против «Северстали», а Радулов, наобо-
рот, свой генеральный прогон — поединок 
с «Йокеритом» — пропустил.

Радулов и Ковальчук на радость публи-
ке во вторник вышли на лед петербургско-
го Ледового дворца. Но не им суждено было 
стать главными героями нового дерби. Пой-
мавший невероятный кураж форвард СКА 
и сборной России 23-летний Артемий Пана-
рин затмил своей вдохновенной игрой обо-
их армейских капитанов. В первом периоде 
он забил два гола, продемонстрировав неза-
урядное мастерство. Первую шайбу в воро-
та Станислава Галимова он добил с лета, как 
теннисной ракеткой, а вторую — изящно ре-
ализовав буллит, который сам же и зарабо-
тал. А в промежутке между своими голевы-
ми шедеврами Панарин проверил на проч-
ность планку ворот гостей.

Ведя в счете 2:0, петербургский клуб в 
этом сезоне не проигрывал — не упустили 

преимущество подопечные Вячеслава Бы-
кова и на этот раз. Во втором периоде прове-
рили прочность перекладин хоккейных во-
рот Ледового дворца защитник ЦСКА Миха-
ил Науменков и капитан СКА Ковальчук — 
да раздухарившийся Панарин едва не испол-
нил трюк финна Микаэля Гранлунда, но не 
смог удержать шайбу на крюке, чтобы, как 

на лопате, занести ее в девятку. И все же мос-
ковский армеец Науменков добился своего, 
сократив разницу в счете до минимума. Од-
нако праздник на улице ЦСКА гостил недол-
го: не прошло и трех минут после гола На-
уменкова, как вновь блеснул мастерством 
Артемий Панарин, при розыгрыше боль-
шинства выдав пас-конфетку под бросок за-
щитнику Андрею Кутейкину — 3:1. В треть-
ем периоде счет не изменился.

Лидер турнира ЦСКА впервые уступил 
в новом году и лишь второй раз в послед-
нем, 21-м матче. Взять реванш у СКА подо-
печные Дмитрия Квартальнова, уже завое-
вавшие путевку в play-off, смогут 22 января 
в Москве — в четвертом армейском дерби 
сезона. Пока общий счет в них — 2:1 в поль-
зу петербуржцев, причем Артемий Панарин 
в трех этих поединках набрал шесть очков 
— больше, чем Радулов и Ковальчук (у обо-
их по пять очков).

Руслан Карманов

КХЛ

Артемий Панарин 
затмил двух капитанов
Лучший снайпер и бомбардир СКА  
принес своей команде победу в армейском поединке

Форвард СКА Артемий Панарин (№72), 
забросивший две шайбы и сделавший 
результативную передачу, принес 
своей команде победу над ЦСКА   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Одной из главных тем регулярно-
го чемпионата Национальной ба-
скетбольной ассоциации (НБА) 
под занавес первой его полови-
ны стало выступление единст-
венного клуба лиги, принадлежа-
щего иностранному бизнесмену. 
«Бруклин Нетс», которым владеет 
Михаил Прохоров, по-прежнему 
имея самую большую платежную 
ведомость, в январе попал в по-
лосу неудач и, видимо, будет вы-
нужден вести суровую борьбу за 
то, чтобы сохранить место в зоне 
play-off. По информации агентст-
ва Bloomberg, Михаил Прохоров 
намерен продать клуб.

Основным хитом вчерашних 
американских спортивных ново-
стей был скандал, который прои-
зошел в матче регулярного чемпи-
оната НБА между «Бруклин Нетс» и 
«Хьюстон Рокитс». В стартовой чет-
верти под кольцом хозяев столк-
нулись две суперзвезды — атако-
вавший его хьюстонский центро-
вой Дуайт Ховард и защищавшийся 
против него Кевин Гарнетт. Ховард 
пытался овладеть мячом, а Гарнетт 
активно выпихивал его из трехсе-
кундной зоны. Спортивная борьба 
превратилась в итоге в неспортив-
ную. Баскетболисты принялись до-
вольно откровенно толкаться, а Гар-
нетт, заведясь, сначала кинул в ли-
цо оппоненту мяч, а затем боднул 
его головой. Поступок Кевина Гар-
нетта едва не спровоцировал мас-
совую потасовку. А ключевой игрок 
«Бруклина» был удален с площадки 
до конца матча. 

Впрочем, о «Нетс» в Америке гово-
рили бы и не будь этого срыва. Без 
Гарнетта «Бруклин» уступил «Хьюсто-
ну» — 99:113, и это поражение стало 
для него уже шестым подряд. Коман-
да опустилась на восьмое — послед-

нее, дающее право сыграть в play-off 
место в Восточной конференции, ко-
торое, конечно, никак не соответст-
вует ее амбициям.

Амбиции эти гораздо более высо-
кие, нежели статус крепкого серед-
няка. Когда в 2010 году Михаил Про-
хоров завершил сделку по приобре-
тению 80-процентного пакета акций 
«Нетс», который тогда еще базиро-
вался в Нью-Джерси, а не в Нью-Йор-
ке, его новый спортивный проект 
выглядел чрезвычайно многообе-
щающим, в том числе с чисто спор-
тивной точки зрения. Мало кто сом-
невался в том, что российский пред-
приниматель действительно собира-
ется вложить в клуб серьезные сред-
ства и превратить его в элитный.

Дуайт Ховард был, кстати, доказа-
тельством того, насколько привлека-
тельным представлялся «Нетс». В де-
кабре 2011 года баскетболист сам по-
просил менеджмент «Орландо Мэд-
жик», за который в то время высту-
пал, обменять его в клуб Михаила 
Прохорова — ему захотелось про-
должить карьеру именно там. Дол-
гие переговоры к успеху не приве-
ли. Однако не получивший Ховар-
да «Нетс», который летом 2012 года 
переселился в только что сданный 
в эксплуатацию шикарный дворец 
Barclays Center стоимостью $1 млрд 
(45% его акций принадлежит Миха-
илу Прохорову), укрепился целым 
рядом других известных баскетбо-
листов с большими контрактами. 
Особенно громко прогремел трейд 
2013 года. «Бруклин» взял у «Бостон 
Селтикс» двух его ветеранов — Кеви-
на Гарнетта и Пола Пирса, добавив 
к ним лучшего российского игрока 
Андрея Кириленко, ранее принадле-
жавшего «Миннесота Тимбервулвс».

В результате «Нетс», который до 
появления Прохорова не отличался 
особой щедростью, и в самом деле 
стал самым дорогим клубом самой 
дорогой по многим параметрам ли-
ги мира. Прошлым летом она зафик-
сировала удивительное достижение, 
установленное им. В НБА, в отличие, 
скажем, от Национальной хоккей-
ной лиги, существует так называе-
мый жесткий потолок зарплат. Это 
означает, что за превышение уста-
новленного максимума совокупно-
го годового дохода всех игроков при-
ходится платить налог на роскошь 

— причем по прогрессивной шка-
ле (в случае превышения на сумму 
до $5 млн по $1,5 за каждый доллар, 
потраченный сверх лимита, в даль-
нейшем ставка возрастает, и коман-
ды, превысившие лимит на $20 млн, 
платят уже по $3,25 за каждый лиш-
ний доллар).

Так вот, налоговая ответствен-
ность в том сезоне, перед которым 
«Бруклин» осуществил обмен с «Бо-
стоном», наступала по достижении 
отметки $71,748 млн. А «Нетс» на со-
держание своих баскетболистов по-
тратил $102,83 млн. Luxury tax, ко-
торый ему присудили, исчислялся 
близкой к этой суммой — $90,57 млн 
— и побил рекорд, установленный 
в предыдущем десятилетии «Нью-
Йорк Никс»,— $62,3 млн.

Сейчас «Бруклин» слегка разгру-
зил свою платежную ведомость, ре-
шив, например, не удерживать в клу-
бе Пирса (тот, став свободным аген-
том, ушел в «Вашингтон Уизардс») 
и отдав нечасто выходившего на 
площадку Кириленко «Филадель-
фии». Тем не менее по ее размерам 
— $97,8 млн — он по-прежнему ли-
дирует в лиге. При этом ни одна дру-
гая команда не дотягивает до цифры 
$90 млн.

Спортивные же показатели «Бру-
клина», скажем так, заметно отлича-
ются от показателей, характеризую-
щих его финансовые возможности. 
Они привлекательнее, чем были до 
появления Михаила Прохорова, но 
пока достаточно скромны. В 2013 го-
ду «Нетс» впервые за шесть лет про-
рвался в play-off, однако вылетел в 

первом же раунде. Минувшей вес-
ной смог добраться до второго.

Теперь же речь вообще идет о 
том, сумеет ли «Бруклин» прорвать-
ся в кубковую часть сезона. Причем 
ситуация кажется довольно тревож-
ной для команды. С одной стороны, 
она, несмотря на череду осечек, дер-
жится в восьмерке. С другой — на 
пятки «Бруклину», немножко отста-
вая, наступают сразу несколько клу-
бов — «Индиана Пейсерс», «Шарлотт 
Хорнетс», «Детройт Пистонс», «Бо-
стон», «Орландо». А календарь в бли-
жайшее время у «Нетс» суровый — из 
следующих полутора десятков мат-
чей 13 он проведет с клубами, кото-
рые находятся в зоне play-off.

То есть многое в его судьбе долж-
но решиться в скором времени — к 
весне. Хотя, как считает баскетболь-
ный обозреватель телеканала ESPN 
Майк Маззео, «в любом случае труд-
но предположить, что направление, 
в котором движется 

”
Бруклин“, абсо-

лютно устраивает его владельца».
Вчера предположения господина 

Маззео получили подтверждение. 
Агентство Bloomberg со ссылкой на 
источник, приближенный к Миха-
илу Прохорову, сообщило, что он 
намерен продать клуб. Для этой це-
ли предприниматель воспользуется 
услугами американского инвестбан-
ка Evercore Partners. Стоимость «Бру-
клина», по оценкам экспертов, мо-
жет составить около $1,3 млрд. Пред-
ставитель клуба Бэрри Баум и пред-
ставитель Evercore Partners Дана Гор-
мен отказались от комментариев.

Алексей Доспехов

НБА

«Бруклин» играет не по средствам
Михаил Прохоров намерен продать клуб

Лондонский «Челси» обнародовал фи-
нансовый отчет за сезон-2013/14. Из 
представленных данных следует, что 
клуб Романа Абрамовича находится 
в лучшем финансовом состоянии за все 
время, что им владеет российский пред-
приниматель. «Челси», убытки которого 
за предыдущий отчетный период соста-
вили почти £50 млн, совершил впечатля-
ющий рывок, отчитался о рекордном ро-
сте доходов на фоне умеренного роста 
расходов и, как следствие, получил при-
быль £18,4 млн. Правда, для этого при-
шлось продавать футболистов, но чего 
не сделаешь ради соответствия прави-
лам финансового Fair Play.

Прошлый сезон, по всей видимости, 
стал знаковым для европейского футбо-
ла. Ведь именно на него пришелся полно-
ценный старт программы финансового Fair 
Play (FFP), внедренной UEFA еще в 2011-м, 
но некоторое время работавшей фактиче-
ски в тестовом режиме. Ряд клубов, при-
выкших тратить деньги своих обеспечен-
ных владельцев, такие как «Манчестер Си-
ти» или ПСЖ, пока так не и не смогли при-
способиться к новым правилам и перестать 
тратить больше того, что зарабатывают. Не-
удивительно, что и манчестерцы, и пари-
жане уже столкнулись с санкциями UEFA. 
У болельщиков «Челси», учитывая, как лон-
донцы вели себя на трансферном рынке 
те 11 лет, что клубом владеет Роман Абра-
мович (на покупку игроков и их зарплаты 
было израсходовано почти £2 млрд), были 
основания опасаться, что и к их команде 
появятся претензии. Фактически «Челси» 
никогда не жил по средствам, полагая, что 
в случае чего владелец всегда сможет осу-
ществить финансовую инъекцию.

Однако если взглянуть на отчет, в ко-
тором отражены финансовые результаты 
«Челси» за сезон-2013/14, выяснится, что 
клуб пытается перестроиться. Но для нача-
ла следует отметить, что по итогам преды-
дущего отчетного периода «Челси» показал 
убыток почти £49,4 млн. А ведь, согласно 
правилам FFP за трехлетний период мони-
торинга, суммарный убыток не должен пре-
вышать €30 млн (£23,5 млн). При этом воз-
можности владельца покрыть потери клуба 
за свой счет сильно ограниченны. Впрочем, 
в тот раз «Челси» неприятностей избежал, 
сумев убедить UEFA, что почти половина 
убытков учитываться не должна, посколь-
ку возникла ввиду направления средств 
на развитие инфраструктуры, юношеской 
школы и т. д. (UEFA позволяет нести траты 
на подобные статьи без ограничений). Но 
уже тогда было очевидно, что в 2014-м «Чел-
си» нужно резко сокращать потери.

«Челси» с задачей справляется. Клуб зая-
вил о том, что получил прибыль £18,4 млн. 
Доходы выросли на £64 млн и достигли от-
метки £319 млн, что является рекордом в 
истории клуба. Да, выросли и расходы — 
на содержание команды «Челси» потратил 
£190,6 млн против £176,6 млн сезоном ра-
нее. Но это, как видно, было компенсирова-
но увеличением поступлений. И вообще, в 
том, что касается трат на команду, «Челси» 
далеко до лидеров. Так, «Манчестер Юнай-
тед» потратил почти £269 млн, а «Манчес-
тер Сити» — £205 млн. «Манчестер Юнай-
тед» вообще впереди планеты всей, опере-

жая по тратам даже «Реал» и «Барселону», ко-
торые на содержание команд израсходова-
ли примерно по £250 млн.

В любом случае «Челси» может похва-
стать тем, что тратит на содержание ко-
манды не более 60% от получаемых дохо-
дов (важнейший параметр при оценке фи-
нансового состояния клуба). То есть укла-
дывается в диапазон от идеальных 50% 
до  приемлемых 70%. Впрочем, среди евро-
пейских грандов есть всего три клуба, кото-
рым удается оставаться на отметке 50% или 
даже ниже,— «Манчестер Юнайтед» (50%), 
«Реал» (45%) и «Бавария» (44%). А, скажем, 
весьма экономный «Арсенал» имеет пока-
затель 56%.

Что касается основных источников ро-
ста доходов клуба, то стоит отметить воз-
росший приток от реализации коммер-
ческих прав. «Челси» за отчетный пери-
од получил по спонсорским контрактам 
£109 млн против £79,6 млн сезоном ра-
нее и оказался в списке наиболее привле-
кательных для спонсоров клубов на ше-
стом месте. Лидирует «Бавария» с фан-
тастическими £228 млн. Далее следуют 
«Реал» (£190 млн), «Манчестер Юнайтед» 
(£189 млн), «Манчестер Сити» (£165 млн) и 
«Барселона» (£132 млн).

Ощутимо, но в этом уже заслуга не толь-
ко «Челси», выросли поступления и от те-
левизионных контрактов. Дело в том, что 
в сезоне-2013/14 в силу вступили новые 
договоры на телетрансляции матчей ан-
глийский премьер-лиги. По ним в период с 
2013-го по 2016-й премьер-лига получит по-
чти €5,5 млрд. Как следствие, за прошлый 
сезон «Челси» получил от лиги аж £94 млн. 
Интересно, что больше всех за счет теле-
визионных контрактов заработал даже 
не чемпион Англии — «Манчестер Сити» 
(£96,6 млн), а занявший второе место «Ли-
верпуль» (£97,6 млн), поскольку его матчи 
чаще показывали в прямом эфире — 28 раз 
против 25 у «Сити».

Но есть в отчетности и неприятные мо-
менты. Дело в том, что, если бы не прода-
жа ряда футболистов, клуб не смог бы от-
читаться о выходе на прибыльность. Речь, в 
частности, о таких игроках, как Хуан Мата, 
Давид Луис и Кевин де Брейне. В сумме рас-
ставание с ними позволило «Челси» запи-
сать себе в плюс £65 млн (сумма складыва-
ется из трансферной стоимости игроков за 
вычетом расходов на их покупку и зарпла-
ты). Учитывая, что «Челси» не только про-
давал, но и довольно активно покупал (за-
траты на новых футболистов составили по-
чти £153 млн), выходит, что без расстава-
ния с вышеозначенными игроками «Чел-
си» вынужден был бы фиксировать убыток 
£47 млн.

Но в любом случае «Челси» может похва-
стать, что сезон-2013/14 стал для него на-
иболее успешным в том, что касается фи-
нансов. Клуб привыкает к ситуации, когда 
должен зарабатывать сам, не рассчитывая 
на помощь владельца. Примечательно, что 
фактически за весь сезон «Челси» получил 
от Романа Абрамовича всего £1 млн, кото-
рый предприниматель потратил на аренду 
ВИП-лож на стадионе. Он мог бы заплатить 
и в десятки раз больше, но UEFA все равно 
не учла бы эти средства как прибыль.

Александр Петров

ФУТБОЛ

«Челси» вышел из минуса
Клуб Романа Абрамовича  
привыкает жить без его помощи

Удаление Кевина Гарнетта  
(справа) за удар головой  
Дуайта Ховарда поспособство-
вало шестому подряд  
поражению «Бруклина»   
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

Регулярный  
чемпионат НБА
«Торонто»—«Детройт» 111:114. «Бостон»—«Нью-
Орлеан» 108:100. «Бруклин»—«Хьюстон» 99:113. 
«Чикаго»—«Орландо» 114:121.

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 44 30 3 4 1 0 6 158:75 105
2. СКА 45 30 2 0 2 2 9 173:105 98
3. «Йокерит» 46 29 2 1 1 2 11 138:108 96
4. «Динамо» (М) 44 25 3 1 6 0 9 131:96 89
5. «Динамо» (Мн) 44 21 3 4 3 1 12 133:112 81
6. «Локомотив» 45 19 2 3 6 1 14 127:114 74
7. «Сочи» 45 17 2 2 2 2 20 117:131 63
8. «Торпедо» 45 14 1 6 3 3 18 116:116 62
9. «Витязь» 46 15 2 4 0 3 22 120:144 60
10. «Северсталь» 45 13 0 5 6 4 17 116:132 59
11. «Слован» 46 14 0 4 6 1 21 107:127 57
12. «Динамо» (Р) 45 16 0 2 2 2 23 101:123 56
13. «Медвешчак» 46 14 2 3 1 1 25 113:147 54
14. «Атлант» 45 13 1 3 4 3 21 113:126 54

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 46 27 2 3 5 0 9 136:93 96
2. «Авангард» 46 26 1 2 2 3 12 137:103 89
3. «Металлург» (Мг) 45 24 3 3 2 1 12 133:94 87
4. «Сибирь» 44 26 2 1 0 2 13 136:90 86
5. «Салават Юлаев» 45 20 1 1 4 1 18 120:125 69
6. «Барыс» 46 16 1 4 5 3 17 137:132 66
7. «Трактор» 43 15 1 4 3 3 17 105:118 61
8. «Автомобилист» 44 14 2 1 3 2 22 95:113 53
9. «Адмирал» 42 13 3 4 0 0 22 115:132 53
10. «Югра» 45 13 3 1 4 2 22 108:128 53
11. «Лада» 46 11 2 4 0 2 27 97:124 47
12. «Нефтехимик» 45 9 2 4 4 2 24 123:158 45
13. «Металлург» (Нк) 44 8 2 4 1 2 27 80:147 39
14. «Амур» 46 9 0 2 4 0 31 91:163 35

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры дивизионов.

Регулярный чемпионат КХЛ
12.01. «Авангард»—«Автомобилист» 2:1. «Барыс»—
«Металлург» (Мг) 2:3. «Салават Юлаев»—«Ак Барс» 5:3. 
«Трактор»—«Адмирал» 3:1. «Югра»—«Амур» 4:2. «Лада»—
«Сибирь» 1:3. «Локомотив»—«Медвешчак» 4:3. «Нефтехимик»—
«Металлург» (Нк) 6:0. «Сочи»—«Атлант» 6:4. «Витязь»—«Слован» 
2:1 (овертайм). 13.01. «Торпедо»—«Йокерит» 3:4. «Динамо» 
(Мн)—«Динамо» (М) 3:2 (буллиты). СКА—ЦСКА 3:1.
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